
Com investimentos privados e públicos 
na ordem de R$ 70 milhões ao longo de 25 
anos, a tecnologia promete transformar o 
Brasil em um polo de inovação científica e 
médica no combate ao câncer. “Estamos 
em fase final e, se os resultados obtidos 

nos 230 pacientes a serem testados nos 
Estados Unidos forem validados, como 
ocorreu com os pacientes brasileiros, em 
cerca de 18 meses a imunoterapia (vacina) 
poderá estar disponível para todos. Um 
avanço para a vida.”  
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Esta é a primeira vez que uma tecnologia desenvolvida no Brasil chegou a este 
estágio de aprovação nos Estados Unidos. A nova imunoterapia personalizada 
para câncer de próstata, desenvolvida por cientista brasileiro e aprovada pelo 

FDA, tem o potencial de economizar bilhões de dólares para os sistemas de 
saúde, reduzindo a recorrência da doença de 36,8% para 11,8%.
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os benefícios da cessação do hábito
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O Plano de Desenvolvimento Rural 
Sustentável (lei 422/2020) foi base para 
a implementação de novos programas 
e ações na Sema (Secretaria Municipal 
de Agricultura e Abastecimento) durante 
o governo Luciano Almeida. O trabalho 
fundamentado em leis, regulamentações 
e dotações orçamentárias só foi possível 
pela valorização do conhecimento técni-
co, vontade política e forte interlocução 
com as instituições do setor.

A Secretaria foi reestruturada, tanto no 
que diz respeito à parte física e orçamen-
tária, quanto em seu conteúdo e corpo 
técnico. Podemos citar a contratação da 
profissional de nutrição, que trouxe um 
olhar mais técnico e sensível para a se-
gurança alimentar e nutricional. Hoje ofe-
recemos diariamente capacitações para 
geração de emprego e renda na Cozinha 
Experimental.

Na área ambiental, além dos engenhei-
ros agrônomos e técnicos agrícolas tão 
imprescindíveis, a formação do enge-
nheiro florestal veio a colaborar de forma 
significativa para o avanço de programas 
como o PSA (Pagamento por Serviços Am-
bientais), a criação do 
Programa de Adequa-
ção Ambiental Rural, 
com foco na produção 
de água e restauração 
ecológica, e a constru-
ção conjunta do Plano 
Municipal de Conser-
vação da Mata Atlânti-
ca e Cerrado.

Outro exemplo diz 
respeito ao trabalho da Sema no que 
tange o georreferenciamento das estra-
das e retificações de áreas rurais, onde a 
contratação do engenheiro cartográfico é 
a garantia da continuidade do trabalho. 
Para os próximos anos, a colheita pode 
ser farta com o fortalecimento dos pro-
gramas e a regulamentação do novo Pro-
grama de Cadeias Produtivas, que trará a 
interlocução de todos os outros, fortale-
cendo potenciais cadeias locais, como a 
do leite, da uva, do peixe, do milho, entre 
outras.

Na Agricultura Urbana, é possível 
ampliar o público atendido para que a 
produção, tanto para consumo próprio 
como para favorecer os circuitos curtos 
de comercialização, amplie a geração de 
receita local e fortaleça a segurança ali-

mentar e nutricional. O SIM (Serviço de 
Inspeção Municipal) pode ser ampliado 
e avançar para a adesão ao SISBI-POA 
(Sistema Brasileiro de Inspeção de Pro-
dutos de Origem Animal), para viabilizar 
a comercialização regional dos produ-
tos, como queijos, embutidos, pescados, 
ovos, mel e derivados.

O Programa Patrulha Agrícola, que 
atende os agricultores com assistência 
técnica e operações agrícolas, pode avan-
çar para uma fase ainda mais abrangen-
te, com maquinários menores para servi-
ços em pequenas áreas e a ampliação do 
atendimento para conservação de solo e 
água. A estrutura legal do Programa de 
Aquisição da Agricultura Familiar permite 
um novo passo para aumentar o número 
de cestas verdes para beneficiar famílias 
em situação de vulnerabilidade e os pro-
dutores rurais.

O avanço do Selapir (Selo Local de Ali-
mentos de Piracicaba), programa criado 
em parceria com a Esalq, reforça o for-
talecimento e a inclusão dos produtores 
nos mercados e eventos de Piracicaba. 
Na infraestrutura, revitalizamos os Va-

rejões Municipais e o 
próprio prédio da Sema, 
além de investir nas 
frentes de manutenção 
de estradas e pontes ru-
rais, com a aquisição de 
maquinários e aumento 
substancial nos mate-
riais utilizados nos 811 
km de estradas de terra.

Após quatro anos de 
trabalho conjunto com instituições, 
sentimos o reconhecimento do público 
atendido. Para tanto, foi fundamental 
ter o espaço institucional. Diferente de 
muitos municípios, Piracicaba tem uma 
Secretaria de Agricultura e Abastecimen-
to, como é para ser. Quando as políticas 
públicas são criadas de forma estrutura-
da, pensadas por diferentes setores da 
sociedade, com apoio social, robustez e 
orçamento para ser executada a longo 
prazo, ela se mantêm independente das 
trocas de governo, pois se tornam políti-
ca de Estado.

Vida longa à Sema!

Nancy Ferruzzi Thame é secretária 
municipal de Agricultura e Abasteci-
mento de Piracicaba

Nunca de joelhos diante da tirania
Artigo 

Políticas de Estado para a agricultura de 
Piracicaba

Em meio às absurdas pressões do cha-
mado “mercado” (empresas, bancos, es-
peculadores financeiros e pessoas mais 
ricas deste país), o governo federal lan-
çou no dia 27 de novembro o pacote de 
medidas fiscais. O mercado e os meios 
de comunicação a ele articulados atua-
ram abertamente para esse pacote con-
tivesse cortes profundos nos programas 
e políticas sociais, inclusive a “flexibili-
zação” das verbas constitucionalmente 
vinculadas à educação e à saúde.

O ambiente que se tentou criar du-
rantes meses para que os cortes fossem 
consideráveis nas áreas sociais era tão 
disseminado que diante do anúncio an-
tecipado de que o governo aumentaria 
a faixa de isenção do Imposto de Renda 
para rendimentos até R$ 5 mil, benefi-
ciando sobretudo trabalhadores pobres 
e a classe média baixa, o “mercado” agiu 
para que os índices da bolsa de valores 
de São Paulo caíssem e para que valor 
do dólar atingisse a casa de R$ 5,91, o 
maior valor nominal da história. Uma 
ação verdadeiramente criminosa contra 
o país e seu povo.

Evidentemente, é necessária uma aná-
lise mais detalhada de todas as medi-
das, algumas das quais interferem em 
direitos sociais e outras que podem ter 
algum impacto na destinação de recur-
sos para a educação e outras políticas.  
Destaco, entretanto, algumas medidas 
importantíssimas contidas no pacote.

A primeira delas, a que já me referi, é 
a isenção do pagamento do Imposto de 
Renda para rendimentos de até R$ 5 mil, 
que beneficiará diretamente 36 milhões 
de brasileiros e brasileiras e suas famí-
lias. Como li em uma postagem do em-
presário e ativista João Pacífico, CEO do 
Grupo Gaia, é incompreensível essa rea-
ção por parte de empresários e banquei-
ros, porque o aumento 
da isenção fiscal – que 
precisa ser aprovada 
pelo Congresso Nacio-
nal para ter validade 
a partir de 2026 – fará 
com os trabalhadores 
possuam mais dinhei-
ro em mãos para con-
sumir mais alimentos, 
bens e serviços. O mer-
cado nada fala dos R$ 97 bilhões desti-
nados a isenções fiscais de empresas, 
que também sofrerão limitações.

A outra medida muito importante é a 
criação de uma alíquota de 10% sobre 
rendimentos acima de 50 mil reais men-
sais, o que significa um passo muito im-
portante para a mudança do caráter da 
política fiscal brasileira, tornando mais 
progressiva e justa. Acho revoltante que 
essa parcela endinheirada da sociedade 
se escandalize com programas e medi-
das que visam auxiliar a população po-
bre, mas se recusem a ter seus grandes 
rendimentos, acima da média, tributa-

dos.
Destaco também manutenção da po-

lítica de valorização do salário mínimo, 
ainda que adequações, política essa que 
tem sido fundamental para a melho-
ria das condições de vida das parcelas 
mais vulneráveis da classe trabalhado-
ra e para o aquecimento da economia, 
com maior rotatividade do dinheiro nas 
mãos de grandes parcelas da popula-
ção, que passa a consumir mais, bene-
ficiando desde o pequeno comércio até 
grandes redes de supermercados, lojas 
e serviços.

A anunciada limitação às emendas 
parlamentares e a vinculação de parte 
delas à saúde também é medida muito 
positiva, sobretudo se considerarmos o 
descontrole sobre a destinação dessas 
emendas e seu papel no processo polí-
tico-eleitoral, como ficou demonstrado 
nas recentes eleições municipais.

Com essas medidas, o presidente Lula 
cumpre mais alguns de seus compro-
missos de campanha, quando o Brasil 
derrotou a política do obscurantismo, 
da corrupção e do atraso do governo de 
Jair Bolsonaro.

Ocorre que no sentido exatamente 
oposto age o governo de Tarcísio de 
Freitas e Renato Feder, no estado de São 
Paulo, onde a maioria governista acaba 
de cobrir de vergonha a Assembleia Le-
gislativa, ao aprovar o confisco de mais 
de R$ 10 bilhões da educação, a pretexto 
de destinar tais recursos à saúde. Sim, a 
saúde precisa de recursos, mas não se 
pode suprir essa necessidade tirando 
recursos da educação, quando o Gover-
no do Estado pratica isenções fiscais de 
mais de R$ 70 bilhões para beneficiar 
empresários cujos nomes nunca são di-
vulgados.

Além do corte de verbas da educa-
ção, aqui se privatizam 
escolas, pratica-se as-
sédio moral, desvalo-
riza-se o trabalho dos 
professores e demais 
servidores públicos, re-
duzem aulas de discipli-
nas importantes para 
a formação dos estu-
dantes, como História, 
Geografia, Sociologia, 

Ciências, Artes.
Vamos recorrer à justiça contra o con-

fisco de verbas e vamos continuar nas 
ruas denunciando as políticas deste go-
verno. Mais que isso, a APEOESP está 
convocando a categoria para organizar-
mos uma forte greve no início do ano 
letivo de 2025. 

Na luta, sempre. Nunca de joelhos 
diante da tirania.

Professora Bebel, Deputada Estadu-
al – PT - Segunda presidenta da APEO-
ESP
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“Vamos recorrer 
à justiça contra o 

confisco de verbas e 
vamos continuar nas 
ruas denunciando as 

políticas deste
 governo”

“Diferente de muitos 
municípios, Piracica-
ba tem uma Secreta-
ria de Agricultura e 

Abastecimento, como 
é para ser”
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Com investimentos 
privados e públicos 
na ordem de R$ 70 

milhões ao longo de 25 
anos, a tecnologia prome-
te transformar o Brasil em 
um polo de inovação cien-
tífica e médica no comba-
te ao câncer. “Estamos em 
fase final e, se os resulta-
dos obtidos nos 230 pa-
cientes a serem testados 
nos Estados Unidos forem 
validados, como ocorreu 
com os pacientes brasilei-
ros, em cerca de 18 meses 
a imunoterapia (vacina) po-
derá estar disponível para 
todos. Um avanço para a 
vida.”  

Em 2025, a equipe brasi-
leira iniciará novos estu-
dos envolvendo diferentes 
tipos de câncer, incluindo 
tumores gastrointestinais, 
como câncer gástrico, de 
pâncreas e vias biliares e 
intestino, além do câncer 
de pulmão.

Charleston, Carolina do 
Sul — A última semana foi 
marcada por um momento 
histórico na luta contra o 
câncer de próstata: o pri-
meiro paciente americano 
foi tratado com uma inova-
dora imunoterapia perso-
nalizada, desenvolvida por 
cientistas brasileiros, em 
um estudo clínico de Fase 
2 adaptativo aprovado pelo 

FDA (Food and Drug Admi-
nistration). O evento, co-
nhecido como “First Patient 

In”, marca um importante 
passo no desenvolvimen-
to de novas terapias para 

prevenir a recorrência da 
doença e, potencialmente, 
salvar milhares de vidas.

Vacina terapêutica para câncer de próstata, desenvolvida 
por cientista brasileiro, avança com aprovação do FDA e 
tem primeira coleta de paciente  

Foto: Banco de Imagem
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 Os primeiros resultados clínicos são esperados já nos primeiros 90 dias

Esta é a primeira vez que uma tecnologia desenvolvida no Brasil chegou a este estágio de aprovação nos Estados Unidos. A nova 
imunoterapia personalizada para câncer de próstata, desenvolvida por cientista brasileiro e aprovada pelo FDA, tem o potencial 
de economizar bilhões de dólares para os sistemas de saúde, reduzindo a recorrência da doença de 36,8% para 11,8%.

“Estamos em 
fase final e, se 
os resultados 

obtidos nos 230 
pacientes a se-

rem testados nos 
Estados Unidos 

forem validados, 
como ocorreu 

com os pacien-
tes brasileiros, 
em cerca de 18 

meses a imuno-
terapia (vacina) 

poderá estar 
disponível para 

todos. Um avanço 
para a vida”
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O estudo e a tecnologia: 
um marco de 25 anos

Essa tecnologia inovadora 
de imunoterapia, popular-
mente chamada de “vacina 
personalizada”, foi fruto de 
mais de 25 anos de pesqui-
sas, liderada pelo médico e 
cientista brasileiro Dr. Fer-
nando Thomé Kreutz, MD, 
Ph.D. O estudo clínico, atu-
almente conduzido nos Es-
tados Unidos, visa testar a 
eficácia do tratamento em 
pacientes americanos, após 
os promissores resultados 
obtidos no Brasil. 

A imunoterapia tem como 
objetivo principal reduzir a 
recorrência do câncer de 
próstata. Dados anteriores 
apresentados ao FDA mos-
traram que, em um grupo 
controle no Brasil, 36,8% 
dos pacientes apresenta-
ram recorrência da doença, 
enquanto no grupo tratado 
com a imunoterapia perso-
nalizada, essa taxa foi re-
duzida para apenas 11,8%. 
Além disso, houve uma 
tendência de diminuição 
da mortalidade devido ao 
câncer de próstata nestes 

pacientes (de 12.8% para 
4.3%).

Detalhes do estudo nos 
Estados Unidos

O estudo clínico nos Es-
tados Unidos contará com 
a participação de 230 pa-
cientes americanos de 21 
centros de pesquisa es-
palhados pelo país. Cada 
paciente receberá um tra-
tamento imunoterápico 
personalizado, desenvolvi-
do a partir de fragmentos 
do próprio tumor, coleta-
dos durante a cirurgia e en-
viados para um laboratório 
especializado na Califórnia. 
Após a preparação da imu-
noterapia, o tratamento 
será administrado em sete 
doses ao longo de seis me-
ses.

Os primeiros resultados 
clínicos são esperados já 
nos primeiros 90 dias, com 
dados imunológicos que 
demonstram se os pacien-
tes estão desenvolvendo 
uma resposta imune à do-
ença. O estudo tem dura-
ção prevista de até 22 me-
ses, mas há expectativas 

otimistas de que, em apro-
ximadamente 18 meses, se 
os resultados replicarem 
os sucessos observados no 
Brasil, o tratamento poderá 
ser submetido para regis-
tro comercial.

O médico explica que o 
FK-PC101 é uma nova imu-
noterapia personalizada 
que apresenta neoantíge-
nos (alvos) tumorais pró-
prios dos pacientes. Ser-
ve para o tratamento de 
pacientes com câncer de 
próstata com maior risco 
de recorrência após pros-
tatectomia. É baseado em 
uma tecnologia patenteada 
usando as próprias células 
cancerígenas do paciente 
para criar Células Apresen-
tadoras de Tumor (TPC) 
específicas. Pacientes imu-
nizados com um TPC perso-
nalizado têm uma resposta 
imune multi-neoantígeno 
contra células canceríge-
nas.

Impacto econômico e 
científico

Segundo o Dr. Fernando 
Kreutz, além dos potenciais 

benefícios médicos, o im-
pacto econômico também 
é significativo. “Estamos li-
dando com uma tecnologia 
que, ao evitar a recorrência 
do câncer, pode gerar enor-
mes economias para os sis-
temas de saúde. No Brasil, 
por exemplo, o tratamen-
to de pacientes com tera-
pias celulares já aprovadas 
custa ao SUS aproximada-
mente R$ 2,4 milhões por 
paciente o que limita a utili-
zação deste tipo de terapia 
inovadora. A imunoterapia 
que estamos desenvolven-
do tem o potencial de não 
apenas tratar, mas preve-
nir a volta da doença, eli-
minando a necessidade de 
tratamentos subsequentes 
e caros”, revela o cientista.

O impacto dessa tecnolo-
gia é tão relevante que em-
presas como a Cellvax, nos 
Estados Unidos, já estão 
sendo avaliadas com valua-
tion superior a US$ 200 
milhões. A empresa será a 
responsável por conduzir 
os estudos e comercializar 
a imunoterapia desenvolvi-
da por médicos brasileiros. 

O Dr. Kreutz acredita que a 
a evolução dos estudos clí-
nicos nos EUA e no Brasil 
pode gerar ainda mais valo-
rização da companhia além 
de oportunizar um poten-
cial IPO (abertura de capital 
nos EUA). 

 Validação internacional 
e expansão para tumores 
gástrico, cólon, pâncreas, 
vias biliares e câncer de 
pulmão e aprovação da 
Anvisa

A tecnologia de imunote-
rapia personalizada, já reco-
nhecida internacionalmen-
te, está prestes a abrir novas 
frentes de tratamento com 
a expansão dos estudos clí-
nicos para outros tipos de 
câncer em 2025. A recente 
aprovação do Projeto Arqui-
tetônico no CEVS – ANVISA 
para a construção do Centro 
de Processamento Celular 
(CPC), pela CellMed, em Por-
to Alegre, permitirá o avan-
ço nos projetos de pesqui-
sa, incluindo estudos sobre 
tumores gastrointestinais 
(câncer gástrico, cólon, pân-
creas, vias biliares e intesti-
no) e câncer de pulmão.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519974012299
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Com a planta aprovada, a 
construção do CPC deve ser 
concluída entre 4 e 6 meses, 
abrindo caminho para que 
as pesquisas avancem rapi-
damente. O CPC será par-
te da divisão de Pesquisa e 
Desenvolvimento (P&D) em 
imunoncologia e medicina 
regenerativa da CellMed, 
empresa brasileira dedicada 
à inovação em terapias ce-
lulares. A coordenação dos 
estudos estará a cargo do 
Dr. Alberto Stein, MD, PhD, 
urologista, diretor da Cell-
Med e membro das associa-
ções Americana e Brasileira 
de Urologia. Dr. Stein é um 
dos pesquisadores envol-
vidos na imunoterapia per-
sonalizada para o câncer de 
próstata.

Além disso, o Dr. Márcio 
Boff, MD, MSc, chefe da Ci-
rurgia Oncológica do Hos-
pital Mãe de Deus, liderará 
os estudos de tumores gas-
trointestinais, enquanto o 
Dr. Cristiano Andrade, MD, 
PhD, chefe do Serviço de Ci-
rurgia Torácica do Hospital 
de Clínicas de Porto Alegre 

e professor da UFRGS, co-
ordenará os estudos sobre 
câncer de pulmão.

Essas colaborações entre 
instituições de referência 
fortalecem o papel de Por-
to Alegre e do Brasil como 
centros de destaque na 
pesquisa oncológica global, 
impulsionando tratamen-
tos inovadores que podem 
transformar a vida de milha-
res de pacientes.

O futuro da imunotera-
pia no Brasil e nos EUA

O caminho traçado pelo Dr. 
Fernando Kreutz e sua equi-
pe não foi fácil. “Foram 25 
anos de trabalho incansável, 
com mais de R$ 70 milhões 
investidos, dois terços de ca-
pital privado. Essa jornada é 
o exemplo de como a ciên-
cia, com apoio empresarial 
e resiliência, pode transfor-
mar vidas,” ressalta Kreutz. 
Ele também destaca o apoio 
de instituições como a PUC 
do Rio Grande do Sul e o 
Hospital de Clínicas de Porto 
Alegre e Feevale, fundamen-
tais para o desenvolvimento 

inicial da tecnologia.

A expectativa é que, em 
breve, a imunoterapia per-
sonalizada esteja disponí-
vel comercialmente tanto 
nos Estados Unidos quanto 
no Brasil. Para tanto mais 
investimentos e o acompa-
nhamento regulatório são 
essenciais. 

Diferença da vacina tera-
pêutica para a preventiva 

 Vacina Preventiva

Objetivo: Prevenir o de-
senvolvimento de uma do-
ença antes que ela ocorra. 
É administrada em pessoas 
saudáveis para estimular o 
sistema imunológico a criar 
defesas (anticorpos) contra 
um agente infeccioso (vírus 
ou bactéria) antes que a pes-
soa seja exposta. Exemplos 
comuns incluem as vacinas 
contra sarampo, poliomieli-
te e COVID-19.

 Vacina Terapêutica

 Objetivo: Tratar uma do-
ença já existente no pacien-
te. É administrada em pes-
soas que já possuem uma 

doença (como câncer ou in-
fecção crônica) para estimu-
lar o sistema imunológico 
a combater diretamente as 
células doentes ou o agente 
patogênico. No caso do cân-
cer, uma vacina terapêutica 
pode ser personalizada para 
ajudar o corpo a reconhe-
cer e atacar células cancerí-
genas específicas, como no 
caso da imunoterapia para 
câncer.

Sobre Dr. Fernando Tho-
mé Kreutz

É médico, Ph.D. em Biotec-
nologia, cientista com mais 
de 30 anos de experiência 
em pesquisa sobre câncer. 
Ele compartilha um vasto 
conhecimento em P&D clí-
nico na indústria farmacêu-
tica, tendo registrado com 
sucesso patentes para o tra-
tamento de diversos tipos 
de câncer (tumores sólidos).  
O Dr. Kreutz é médico for-
mado pela UFRGS (Brasil) e 
Ph.D. em Biotecnologia pela 
University of Alberta (Cana-
da).

A pesquisa pioneira do Dr. 

Kreutz na década de 2000 
levou à descoberta de que 
células cancerígenas trata-
das com hIFN-y apresenta-
vam MHC Classe II, possibi-
litando a ativação de células 
T auxiliares CD4+ - que de-
sempenham um papel cen-
tral no sistema imunológi-
co.

Ao desenvolver uma vaci-
na personalizada com cé-
lulas tumorais do paciente, 
ele encontrou uma maneira 
de fazer com que o sistema 
imunológico detectasse e 
atacasse efetivamente as 
células cancerígenas. Por 
meio de mais investigação 
e desenvolvimento, o Dr. 
Kreutz fundou a FK-Biotec-
nologia em 1999 no Brasil 
e a CellVax Therapeutics Inc 
em 2020 nos EUA. Ambas as 
empresas de biotecnologia 
estão focadas no desenvol-
vimento de novas terapias 
para o tratamento de cân-
cer. Além de sua atuação 
médica, Kreutz também 
desempenha papel como 
investidor e empreendedor 
no setor de biotecnologia.

(19) 99100-5335(19) 3927-6906 autocontrole_vistoria
Avenida Piracicamirim - 2905 - Vila Monteiro - Piracicaba / SP

Equipe especializada
com mais de 15 anos
de experiência em
vistorias.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519991005335
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A Degeneração Macular 
Relacionada à Idade 
(DMRI) é a principal cau-

sa de perda irreversível da vi-
são entre pessoas acima de 60 
anos. Apesar de não ter cura 
definitiva, a doença pode ser 
prevenida ou controlada com a 
adoção de hábitos saudáveis e 
a detecção precoce. 
Segundo o Prof. Doutor Rubens 

Belfortt Jr., pesquisador sênior 
do CNPq e professor emérito da 
UNIFESP, “o impacto da DMRI 
na qualidade de vida é significa-
tivo, mas avanços no diagnós-
tico e a conscientização sobre 
fatores de risco podem mudar 
esse cenário”.
A DMRI ocorre devido à dege-
neração da mácula, uma região 
central da retina responsável 

pela visão de detalhes. Seus 
principais fatores de risco in-
cluem idade avançada, histórico 
familiar, tabagismo e exposição 
à luz ultravioleta. 
Belfortt Jr. alerta: “Cerca de 85% 
dos casos são do tipo seco, para 
os quais ainda não há trata-
mento eficaz, reforçando a im-
portância da prevenção. Já os 
casos úmidos, mais agressivos, 
podem ser tratados com inje-
ções de medicamentos anti-VE-
GF, que inibem o crescimento 
anormal de vasos sanguíneos”.

Prevenção e cuidados
O estudo AREDS, conduzido 
pelo National Eye Institute, de-
monstrou que uma combina-
ção de antioxidantes (vitaminas 
C e E), zinco, cobre, luteína e 
zeaxantina pode reduzir em até 
25% a progressão da doença 
em pacientes de risco elevado. 
“Dietas ricas em vegetais de 
folhas verdes, frutas e peixes, 

aliados ao controle de fatores 
como tabagismo e colesterol, 
têm efeito protetor significati-
vo”, destaca o especialista.
Além disso, visitas regulares ao 
oftalmologista são essenciais 
para a detecção precoce. “A tec-
nologia tem permitido diagnós-
ticos mais precisos com exames 
como a tomografia de coerência 
óptica (OCT) e a angiografia flu-
oresceínica, fundamentais para 
identificar alterações iniciais na 
retina”, explica o Dr. Rubens.

Impacto e conscientização
A DMRI afeta cerca de 3 milhões 
de brasileiros e pode levar à 
perda da visão central, com-
prometendo atividades como 
leitura e reconhecimento de 
rostos. “É urgente ampliar o 
acesso ao diagnóstico e pro-
mover campanhas que incen-
tivem o cuidado com a saúde 
ocular na terceira idade”, con-
clui o Dr. Rubens.

DMRI: A principal causa de perda de visão na terceira 
idade – Como prevenir?
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A DMRI afeta cerca de 3 milhões de brasileiros e pode levar à perda da visão central, comprometendo atividades como 
leitura e reconhecimento de rostos.

“o impacto da 
DMRI na quali-
dade de vida é 

significativo, mas 
avanços no diag-
nóstico e a cons-

cientização sobre 
fatores de risco 

podem mudar 
esse cenário”

FOTO: Banco de Imagens

A DMRI é a principal causa de perda irreversível da visão entre pes-
soas acima de 60 anos

https://www.portogi.com.br
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A demência é uma síndrome 
que pode ocorrer ao longo 
do tempo e está associada a 

diversos fatores, como progressão 
da idade e genética. No entanto, um 
estudo recente realizado por pes-
quisadores da Escola de Medicina 
da Universidade de Washington e 
publicado na revista científica Biolo-
gical Psychiatry: Global Open Scien-
ce, trouxe novas evidências sobre a 
relação entre o tabagismo e o risco 
da condição. 
A pesquisa indica que fumar afeta 
diretamente a estrutura cerebral e 
intensifica o estresse oxidativo e a 
inflamação crônica, fatores que de-
sempenham papéis fundamentais 
na patogênese do Alzheimer, que, 
em geral, acomete idosos com mais 
de 65 anos, aponta Alessandra Ras-
covski, endocrinologista e diretora 
clínica da Atma Soma. “A exposição 
constante às toxinas presentes no 
cigarro afeta a integridade dos va-
sos sanguíneos e contribui para a 
aterosclerose, reduzindo o fluxo 
sanguíneo cerebral e, consequente-
mente, comprometendo a nutrição 
e o oxigênio necessários para o fun-
cionamento adequado do cérebro”. 
No cenário global, segundo infor-

mações da Organização Mundial de 
Saúde (OMS), mais de 50 milhões de 
pessoas vivem com demência no 
mundo e a estimativa é chegar a 150 
milhões em 2025. No Brasil, mais de 
1,76 milhão de brasileiros com mais 
de 60 anos convivem com o Alzhei-
mer, com a previsão de chegar até 
5,5 milhões em 2050 - dados da Or-
ganização Pan-Americana de Saúde 
(Opas).
De acordo com Delane Schapira Wa-
jman Goldbach, endocrinologista da 
Atma Soma, o tabagismo também 
pode influenciar negativamente 
os níveis hormonais, como o corti-
sol, que em excesso está ligado a 
alterações no hipocampo, a região 
do cérebro associada à memória e 
aprendizado.
No entanto, a boa notícia trazida por 
esta pesquisa é que, mesmo após 
décadas de exposição aos efeitos no-
civos do cigarro, o risco de demência 
pode ser mitigado pela interrupção 
do tabagismo, independentemen-
te da idade em que isso ocorre. “O 
cérebro possui uma notável capaci-
dade de recuperação, e remover o 
tabaco da equação permite que os 
processos de regeneração se tor-
nem mais efetivos”, relata Delane. 

Parar de fumar reduz risco de demência; entenda
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Estudo destaca o impacto do tabagismo na saúde cerebral; especialista aponta as ameaças associadas e os benefícios da 
cessação do hábito

Foto: Banco de Imagens

O tabagismo também pode influenciar negativamente os níveis hormonais, como o cortisol
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Segundo dados do Vigitel 2023, 
o percentual total de fumantes 
com 18 anos ou mais no Brasil 
é de 9,3%, sendo 10,2% entre 
homens e 7,2% entre mulhe-
res. Diante desses dados, Wa-
jman reforça a importância de 
conscientizar jovens e ado-
lescentes sobre o impacto do 
tabagismo também na saúde 
cerebral, especialmente con-
siderando que o número de 
usuários de cigarro eletrônico 
quadruplicou no país em qua-
tro anos, saltando de 500 mil 
em 2018 para 2,2 milhões em 
2022, de acordo com o Institu-
to de Pesquisa e Consultoria 
Estratégica (IPEC).
“A adolescência é o período em 
que muitas pessoas iniciam 
esse hábito prejudicial, o que 
pode ter consequências dura-
douras para a saúde cerebral 
e geral, refletindo a urgência 
de estratégias de prevenção 
voltadas para esse público”, 
alerta Alessandra Rascovski. 
Um estudo, publicado na re-
vista acadêmica Nature em 
2023, trouxe à tona evidências 
preocupantes sobre os efeitos 
do tabagismo na saúde cere-
bral de adolescentes e revelou 
que o hábito de fumar pode 
resultar em uma diminuição 
significativa da massa cinzenta 

do cérebro, “uma área respon-
sável por processar informa-
ções, controlar funções moto-
ras, e desempenhar um papel 
importante nas atividades cog-
nitivas, como memória, racio-
cínio, tomada de decisões e 
controle emocional”, explica a 
diretora clínica da Atma Soma. 

Principais fatores de risco 
para a demência
Síndrome caracterizada pelo 
declínio progressivo da função 
cognitiva, a demência afeta 
milhões de pessoas em todo o 
mundo e identificar as causas 
principais é primordial para 
promover a conscientização e 
incentivar a prevenção preco-
ce. O envelhecimento é o fator 
de risco mais significativo; em-
bora a demência não seja uma 
consequência inevitável da 
idade, a prevalência aumen-
ta drasticamente após os 65 
anos, dobrando a cada cinco 
anos subsequentes, de acor-
do com dados da Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 
A endocrinologista Delane Wa-
jman, informa ainda que o his-
tórico familiar e a genética são 
fatores igualmente importan-
tes. “Ter parentes próximos 
diagnosticados com demência 
pode aumentar as chances de 

desenvolver a condição, e ge-
nes como o APOE-e4 estão as-
sociados a um risco mais ele-
vado de Alzheimer”. 
Condições como diabetes tipo 
2 e colesterol alto podem cau-
sar danos aos vasos sanguíne-
os e comprometer a circulação 
cerebral, aumentando o risco 
de demência vascular e outras 
formas de demência. Além 
disso, adotar um estilo de 
vida saudável é amplamente 
recomendado. “Práticas como 
o sedentarismo, uma dieta 
deficiente em nutrientes e o 
consumo excessivo de álcool 
também podem elevar esse 
risco. Já o tabagismo, por sua 
vez, está associado à redução 
da oxigenação do cérebro, o 
que pode acelerar o declínio 
cognitivo.”

Benefícios de parar de fumar 
A cessação do tabagismo é 
uma decisão que traz uma sé-
rie de vantagens em qualquer 
fase da vida. Embora muitos 
ainda associam a ideia de pa-
rar a jovens tentando evitar a 
dependência, a verdade é que 
qualquer momento é propício 
para abandonar o hábito. 
Abaixo, Alessandra Rascovski 
destaca os 5 benefícios de pa-
rar de fumar: 

Prevenção da demência: 
cada vez mais estudos têm 
mostrado que fumar está liga-
do a um aumento do risco de 
demência, incluindo a doença 
de Alzheimer, em comparação 
com não fumantes. “Ao parar 
de fumar, a probabilidade de 
desenvolver essas condições 
diminui significativamente, 
mesmo em idades mais avan-
çadas”.

Redução de riscos de doen-
ças: abandonar o hábito de 
fumar está diretamente liga-
do a diversas outras doenças, 
como câncer de pulmão, do-
enças cardíacas e derrames. 
Segundo estudos, cinco anos 
após parar, o risco de ter um 
derrame é semelhante ao de 
um não fumante.

Melhora a qualidade de vida: 
parar de fumar não apenas 
prolonga, mas também me-
lhora a qualidade de vida. Os 
não fumantes tendem a ter 
mais energia, melhores capa-
cidades respiratórias e uma 
sensação geral de bem-estar. 
Isso se traduz em uma vida 
mais ativa e produtiva, permi-
tindo desfrutar de atividades 
e relacionamentos de forma 
mais plena.

Envelhecimento saudável: 
o tabagismo está associado 
ao envelhecimento precoce 
da pele, manchas e rugas. Ao 
deixar o cigarro, é possível re-
verter alguns desses danos, 
resultando em uma pele mais 
saudável.

Regulação do metabolismo 
e peso: muitos tabagistas te-
mem ganhar peso ao parar 
de fumar. No entanto, segun-
do a endocrinologista, com o 
suporte adequado, a regula-
ção do metabolismo pode ser 
alcançada. Essa interrupção 
muitas vezes leva a hábitos 
alimentares mais saudáveis e 
a um estilo de vida mais ati-
vo, promovendo um equilíbrio 
metabólico que beneficia a 
saúde a longo prazo. 
Contudo, Rascovski reforça 
que “planos de cessação efi-
cazes combinam intervenções 
psicológicas, apoio de grupos 
e, se necessário, medicamen-
tos específicos. Cada passo 
para abandonar o tabagismo 
traz benefícios não apenas 
para a saúde geral, mas para 
o cérebro, o que é particular-
mente relevante para quem 
deseja envelhecer de forma 
saudável e preservar a cogni-
ção”. 
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A patente é uma ferramenta importante para promover inovação e 
assegurar a exclusividade no mercado

Patentear sua invenção: veja como em 3 passos
O que é registro de paten-

te
Você já teve alguma ideia 

inovadora, aquela que resol-
ve um problema no dia a dia 
das pessoas por exemplo? 
Imagine ter a sua invenção 
protegida e ainda garantir a 
exclusividade de comerciali-
zar essa inovação? Para isso é 
necessário realizar a patente, 
um documento expedido pelo 
INPI (Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial) que 
reconhece o direito de pro-
priedade e de uso exclusivo 
de uma invenção por até 20 
anos.

A patente pode ser reque-
rida por pessoa física ou ju-
rídica. Nos dois casos, quem 
solicitou a patente deterá o 
direito de invenção de um 
determinado produto, de seu 
processo de fabricação ou do 
melhoramento de algo que já 
existe.

Passo 1: entenda como 
funciona

A patente é uma ferramen-
ta importante para promover 

inovação e assegurar a exclu-
sividade no mercado. No en-
tanto, solicitar uma patente 
exige conhecimento técnico e 
especializado. Na maior parte 
dos casos é um processo de-
morado, mas pode acontecer 
em menos tempo graças aos 
exames prioritários disponi-
bilizados pelo INPI (Instituto 
Nacional da Propriedade In-
dustrial).

Essas concessões que acon-
tecem mais rápido são mui-
to comuns, mas também é 
necessário a ajuda de espe-
cialistas para identificar essa 
oportunidade de acelerar o 
processo. Primeiro é preciso 
saber se você realmente tem 
uma invenção que pode ser 
patenteada.

Passo 2: exclua tudo o que 
não pode ser patenteado

De modo geral, não são pa-
tenteáveis invenções contrá-
rias à moral, bons costumes, 
segurança, ordem e saúde 
pública, matérias relativas à 
transformação do núcleo atô-
mico e o todo ou parte dos 
seres vivos. Além disso, não é 

possível patentear ideias abs-
tratas, descobertas científicas 
e atividades intelectuais que 
não possam ser utilizadas na 
indústria. Para isso existe o Di-
reito Autoral. 

Passo 3: cumprindo os re-
quisitos de patenteabilidade

Para se obter uma patente 
sua invenção precisa atender 
algumas condições – são os 
requisitos de patenteabilida-
de. Sem isso, você não poderá 
seguir em frente:

1. Novidade. Sua invenção 
precisa ser algo inédito, dife-
rente e não pode ter sido cita-
da antes em nenhum lugar do 
mundo, tanto de forma oral 
quanto escrita. Até mesmo 
se você já publicou sobre sua 
própria invenção há mais de 
um ano em qualquer meio de 
divulgação, ela não será consi-
derada mais nova (art. 12 LPI). 

2. Atividade inventiva. Sua 
invenção não pode ser óbvia 
e precisa mostrar toda sua 
técnica. É necessário apre-
sentar algo diferente do que 
“o resultado de uma simples 

combinação de características 
de conhecimento especializa-
do ou da mera combinação 
de conhecimentos básicos.” E 
você ainda deverá comprovar 
que é uma criação própria e 
não uma descoberta. Qual a 
diferença? Por exemplo: ele-
tricidade é uma descoberta, a 
lâmpada é uma criação.

3. Aplicação industrial. 
Também será necessário con-
firmar se sua invenção é algo 
útil e que pode ser reprodu-
zido em escala industrial no 
setor agrícola, extrativo ou de 

prestação de serviço.

4. Suficiência descritiva. 
Por último, prepare-se para 
descrever sua invenção de 
forma detalhada e clara. Jus-
tamente por isso é tão im-
portante contar com o apoio 
de um especialista: não basta 
escrever corretamente sobre 
o que você inventou. Você de-
verá fazer isso da forma técni-
ca, apoiado por informações e 
desenhos que ajudem o exa-
minador a entender rapida-
mente o conceito da invenção.

Fonte: www.vilage.com.br

Foto: Banco de Imagem
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Kamila Vallis

O Cemitério Parque da 
Ressurreição, locali-
zado em Piracicaba, 

destaca-se como um espaço de 
acolhimento, onde as famílias 
encontram conforto e respeito 
em momentos delicados. O com-
promisso com o bem-estar dos 
visitantes reflete-se em sua infra-
estrutura moderna, paisagismo 
harmonioso e atendimento hu-
manizado.

Entre os diferenciais do cemi-
tério estão as *seis salas de ve-
lório*, projetadas para oferecer 
conforto e funcionalidade. Com 
dois modelos distintos – *Pre-
mium* e *Standard* –, as salas 
atendem a diferentes necessida-
des e preferências. A categoria 
Premium proporciona um am-
biente ainda mais acolhedor e 
reservado, ideal para cerimônias 
que valorizam a privacidade e o 
bem-estar da família. Já as salas 
Standard oferecem conforto e or-
ganização com a mesma qualida-
de de atendimento. Além disso, 
o cemitério disponibiliza *trans-
missão ao vivo dos velórios*, 

possibilitando que familiares e 
amigos que estão longe ou fora 
do país possam acompanhar as 
despedidas de maneira respeito-
sa e conectada.

Outro diferencial importante é 
o sistema informatizado disponí-
vel no site do Cemitério Parque 
da Ressurreição. Por meio da pla-
taforma, é possível consultar os 
velórios agenciados tanto para o 
cemitério quanto para o Memo-
rial da Saudade, oferecendo pra-
ticidade e informações acessíveis 
para os familiares.

O local também conta com 
missas diárias, realizadas às 7h 
na capela do cemitério, um espa-
ço que convida à espiritualidade 
e reflexão. Além disso, os visitan-
tes podem agendar missas de 
sétimo dia ou deixar intenções 
especiais, reforçando o vínculo 
de amor e memória aos entes 
queridos.

A estrutura do Parque da Res-
surreição foi planejada para ofe-
recer um ambiente sereno, cer-
cado por natureza. O paisagismo 
cuidadosamente mantido, os 

jardins e caminhos arborizados 
tornam o cemitério um local de 
introspecção e calma. Para mo-
mentos de pausa, o Brandt Café 
oferece um espaço aconchegan-
te, ideal para tomar um café e 
relembrar momentos especiais.

Na entrada, a equipe de con-
trole de acesso acolhe os visitan-
tes e os orienta sobre os velórios 
e a localização dos sepultados. 
A estrutura também conta com 
armários guarda-volumes e ca-
deiras de rodas para apoio, ga-
rantindo mais praticidade e aces-
sibilidade a todos que visitam o 
local. O amplo estacionamento 
externo proporciona maior co-
modidade para os visitantes.

Se você busca um espaço que 
valoriza a memória, o acolhimen-
to e a excelência, venha conhe-
cer o Cemitério Parque da Res-
surreição. Estamos na Avenida 
Comendador Luciano Guidotti, 
1754, Piracicaba, SP. Para mais 
informações, entre em contato 
pelo telefone (19) 3426-4877 ou 
acesse nosso site para conhecer 
todos os detalhes de nossos ser-
viços.
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Cemitério Parque da Ressurreição: um lugar de memórias, 
conforto e excelência

O paisagismo cuidadosamente mantido, os jardins e caminhos 
arborizados tornam o cemitério um local de introspecção e calma

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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Seis paróquias da Diocese de 
Piracicaba terão transferên-
cias de padres no início de 

2025. As mudanças foram anun-
ciadas na última sexta-feira (29) 
pelo bispo diocesano, Dom Devair 
Araújo da Fonseca, e incluem qua-
tro paróquias de Piracicaba: Santa 
Cruz e São Dimas, São João Batista 
Precursor, Nossa Senhora Apare-
cida e Sagrado Coração de Jesus 
(Igreja dos Frades), além da matriz 
São João Batista, em Rio Claro, e da 
Paróquia Nossa Senhora da Saúde, 
também em Rio Claro.
A Paróquia Santa Cruz e São Dimas, 
em Piracicaba, receberá um novo 
administrador e um vigário paro-
quial. Os ofícios serão assumidos 
pelos padres João Mário (SJS) e 
Leão Kolbe (SJS), respectivamen-
te. Já o padre Luiz de Sousa Lima 
será o vigário da Paróquia Nossa 
Senhora Aparecida, também em 
Piracicaba, onde trabalhará com o 

padre Reginaldo Aparecido Bran-
dão, que permanece como pároco 
da comunidade.
A Paróquia São João Batista Pre-
cursor, em Piracicaba, receberá 
como vigário o padre Miguel Wini-
cius Camargo, que servirá ao lado 
do administrador paroquial, padre 
Gilson Zem Parede Garcia. Miguel 
foi ordenado diácono transitório 
em agosto e será ordenado padre 
no próximo dia 6 de dezembro, às 
20h, na Paróquia Santo Antônio – 
Sé Catedral de Piracicaba.
O frei Claudio Moraes Messias 
(OFMCap) chegará para integrar 
o quadro de vigários paroquiais 
da Paróquia Sagrado Coração de 
Jesus (Igreja dos Frades), em Pira-
cicaba.
Na Paróquia São João Batista, em 
Rio Claro, o pároco, padre Renato 
Luís Andreatto, passará a contar 
com dois vigários paroquiais. Se-
rão eles o padre Jean Carlos de 

Andrade, que será transferido da 
Paróquia São José, em Piracicaba, 
e o padre Bruno Oliveira Miran-
da, mais conhecido como irmão 
Emanuel Maria da Santa Cruz, do 
Instituto Hesed. Irmão Emanuel 
também foi ordenado diácono 
transitório em agosto e receberá 
a ordenação presbiteral no dia 14 
de dezembro, às 19h, no Centro de 
Convenções Rainha da Paz, em Rio 
Claro.
O padre José Luís Sauer Teixeira 
(PODP) assumirá o ofício de pároco 
na Paróquia Nossa Senhora da Saú-
de, em Rio Claro. Atualmente, ele é 
vigário e ficará no lugar do padre 
Wanderley Calça (PODP), que será 
transferido pela congregação para 
uma nova missão em outra diocese.
As nomeações e transferências 
anunciadas na última sexta-feira, 
29 de novembro, passarão a vi-
gorar a partir de 6 de fevereiro de 
2025.

Bispo anuncia transferências 
de padres em 6 paróquias da 
Diocese de Piracicaba

Imagem: Divulgação
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As nomeações e transferências anunciadas passarão a vigorar a partir de 
6 de fevereiro de 2025.

https://wa.me/5519981466854?text=Ol%C3%A1!%20Quero%20saber%20mais%20sobre%20os%20ensaios%20de%20foto%20
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Hyundai IONIQ 5

Hyundai IONIQ 5 é eleito Carro do Ano Premium

O Hyundai IONIQ 5 
foi o grande ven-
cedor da categoria  

“Carro do Ano Premium”, na 
58ª edição do prêmio “Car-
ro do Ano”, reconhecimento 
de maior importância e tra-
dição da indústria automo-
tiva brasileira. A conquista 
se soma ao vasto número 
de premiações que o IONIQ 
5 já recebeu mundialmente 
desde seu lançamento em 
2022, incluindo “Carro Mun-
dial do Ano”, “Carro Elétrico 
Mundial do Ano” e “Melhor 
Design Mundial de Carro do 
Ano”, consolidando-o como 
o modelo mais premiado da 
história da Hyundai.

 “O IONIQ 5 é mundialmen-
te reconhecido tanto pela 
sua performance, quanto 
pelo seu design e sua susten-

tabilidade. É o veículo que a 
Hyundai desenvolveu para 
redefinir a mobilidade 100% 
elétrica, valorizando o prazer 
em dirigir e a preocupação 
com o meio ambiente. Ver 
este carro estrear no Brasil 
já recebendo o principal prê-
mio automotivo do País na 
sua faixa de preço confirma 
que o IONIQ 5 é um ponto 
de virada no setor e marca-
rá época por aqui também”, 
comenta Angel Martinez, vi-
ce-presidente de Vendas da 
Hyundai Motor Brasil.

Atualizado mundialmente 
em março deste ano, veículo 
ganhou bateria de 84,0 kWh, 
com autonomia de 374 km, 
segundo INMETRO. Sua car-
roceria com design icônico 
inaugura segmento elétrico 
dos ‘Crossovers Utility Vehi-

cles’ – CUV da Hyundai, com 
grande distância entre eixos 
e generoso espaço interno. 

Com desempenho de 61,6 
kgfm de torque máximo e 
325 cv de potência combina-

da máxima, o IONIQ 5 con-
ta com tração integral AWD 
(HTRAC)

 Maior e mais tradicional reconhecimento da indústria automobilística brasileira premiou veículo que chegou ao Brasil em setem-
bro deste ano e é a referência mundial da marca sul-coreana para redefinir a mobilidade 100% elétrica na vida contemporânea

hyundai.com.brHyundaiBR

Garantia Hyundai de 5 anos: o período de 5 anos já contempla a garantia legal de 90 dias. Início da garantia de 5 anos na data de entrega 
do veículo ao primeiro proprietário. Uso particular: garantia de 5 anos, sem limite de quilometragem. Uso comercial: garantia de 5 anos ou 
100.000 km, o que ocorrer primeiro. A garantia Hyundai de 5 anos está condicionada à observação pelo proprietário do plano de manutenções 
periódicas e demais condições determinadas no manual de garantia do veículo, disponíveis no site www.hyundai.com.br assim como no 
manual do proprietário. Imagens meramente ilustrativas. Consulte coberturas no site www.hyundai.com.br.

A Hyundai Motor Brasil levou para a Coreia do Sul 28 funcionários da fábrica de Piracicaba e dos escritórios de 
São Paulo selecionados por seu programa mundial “Employee of the Year”. A iniciativa foi criada para proporcionar 
aos colaboradores que mais se destacaram no ano uma imersão no universo Hyundai e na cultura coreana, celebrando  
a excelência, o engajamento e a contribuição das pessoas que fazem o dia a dia e o sucesso da marca no Brasil.
A Hyundai Brasil é reconhecida pela consultoria Great Place to Work®️ Brasil (GPTW) como uma das melhores 
empresas para se trabalhar na indústria brasileira, e práticas como o “Employee of the Year” reforçam a  
preocupação com o desenvolvimento e o reconhecimento dos colaboradores da empresa.

A Coreia do Sul é logo ali!
Programa da Hyundai levou colaboradores para 
uma experiência inesquecível no país asiático.

Paz no trânsito começa por você.

https://www.hyundai.com.br
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Emiliano Hansenn, diretor de negócios da Editora Globo, entrega o troféu de “Carro do Ano Premium” 
a Angel Martinez, vice-presidente de Vendas da Hyundai Motor Brasil

A Autoesporte, publicação 
responsável pela realização 
do prêmio “Carro do Ano” no 
Brasil,  que avalia os melhores 
veículos lançados no País des-
de 1965, destacou no IONIQ 5 
a eficiência dos dois motores 
elétricos integrados aos eixos 
dianteiro e traseiro. Sua ace-
leração de 0 a 100km/h em 
apenas 5,3 segundos, aprovei-
tando a melhor eficiência da 
entrega instantânea de torque 
dos motores elétricos para os 
dois eixos, impressionou os 
jurados. Na categoria “Carro 
do Ano Premium” são consi-
derados todos os modelos, in-
dependentemente do tipo de 
propulsão, com preços entre 
R$ 200 mil e R$ 400 mil.

 Além dos jornalistas da Au-
toesporte, votam no “Carro do 
Ano” profissionais convidados 
com base na mais alta reputa-
ção, representatividade e atua-
ção na cobertura do setor au-
tomobilístico brasileiro. Todo o 
processo da premiação é cer-
tificado por auditoria externa, 
que é a única a conhecer an-

tecipadamente o resultado da 
votação e garante a confiden-
cialidade e integridade dos vo-
tos até o evento de revelação.

 Entre os quesitos avaliados 
pelo júri do “Carro do Ano” 
estão a tecnologia de motor 
e transmissão; desempenho; 
consumo e eficiência energé-

tica; comportamento dinâmi-
co; segurança passiva e ativa; 
desenho exterior e interior; 
acabamento dos materiais e 
cuidado na montagem final; 
conforto e ergonomia;  espaço 
e conveniência; adequação ao 
mercado; e, finalmente, custo 
e benefício oferecidos aos con-

sumidores.

 Para obter informações so-
bre o IONIQ 5 e todos os mo-
delos Hyundai, consultar a lista 
completa de concessionárias e 
encontrar a loja mais próxima, 
acesse: hyundai.com.br.

“O IONIQ 5 é 
mundialmente 

reconhecido tan-
to pela sua per-

formance, quanto 
pelo seu design e 
sua sustentabili-
dade. É o veículo 

que a Hyundai 
desenvolveu para 
redefinir a mobi-
lidade 100% elé-

trica, valorizando 
o prazer em diri-
gir e a preocupa-

ção com o meio 
ambiente...”

No trânsito, escolha a vida!

hyundai.com.brHyundaiBR

Em Piracicaba, a Hyundai fabrica os modelos CRETA e HB20. Em mais de uma década na região, 
ultrapassamos a marca de 2 milhões de unidades produzidas em tempo recorde para a indústria 
brasileira. Cada veículo que sai dessa cidade que tanto amamos leva a inovação e a tecnologia da 
Hyundai para todo o Brasil e também para a América Latina.

A Hyundai tem muito orgulho 
de estar em Piracicaba.
Construímos aqui uma parceria duradoura e repleta de bons frutos.

https://www.hyundai.com.br
https://www.hyundai.com.br
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A Oji Papéis Especiais en-
tregou durante esta se-
mana, 25 a 29/11, os prê-

mios aos estudantes vencedores 
da 11ª edição do Concurso Cultu-
ral, promovido junto às escolas  
públicas de Piracicaba. Este ano, 
o tema “Inclusão: vamos aprender 
com as diferenças” foi escolhido 
para inspirar debates com crianças 
e adolescentes, trazendo reflexões 
sobre a importância da diversida-
de e da criação de ambientes res-
peitosos e acolhedores para todos.

Mais de 2 mil trabalhos foram 
enviados pelas escolas para a Oji 
Papéis Especiais, entre redações, 
poesias e desenhos, avaliados por 
uma comissão formada por repre-
sentantes da  empresa e da OSCIP 
Pira 21, que participaram da análi-
se e seleção dos trabalhos vence-
dores.

Vencedores e cronograma de 
entregas

25/11 – EFAI Prof. Alcides Gui-
detti Zagatto

• 2º e 3º anos
Aluna: Ana Júlia Pereira (2º B)
Professora: Marilene Almeida
26/11 – EE Profª Avelina Palma 

Losso
• 6º e 7º anos
Aluna: Isabella V. S. da Silva (7º 

B)
Professora: Tânia

27/11 – EE Prof. Pedro Morais 
Cavalcanti

• 8º e 9º anos
Aluna: Nicole Duarte de Olivei-

ra (8º B)
Professora: Cristina

29/11 – EFAI Honorato Faustino
• 4º e 5º anos
Aluna: Ana Alice P. Botelho (5º 

B)
Professora: Marise Suzuki

Premiação

Os vencedores da categoria 
redação, do 6º ao 9º ano, foram 
premiados com notebooks, en-
quanto os campeões da catego-
ria Desenho receberam tablets. 
Em reconhecimento ao traba-
lho e dedicação, os professores 
responsáveis pelos projetos 
vencedores também ganharam 
tablets.

Apoio à Educação e à Diver-
sidade

“O Concurso Cultural é um 
programa de responsabilidade 
social da Oji, realizado há vários 

anos, que apoia o desenvolvi-
mento social. Ao envolvermos 
escolas, alunos e professores 
para debaterem e projetarem 
temas relevantes da atualidade, 
estamos contribuindo para que 
esses debates em sala de aula 
enriqueçam o currículo escolar e 
levem para crianças e adolescen-
tes a oportunidade de conhecer 
assuntos que muitas vezes não 
são debatidos em casa. Neste 
ano nós propusemos que as es-
colas trabalhassem com o tema 
diversidade e os resultados não 
poderiam ter sido melhores! Es-

tamos no caminho certo e vamos 
continuar apoiando e promoven-
do o desenvolvimento”, destaca 
Luciane Venturini, Representante 
de Comunicação e Responsabili-
dade Social da empresa.

Com esta iniciativa, a Oji Papéis 
Especiais reafirma seu compro-
misso com a responsabilidade 
social, promovendo debates rele-
vantes e valorizando o papel da 
educação na construção de uma 
sociedade mais inclusiva e cons-
ciente.

Sobre a Oji Papéis Especiais

Localizada em Piracicaba, a Oji 

Papéis é a responsável por pro-
duzir Papel Térmico e Autocopia-
tivo que circulam por todo o Bra-
sil, América Latina, entre outros 
mercados internacionais.

Com cerca de 800 colaborado-
res diretos e indiretos, a empre-
sa é líder no segmento de papéis 
especiais na América Latina. Faz 
parte do Grupo OJI Holdings 
Corporation, fundado em 1873 
no Japão, que atualmente conta 
com 36 mil profissionais e está 
presente em quatro continentes, 
com mais de 300 subsidiárias e 
unidades fabris.

Oji Papéis premia estudantes vencedores do 
Concurso Cultural 2024
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 Luciane Venturini (Oji) a aluna Ana Júlia Pereira e a professora 
Marilene Almeida da EFAI Prof. Alcides Guidetti Zagatto

Com esta iniciativa, a Oji Papéis Especiais reafirma seu compromisso com a responsabilidade social

OUÇA A MELHOR
PROGRAMAÇÃO de 
NOTÍCIAS NO SEU 
CELULAR

Baixe agora mesmo o APP da 
JOVEM PAN NEWS PIRACICABA

A Marca da Notícia

Em PIRACICABA
Sintonize

99,5 Mhz

 Isabella V. S. da Silva - 7º 
da EE Profª Avwlina Losso

A professora Tania com a aluna Isabella VS da Silva da EE Prof. 
Avelina Palma Losso

A diretora Adriana Peixe Frias, a professora Marise Suzuki, a alu-
na Ana Alice P. Botelho da EFAI Honorataustino e

 Luciane Venturini (Oji Papeis)

A direita professora Cristina e aluna Nicole Duarte de Oliveira, da 
escola EE Prof Pedro Morais Cavalcanti e Luciane Veturini da Oji

Mais de 2 mil trabalhos foram enviados pelas 
escolas para a Oji Papéis Especiais, entre reda-

ções, poesias e desenhos

Fotos: Divulgação



Campanha solidária de doação de sangue que se estenderá duran-
te todo mês de dezembro
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A Diocese de Piracicaba ini-
ciou na última sexta-feira 
(28) uma campanha soli-

dária de doação de sangue que se 
estenderá durante todo mês de de-
zembro. O objetivo é mobilizar os 
fiéis nas paróquias para que façam 
a doação para ajudar a reforçar os 
estoques do Hemonúcleo de Pira-
cicaba, tradicionalmente afetados 
pela queda no número de doado-
res nesta época do ano.

Luciana Sacheto, assistente social 
do Hemonúcleo, destacou a impor-
tância da ação neste momento: “As 
doações nos ajudam para que não 
falte sangue em dezembro, período 
em que há uma queda da coleta de 
bolsas por conta do início das férias 
e Festas de fim de ano”.

O bispo de Piracicaba, Dom Devair 
Araújo da Fonseca, destacou que 
toda iniciativa lícita que busca aju-
dar o próximo é um ato de caridade 
que convém ao cristão. “Fazer uma 
doação de sangue é algo que faz a 
diferença para pessoas que, muitas 
vezes, podem estar entre a vida e a 
morte. Certamente, é um gesto que 
valoriza a vida e agrada a Deus”, res-

saltou Dom Devair.

Como doar
Para os interessados e pessoas 

que têm condições de doar, o He-
monúcleo de Piracicaba atende de 
segunda a sexta-feira, das 7h30 às 
13h. Em dezembro, haverá atendi-
mento no sábado, dia 7, das 7h30 
às 12h, exclusivamente mediante 
agendamento, que poderá ser feito 
a partir de segunda-feira (dia 2 de 
dezembro) no site http://agenda-
mento.hemocentro.unicamp.br.

Durante os dias úteis, não é ne-
cessário agendar horário. O Hemo-
núcleo está localizado na Avenida 
Independência, 953, no Bairro Alto 
(Santa Casa de Piracicaba), com 
estacionamento gratuito para do-
adores. Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone (19) 3422-
2019 ou pelo e-mail pirahemo@
unicamp.br.

Quem pode doar?
 Os doadores devem seguir os 

seguintes critérios:
 Apresentar documento de 

identidade com foto.
 Estar em boas condições de 

saúde e pesar no mínimo 50 quilos.
 Ter entre 16 e 69 anos (meno-

res de 18 anos precisam de autori-
zação de um responsável).
 Não estar em jejum; é reco-

mendável fazer um café da manhã 
leve antes da doação.
 Não apresentar sintomas gri-

pais nos últimos 14 dias.
 Seguir os intervalos específicos 

após a vacinação contra Covid-19 
ou recuperação de doenças e pro-
cedimentos como endoscopia.
 Outros critérios podem ser 

consultados em https://www.he-
mocentro.unicamp.br/pergun-
tas-frequentes/criterios-para-do-
acao-de-sangue/.

Durante os dias úteis, não é necessário agendar horário. O Hemonúcleo está 
localizado na Avenida Independência, 953, no Bairro Alto

Diocese realiza campanha para 
incentivar doação de sangue no mês 
de dezembro

Fotos: Divulgação

Expedição científica avaliará a saúde da Bacia do 
Rio Piracicaba e utilizará inovadora técnica de 
DNA ambiental para mapear biodiversidade

Diagnóstico Ambiental da 
Bacia do Rio Piracicaba

Entre os dias 2 e 4 de dezembro de 2024, uma expedição científica 
percorrerá a Bacia do Rio Piracicaba, da nascente até o Rio Tietê. O 
projeto “Diagnóstico Ambiental da Bacia do Rio Piracicaba”, liderado 

pela Associação Remo Piracicaba com execução em empresas do setor 
privado, como a BluestOne e vários pesquisadores, especializados em re-
cursos hídricos, buscam avaliar a qualidade da água e identificar os impac-
tos dos afluentes no rio, com mais de 30 pontos estratégicos de análise.

Uma inovação do projeto é a utilização da técnica de DNA ambiental, 
que permite identificar fragmentos genéticos de espécies aquáticas pre-
sentes na água. Esse método será usado para mapear as espécies de pei-
xes que ainda habitam o rio, subsidiando futuras ações de repovoamento 
e conservação da biodiversidade.

O projeto conta com o apoio do Ministério Público, que terá participação 
ativa na expedição. Os promotores de Justiça Dr. Ivan Santos Marques e 
Dra. Alexandra Monteiro Duarte acompanharão parte do percurso, refor-
çando a relevância da iniciativa e contribuindo para conscientizar a socie-
dade sobre a importância da proteção dos recursos hídricos.

Essa iniciativa é uma resposta ao desastre ambiental ocorrido este ano, 
que causou danos significativos à bacia. O trabalho será realizado em con-
formidade com a resolução CONAMA 357, em uma grande parceria cientí-
fica com o Laboratório Mérieux Nutrisciences, referência internacional em 
análises químicas, além de contar com o apoio da Agência PCJ.

O projeto será documentado em uma websérie exclusiva e terá a co-
bertura do programa Terra da Gente, da EPTV/TV Globo, destacando a 
importância da educação ambiental e da ciência para a preservação dos 
recursos hídricos.

Essa ação reforça o compromisso com a recuperação do Rio Piracicaba 
e com a proteção de sua biodiversidade, promovendo dados técnicos que 
apoiarão políticas públicas e ações de conservação.

Para mais informações, entre em contato com a equipe organizadora ou 
acompanhe os canais oficiais da BluestOne Brasil e da Associação Remo 
Piracicaba.

“Fazer uma do-
ação de sangue é 

algo que faz a dife-
rença para pessoas 

que, muitas vezes, 
podem estar entre 

a vida e a morte. 
Certamente, é um 
gesto que valoriza 
a vida e agrada a 

Deus”

Essa iniciativa é uma resposta ao desastre ambiental ocorrido 
este ano, que causou danos significativos à bacia

Foto: Banco de Imagens

https://www.youtube.com/@podxvpira


A iniciativa desenvolve conhecimento por meio de metodologias ativas, como a aprendizagem 
baseada em projetos, a partir da resolução de problemas reais do dia a dia
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A cidade de Piracicaba foi 
destaque no Prêmio Liga 
STEAM 2023, com a Esco-

la Municipal Professora Ada Buselli 
Neme sendo a vencedora na cate-
goria Educação Infantil e Anos Ini-
ciais do Ensino Fundamental. Como 
reconhecimento, a instituição foi 
premiada com uma brinquedoteca 
completa, equipada com computa-
dores para pesquisa e controle de 
acervo, mobiliário, decoração, um 
televisor, software de empréstimo 
de livros e 500 livros infantis. A 
entrega do espaço foi realizada na 
quinta-feira (28/11) e contou com 
a presença de Luis Augusto Arruda 
Penteado, diretor da Unidade da 
ArcelorMittal de Piracicaba, além 
de representantes do poder pú-
blico, educadores e estudantes da 
região.

Promovido pela Fundação Arce-
lorMittal, em parceria com a Funda-
ção Banco do Brasil, a AVSI Brasil e 
a Tríade Educacional, o Prêmio Liga 
STEAM incentiva o desenvolvimen-
to de projetos STEAM nas escolas 
brasileiras. Essa abordagem peda-
gógica é muito difundida em países 
como Estados Unidos, China, Aus-
trália e Reino Unido e desenvolve 
conhecimento por meio de meto-
dologias ativas, como a aprendiza-
gem baseada em projetos, a partir 
da resolução de problemas reais do 
dia a dia.

Em 2023, o tema do Prêmio foi 
“8 bilhões de motivos para mudar 
o presente. Sua contribuição para 
o planeta começa em sua comuni-
dade”. O projeto “S.O.S Guamium”, 
do 2º ano da Escola Municipal Pro-
fessora Ada Buselli Neme, levou a 
cidade ao lugar mais alto do pódio 
falando sobre o desassoreamento 

do rio Guamium.

Fernanda Grisotto, diretora da 
escola, descreve o reconhecimen-
to como uma das emoções mais 
marcantes de sua trajetória e 
destaca que o resultado coroa o 
trabalho realizado diariamente na 
instituição. "Parcerias como a da 
Fundação ArcelorMittal são fun-
damentais para a educação, pois 
representam um grande incentivo. 
Muitas crianças não têm a opor-

tunidade de frequentar uma bi-
blioteca, e contar com um espaço 
como este dentro da escola onde 
estudam é verdadeiramente trans-
formador", afirma.

Para o diretor da unidade de Pi-
racicaba da ArcelorMittal, Luis Au-
gusto de Arruda Penteado, com 
equipamentos de ponta à dispo-
sição, os jovens poderão desen-
volver habilidades e competências 
essenciais para sua formação. "A 
Fundação ArcelorMittal, com 36 
anos de atuação em apoio a cau-
sas sociais, é reconhecida como 
uma das principais incentivadoras 
da abordagem STEAM no Brasil. A 
entrega deste espaço em Piracica-
ba reafirma nosso compromisso 
com a formação de cidadãos capa-
citados para os desafios do futuro 
e com o desenvolvimento local. 
Esperamos que ele inspire crian-
ças, educadores e toda a comuni-
dade escolar a inovar, colaborar e 
aprender juntos."

O Prêmio Liga STEAM 2023 sele-
cionou 50 projetos de Educação 
Infantil, 50 de Ensino Fundamental 
e 50 de Ensino Médio, totalizando 
150 iniciativas de 18 estados mais 
o Distrito Federal. Os projetos são 
coordenados por professores da 
rede pública e desenvolvidos por 
seus alunos para resolver ques-
tões relevantes em suas comuni-
dades.

 Sobre a Liga STEAM

Criada em 2022, a Liga STEAM é a 
nossa resposta para os desafios da 
educação brasileira, que sofre com 
um déficit na qualidade do ensino, 
no acesso e na formação de profes-
sores. Uma abordagem educacional 
que integra as áreas de Ciências, 
Tecnologia, Engenharia, Artes e Ma-
temática, e é amplamente difundida 
em diversos países do mundo, como 
Estados Unidos, China, Austrália e 
Reino Unido.  Implementada por 
meio de metodologias ativas, como 
a aprendizagem baseada em proje-
tos, a estratégia busca desenvolver 
nos estudantes de toda a educação 
básica, habilidades e competências 
que conectam os aprendizados em 
sala de aula com desafios reais da 
sociedade.

Sobre a Fundação ArcelorMittal

A Fundação ArcelorMittal é o nú-
cleo de investimento e transforma-
ção social do Grupo ArcelorMittal há 
35 anos, e sua estratégia principal 
se divide em três eixos de atuação: 
educação, cultura e esporte. Por 
meio de projetos e iniciativas nes-
sas áreas, se propõe a transformar 
a vida de crianças e jovens de forma 
coletiva e participativa, comparti-
lhando conhecimento e inovação, 
contribuindo para a inclusão e a 
formação de cidadãos para um fu-
turo melhor. Saiba mais em: www.
famb.org.br.

“A Fundação 
ArcelorMittal, com 

36 anos de atu-
ação em apoio a 
causas sociais, é 

reconhecida como 
uma das principais 
incentivadoras da 

abordagem STEAM 
no Brasil. A entrega 

deste espaço em 
Piracicaba reafirma 
nosso compromisso 

com a formação 
de cidadãos ca-

pacitados para os 
desafios do futuro 

e com o desenvolvi-
mento local...”

Projeto “S.O.S Guamium”, da Escola Municipal Professora Ada Buselli Neme, levou a cidade ao lugar mais alto do pódio

Fundação ArcelorMittal entrega brinquedoteca à 
escola vencedora do Prêmio Liga STEAM 2023

Foto: Divulgação
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Para a deputada Professora Bebel, o governador quer reduzir re-
cursos para continuar com sua saga de privatizar escolas estaduais 
e reduzir a qualidade da educação pública no Estado de São Paulo
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Vanderlei Zampaulo – MTb-
20.124

A deputada estadual pira-
cicabana Professora Be-
bel (PT) mostrou toda 

sua indignação contra o corte de 
verbas do orçamento estadual 
para a educação pública paulista 
e votou contrária à PEC 09/2023, 
apresentada pelo governador do 
Estado de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas. A Apeoesp, de acordo 
com a deputada Professora Be-
bel irá à Justiça para contestar a 
aprovação, uma vez que o gover-
no não apontou o impacto que 
o corte de recursos da educação 
provocará e que, pelos seus cál-
culos, atingirá a todos, do ensino 
infantil à pós-graduação, uma 
vez que envolve a manutenção 
inclusive das universidades pau-
lista, USP, Unesp e Unicamp. 

A votação da PEC, em segundo 
turno, aconteceu no início da 
noite desta última quarta-feira, 
27 de novembro, na Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo, quando 59 deputados da 
base do governador Tarcísio de 
Freitas, entre eles os piracicaba-
nos Alex Madureira (PL) e Heli-
nho Zanatta (PSD), votaram fa-
voráveis à redução de 30% para 
25% o percentual do orçamento 
estadual da educação já para o 
próximo ano. 

A sessão foi acompanhada por 
dezenas de estudantes, profes-
sores e lideranças de movimen-
tos populares que repudiaram 
a aprovação da PEC. Em suas 
redes sociais, a deputada Pro-
fessora Bebel destacou que “la-
mentavelmente, mais uma vez, 
a maioria governista aprovou a 
PEC 9/2023 na Assembleia Le-
gislativa, permitindo ao gover-
no Tarcísio de Freitas confiscar 

mais de R$ 10 bilhões anuais 
de verbas da educação. De for-
ma vergonhosa, o presidente da 
Casa, do PL, (André do Prado), 
atropelou o processo, acelerou 
procedimentos e impediu en-
caminhamentos de votação, na 
qual os deputados e deputadas 
de oposição não puderam se 
pronunciar contra a PEC 9/2023. 
É assim que age este governo 
bolsonarista. Quando não usa a 
Polícia Militar, atropela a demo-
cracia parlamentar. É evidente 
que buscaremos formas de anu-
lar esta votação”, destaca.

E Bebel continuou, “a justifica-
tiva de destinar verbas à saúde 
não se sustenta. A educação pre-
cisa de investimentos para ga-
rantir as condições das escolas, 
a valorização dos profissionais e 
a qualidade do ensino. A saúde 
precisa também de mais recur-

sos, mas esses não podem ser 
tirados da educação. Que sejam 
tiradas das isenções fiscais supe-
riores a R$ 70 bilhões, sem que 
seus beneficiários sejam divul-
gados. Nossa luta não terminou. 
Vamos à justiça para que esse 
confisco não se concretize. Ele 
é inconstitucional. Resistimos 
durante mais de um ano e junto 
conosco os professores, os estu-
dantes e os integrantes de mo-
vimentos sociais que estiveram 
na ALESP semana após semana 
para lutar. Cumprimento cada 
pessoa que participou e partici-
pa deste movimento”. 

Já em outra postagem a depu-
tada piracicabana deixou claro 
que “não aceitaremos o confisco 
da educação”. “Trata-se de um 
retrocesso. Se com os 30%, que 
é atualmente em educação a 
educação está como está, esco-
la caindo o teto, sem segurança, 
fios desencapados, falta de ma-
nutenção, enfim, a escola não 
tem sido o espaço saudável que 
deve ser. Deixa piorar tanto, para 
entregar à iniciativa privada. É 
um processo que tenho insistido, 
que reimplanta o neoliberal, ago-
ra como ultraliberal, retirando di-
reitos . Já enfrentei de tudo nesse 
Estado, mas ninguém ousou em 
mexer nas verbas da educação, 
se fez é porque tem em curso 
outras iniciativas ruins para a 
educação, entre eles a privatiza-
ção das escolas. Temos que ir às 
ruas.  Temos uma batalha muito 
grande pela frente, mas estamos 
preparados para isso”, avisa. 

 PEC 09/2023 foi aprovada pela Alesp com 59 votos e 19 contrários e retirará 
mais de R$ 10 bilhões por ano da educação pública estadual

Indignada, Bebel vota contra corte de 
verbas da educação e Apeoesp irá à 
Justiça

Fotos: Divulgação Bebel conta que fez questão de atender a solici-
tação das direções das escolas, uma vez que tem 
imensa preocupação

Bebel garante R$ 500 
mil para três escolas 
da cidade realizarem 
reformas e melhorias

Vanderlei Zampaulo

As EE Dr. Jorge Cory, na Paulista, juntamente com a EE Pe-
dro de Mello, no bairro de Tupi, e a EE Professora Modes-
to de Paula da Rocha, no Manacás, estão recebendo um 

montante de R$ 500 mil para a realização de reformas e melhorias 
nos prédios escolares. A destinação dos recursos é uma iniciativa 
da deputada piracicabana Professora Bebel (PT) que atendeu a de-
manda apresentada pelas direções das escolas e fez questão de 
apresentar emenda do seu mandato popular na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo.   

Para a EE Professora Modesto de Paula da Rocha foram desti-
nados R$ 200 mil,  e de acordo com o diretor Leandro Laurenti, 
“vamos fazer a reforma do refeitório, banheiros e espaços comuns 
para melhorar as instalações oferecidas à comunidade escolar. 
Estamos muito felizes com o recurso recebido”. Já a EE Pedro de 
Mello recebeu R$ 100 mil, que serão utilizados na  pintura total da 
escola, tanto externa como interna, de acordo com a vice-diretora, 
Kelly Corrente, e o diretor Thiago Franco. Segundo o diretor, a últi-
ma vez que a escola, que completa 100 anos no próximo dia ‘3 de 
março, foi há pelo menos seis anos. “Fico muito agradecido com o 
recurso destinado pela deputada Bebel”, agradeceu. 

R$ 200 mil foram destinados à EE Dr. Jorge Coury. Com o recurso, 
a direção da EE Dr. Jorge Coury, que foi construída no ano de 1963, 
pretende realizar uma ampla reforma na quadra externa, assim 
como construir uma área coberta de convivência para os nossos 
alunos, localizada atrás desta quadra externa, além de realizar 
adequação no quadro de energia, uma vez que com as novas de-
mandas energéticas que veio com o advento das tecnologias se 
apresenta como obsoleto e ineficaz, podendo causar danos mate-
riais e pessoais.

Bebel conta que fez questão de atender a solicitação das dire-
ções das escolas, uma vez que tem imensa preocupação em garan-
tir que as escolas estaduais estejam preparadas para atender as 
necessidades da comunidade escolar. “Por isso, através do nosso 
mandato popular na Assembleia Legislativa, tenho buscado aten-
der os inúmeros pedidos que temos recebidos e destinado recur-
sos através de emenda parlamentar do meu mandato popular”, 
destaca.

Como deputada, além da destinação dos recursos, Bebel que 
também é presidenta da Comissão de Educação e Cultura na As-
sembleia Legislativa, tem atuado firme  para garantir educação pú-
blica de qualidade e impedir que o governador do Estado de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas, reduza de 30% para 25% o orçamento 
estadual para a educação, através da PEC 09/2023, que está segun-
da votação na Assembleia Legislativa. “Infelizmente, o governador 
alega que sobra recursos na educação, mas o que temos assistido 
é a falta de recursos nas escolas, que não conseguem fazer as re-
formas e adequações necessárias. Por isso, temos procurado, com 
o nosso mandato, destinar emendas para garantir reformas nos 
prédios escolares”, conta Bebel, que já enviou mais de R$ 3 mi-
lhões em recursos para reformas de escolas em Piracicaba.

A deputada estadual Professora Bebel explica a sua preocupa-
ção com a educação de qualidade ao vice-diretor Luis Gustavo 
Lucatto e à diretora Thais Cury Pelegrinotti, da EE Dr. Jorge Coury

Fotos: Divulgação

Estudantes protestam contra o corte de recursos da educação 
estadual, que prejudicará o ensino infantil às universidades

 públicas estaduais



Com tecnologia de ponta, Cecan é referência regional em trata-
mento oncológico
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O mês de dezembro, 
no Brasil, é asso-
ciado a dias de sol 

intenso, calor quase insupor-
tável e altas temperaturas 
por causa do início do verão. 
Neste cenário, a exemplo de 
organizações de saúde de 
todo o país, o CECAN- Centro 
do Câncer da Santa Casa de 
Piracicaba chama a atenção 
para o câncer de pele, inten-
sificando a Campanha De-
zembro Laranja. 

Criada em 2014 pela Socie-
dade Brasileira de Dermato-
logia (SBD), a ação faz parte 
da Campanha Nacional de 
Prevenção do Câncer de Pele, 
o mais frequente no Brasil, 
correspondendo a 30% dos 
tumores malignos.Isso por-
que, durante o verão, a pele 
está mais exposta a fatores 
como radiação solar inten-
sa, calor, suor e umidade, o 
que exige cuidados específi-
cos para mantê-la saudável e 
protegida.

O médico oncologista Fer-
nando Medina, diretor do 
CECAN, explica que o sol, 
através dos raios ultraviole-
tas, leva a uma alteração no 
DNA celular, desencadeando 
o câncer. “O calor também 
leva à desidratação da pele 
deixando-a mais ressecada 
e propícia a eczemas e infec-
ções”, disse. Ele explica que, 
além de questões genéticas, 
a exposição ao sol de ma-
neira prolongada, repetida 
e sem a proteção adequada 
ainda é o principal fator para 
o câncer de pele.

Os tratamentos variam, 
conforme o estágio e tipo de 
câncer, e vão desde cauteri-
zações, aplicações de ácido 
e nitrogênio líquido até ci-
rurgia, bem mais frequente. 
Além disso, é preciso estar 
sempre atento às pintas do 
corpo. “Pintas assimétricas, 
com bordas irregulares, com 
colorações diferentes, diâ-
metro maior que 0,6 cm e au-
mento de tamanho, exigem 
atenção especial”, ensina o 
especialista.

Segundo ele, para evitar 
problemas, é preciso usar 
protetor solar diariamente, 
mesmo em dias nublados 
e frios. “O melhor método, 
porém, ainda é evitar a ex-
posição em horários cujo 
raios ultravioletas estejam 
na sua maior intensidade, ou 
seja, das 10h às 16h”, expli-
ca lembrando que, manter a 
pele protegida no verão aju-
da a prevenir também danos 
como manchas e envelheci-
mento precoce. Também é 
importante cuidar da hidra-
tação com o uso de produtos 
adequados a cada tipo de 
pele.

Segundo o Instituto Nacional 
de Câncer (INCA), o ano se en-
cerrará registrando cerca de 
220 mil novos casos de câncer 
melanoma, o mais recorrente. 
Já o câncer de pele não mela-
noma, o mais grave, apresen-
tará 8.980 novos casos, com 
perspectivas de crescimento. 
“Existe uma preocupação adi-
cional com relação ao câncer 
da pele do tipo melanoma, 
por se tratar de um câncer 
muito agressivo, com elevado 
risco de metástase e óbito, se 
não diagnosticado e tratado 
precocemente”, pontua Me-
dina.

Ele lembra que, como o 
principal fator de risco para 
formação do câncer de pele 
é a radiação ultravioleta, qual-
quer pessoa pode ter um cân-
cer de pele. “Têm maior risco, 
entretanto, aquelas pessoas 
com olhos, cabelos e pele cla-
ra, com queimaduras solares 
prévia, história familiar da do-
ença, muitas pintas pelo cor-
po, presença de sardas e que 
possuam doenças imunossu-
pressoras”, alerta o médico.

Excesso de raios ultravioleta pode causar câncer de pele, o mais recorrente 
no Brasil e responsável por 30% dos tumores malignos

CECAN alerta: dezembro laranja exige 
sol com consciência

Fotos: Divulgação

Associação dos 
Engenheiros e Arquitetos 
de Piracicaba
Aos 60 anos
Eu estava lá!

O grande ingrediente de se realizar alguma coisa é a neces-
sidade. Dela se origina as ideias de como fazê-la realida-
de.

Éramos um grupo de profissionais da Engenharia e da Arquitetu-
ra movidos pela vontade da aproximação dos valores do conheci-
mento dessas profissões entre os próprios componentes e a socie-
dade que se fizeram presentes e como começo de angú é mingau 
a ideia começou a florescer. 

Pretendíamos fundar a Associação dos Engenheiros e Arquite-
tos de Piracicaba e assim foi fundada com os ideais carregados de 
vontades.

Não vamos nos ater aos nomes dos abnegados que compuse-
ram a fundação dela, nem vamos citar as alegrias e dificuldades 
enfrentadas nessa caminhada de 60 anos. Vamos só dizer que ela 
continua triunfando à frente dos desejos estabelecidos.

Foi comparável a um convite a esses profissionais para uma “sopa 
de pedra” onde só tínhamos a pedra. Os convidados no entanto in-
dividualmente teriam que trazer um pouco dos componentes de 
uma sopa. Quando marcada a data da sopa, no local só havia um 
recipiente com uma pedra na fervura. A medida que chegavam os 
convidados, despontavam no recipiente o que traziam como ideia 
e produtos. Assim, a sopa foi ganhando consistência: um chuchu, 
um pouco de sal, um tomate, um “dedo” de azeite, uma abobrinha, 
cheiro verde, trigo e carne. Depois do cozimento foi só tirar a pedra 
e a sopa seria degustada.

Da necessidade com ideias, com vontade, com esforço e com 
uma pedra inicia-se qualquer processo.

Hoje, aos 60 anos de fundação a Associação dos Engenheiros e 
Arquitetos de Piracicaba, é uma realidade viva que contribui para 
seus associados e sociedades do verbo “FAZER”.

Um foguetório para a Associação dos Engenheiros e Arquitetos 
de Piracicaba nos seus 60º aniversário com a mesma inspiração 
que nos trouxe até aqui.

Eu estava lá – Obrigado!!!

“Existe uma preo-
cupação adicional 

com relação ao 
câncer da pele do 

tipo melanoma, 
por se tratar de um 
câncer muito agres-

sivo, com elevado 
risco de metásta-
se e óbito, se não 

diagnosticado e 
tratado precoce-

mente”

Walter Naime, Arquiteto

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998317063


Klever Coral, Madalena Pagotto, Ana Paula Coral, Tânia Ferrato e Alexandre Ferrato
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O HFC Saúde agora 
conta com a par-
ceria da Casa de 

Apoio, um lugar estrutura-
do para acolher e oferecer 
maior conforto aos seus 
pacientes do HFC Onco e 
HFC Nefro.

Localizada a poucos me-
tros do hospital, a Casa 
de Apoio foi especialmen-
te projetada para receber 
aqueles que enfrentam 
longas jornadas até o HFC 
Saúde em busca de trata-
mento. A unidade conta 
com uma estrutura con-
fortável e segura, prepara-
da para oferecer descanso 
e suporte durante o perí-
odo de tratamento. Esse 
projeto foi possível graças 
ao apoio do Delta Super-
mercados.

Os encaminhamentos 
para a Casa de Apoio se-
rão realizados diretamen-
te pelo HFC Saúde, garan-
tindo que os pacientes 
possam acessar esse re-
curso com praticidade e 
rapidez.

“Essa iniciativa reforça 
o compromisso do HFC 
Saúde com o bem-estar e 
a humanização do aten-
dimento, acompanhan-
do as necessidades dos 
pacientes que enfrentam 
desafios diários em suas 
jornadas de atendimento”, 
disse o presidente do HFC 
Saúde, José Coral.

Os encaminhamentos para a Casa de Apoio serão realizados diretamente 
pelo HFC Saúde

HFC Saúde conta com Casa de Apoio 
Atendimento para pacientes de 
Nefrologia e Oncologia

Fotos: Divulgação

Gratidão e entrega: 
construindo histórias com 
Piracicaba

Piracicaba tem uma essência única. Uma cidade que preserva seu 
espírito acolhedor e interiorano, mas que pulsa com a força de 
quem está sempre se reinventando. Foi essa cidade que me abra-

çou e me oportunizou imensuráveis conquistas e momentos de grande 
aprendizado, além de poder contribuir com projetos que dialogam e in-
terferem diretamente na vida das pessoas.

Essa experiência foi muito mais do que apenas ocupar um cargo de ges-
tão. Foi uma oportunidade de vivenciar o impacto das políticas públicas 
e de reforçar minha paixão pela comunicação pública como ferramenta 
essencial para aproximar a população do poder público.

Durante esse período, trabalhei intensamente para construir pontes 
entre a administração municipal e os cidadãos, desenvolvendo políticas 
que vão além do papel: políticas que conversam diretamente com a po-
pulação. Cada projeto, cada ação e cada diálogo tiveram como objetivo 
transformar positivamente a vida dos piracicabanos, valorizando a trans-
parência, a participação e o compromisso com o bem-estar coletivo.

Minha trajetória foi pautada pela crença de que comunicar não é apenas 
informar, mas também inspirar, envolver e prestar contas. A comunica-
ção pública, para mim, é a arte de traduzir a complexidade da gestão em 
mensagens claras e acessíveis, fortalecendo a confiança da população nas 
ações do governo e promovendo a cidadania ativa.

Esses quatro anos também foram marcados por projetos que reforçam 
a importância de ouvir a população, enfrentar desafios ambientais e so-
ciais e promover igualdade e inclusão.

O programa Zeladoria Comunitária é um desses marcos. Essa iniciati-
va, reconhecida pelo Instituto Smart City Business, colocou Piracicaba em 
destaque entre 128 projetos, incluindo outros países da América Latina. 
Foi um orgulho imenso ver o esforço da nossa equipe ser premiado por 
melhorar a qualidade de vida da população, através da aproximação do 
poder público às demandas reais das comunidades.

Outra conquista importante foi a reestruturação da lei do Orçamento 
Participativo, que modernizou o processo de participação cidadã. A cria-
ção da plenária digital foi um avanço significativo, permitindo que qual-
quer morador de Piracicaba pudesse opinar sobre as necessidades do seu 
bairro, sem estar limitado às reuniões presenciais.

Entre os desafios mais intensos da minha trajetória, destaco a Operação 
Pindi-Pirá, no Tanquã. Durante sete dias, estive à frente das operações 
in loco, coordenando equipes e articulando esforços para minimizar os 
impactos do maior desastre ambiental do rio Piracicaba, e buscar solu-
ções para um problema que afetou não apenas o meio ambiente, mas a 
identidade da nossa cidade.

Também tive a honra de estar envolvida na criação da Coordenadoria 
da Igualdade Racial, um passo fundamental para a construção de uma 
Piracicaba mais justa e igualitária. Essa ação possibilitou a adesão ao Si-
napir (Sistema Nacional de Promoção da Igualdade Racial), convênio com 
o Governo Federal que abriu portas para o acesso a políticas públicas de 
promoção da igualdade racial.

Esses projetos refletem a essência da minha paixão pela comunicação 
pública e pela gestão focada em resultados concretos para a população. 
Cada ação foi pensada para criar um diálogo direto e efetivo entre a ad-
ministração e os cidadãos, promovendo melhorias tangíveis e o senso de 
pertencimento e de confiança na gestão pública.

Ao encerrar este ciclo, levo comigo o orgulho de ter contribuído para o 
desenvolvimento dessa cidade tão inspiradora, e reafirmo o sentimento 
de que é por meio da política que as grandes transformações acontecem.

Gratidão por todo acolhimento recebido da terra que é lugar onde o pei-
xe para.

 Tássia Espego
é secretária municipal de 

Andrea Franco, Tania Ferrato, Carla Milani

 Alexandre Ferrato e Tânia Ferrato
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Núcleo de Saúde e Qualidade de Vida do SindBan discute 
emoções no cotidiano e do atendimento online e presencial
Profissionais destacaram as particularidades de cada profissão e a importância do contato direto no cuidado ao paciente

Na última sexta-feira, (29), o 
Núcleo de Saúde e Quali-
dade de Vida do Sindicato 

dos Bancários de Piracicaba e re-
gião (SindBan) promoveu um en-
contro virtual para discutir o tema 
“Emoções”, abordando como as re-
lações emocionais são impactadas 
pelos desafios contemporâneos.

Os psicólogos Igor Bernardi, Da-
nielle Pagotto, Amanda Vencovsky, 
Beatriz Gaspar, além dos osteopa-
tas Gabriel Posse e Vinicius Boldrin, 
e o fisioterapeuta Rodolpho Cham-
ma e a assistente administrativa Da-
fni Fernanda, iniciaram a conversa 
refletindo sobre as dificuldades que 
algumas pessoas ainda enfrentam 
ao optar por atendimentos online 
em vez dos tradicionais atendimen-
tos presenciais.

Amanda Vencovsky, que mora 
fora do Brasil, compartilhou sua 
experiência de adaptação à nova 
rotina de atendimentos online. Ela 
explicou como, ao mudar para ou-
tro país, foi necessário readequar 
sua prática profissional, passando 
a atender os pacientes virtualmen-
te. Amanda reconheceu que, com o 
tempo, alguns pacientes deixaram 
de procurá-la, mas também desta-
cou que “o fator determinante para 
a aceitação do atendimento online 
são as características de cada pes-
soa, que pode preferir ou não essa 
modalidade” e ressaltou que, mes-
mo à distância, “é possível construir 
um vínculo com os pacientes, esta-
belecendo uma relação de confian-

ça e empatia”, explicou Vencovsky.
Igor Bernardi, por sua vez, relatou 

que, antes da pandemia, ele era re-
sistente ao atendimento virtual. No 
entanto, a necessidade de adapta-
ção e os benefícios proporcionados 
pela tecnologia, como a praticidade, 
a economia de tempo e recursos, 
acabaram por transformar sua 
prática. Hoje, ele atende exclusiva-
mente online, reconhecendo a im-
portância das ferramentas digitais 
para facilitar o acesso ao cuidado 
psicológico.

Em sua fala, o quiropraxista Ga-
briel Posse destacou a especifici-
dade da sua profissão, afirmando 
que, no caso dele e dos colegas Vi-
nicius Boldrin e Rodolpho Chamma, 
“é preciso que o atendimento seja 
presencial, pois não há como ter a 
exata percepção do problema do 
paciente sem estar em contato com 
ele”. Gabriel ainda reforçou que, em 
muitos casos, cerca de “50% do pro-
blema já é minimizado pelo simples 
fato de o paciente ir ao consultório 
e ser bem recebido pelos profissio-
nais”. Para ele, a interação direta é 
essencial para a avaliação e o cuida-
do eficaz.

O encontro destacou que, em-
bora o atendimento virtual te-
nha suas limitações, ele também 
oferece novas possibilidades de 
acolhimento e suporte, especial-
mente em um cenário onde o 
distanciamento físico tornou-se 
uma necessidade. As discussões 
também trouxeram à tona a im-

portância de se adaptar emocio-
nalmente às novas formas de 
cuidado, com ênfase na flexibi-

lidade e no respeito às necessi-
dades e preferências individuais 
dos pacientes.

“o fator de-
terminante para 

a aceitação do 
atendimento onli-

ne são as carac-
terísticas de cada 
pessoa, que pode 

preferir ou não 
essa modalida-

de”

Fotos :Divulgação

 Atendimento presencial é uma opção ao atendimento online quan-
do os pacientes têm tempo para se deslocare até o consultório

Ferramentas para atendimento online encurtaram distância e cus-
tos para os profissionais e pacientes, vínculos podem ser mantidos

  Alguns atendimentos precisam ser necessariamente presenciais, 
avaliação de dores e outros problemas demandam a observação e o 

contato entre o paciente e o profissional

Profissionais do Núcleo de Saúde e Qualidade de Vida do SindBan discutiram o tema  emoções em encon-
tro virtual

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
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A chuva repentina no iní-
cio da noite de ontem 
(28) não impediu o pú-

blico de ir até a avenida Beira 
Rio para acompanhar a progra-
mação organizada pela Acipi 
(Associação Comercial e Indus-
trial de Piracicaba) e Prefeitura 
de Piracicaba para o acendi-
mento da Ponte Pênsil, um dos 
cartões postais da cidade, que 
recebeu iluminação natalina es-
pecial. 

Famílias, especialmente com 
crianças, compareceram em 
grande número para acom-
panhar o evento, que contou, 
entre diversas atrações, com 
a presença da Capivara Mona. 
Vestida de Mamãe Noel, Mona 
encantou o público com sua 
simpatia, molejo e carisma, in-
teragindo com todos. O Papai 
Noel também marcou presen-
ça, recebendo cartinhas das 
crianças e posando para fotos. 
O som da noite ficou a cardo da 
Mississipi Jazz Band e da banda 
formada por jovens músicos do 
projeto Educando pelo Esporte, 
que deram a trilha sonora da 
noite. Depois, ainda houve o 
show do palhaço Tubinho, que 
arrancou risadas da plateia com 
sua performance descontraída 
e divertida em um espetáculo 
que contou com a presença de 
personagens do mundo Disney, 
fazendo nevar - artificialmente - 
no encerramento de uma linda 
apresentação.

A programação da campanha 
O Presente que Conecta está 
perto de você continua no ca-
lendário de eventos da Acipi. 
De 9 a 23 de dezembro, nas 
principais vias comerciais e no 
encerramento com cantata nas 
janelas do Teatro São José. Nas 
paradas natalinas (pontos da 
cidade), casinha de Noel (iti-
nerante), trenó e Natal Mágico 
Acipi (foyer Acipi) os pequenos 
e pequenas poderão levar as 
cartinhas para o Bom Velhinho, 
além de interagir com os perso-
nagens temáticos, garantindo 
muitos cliques na cenografia 
das instalações internas da Aci-
pi, a cargo da empresa Kidi+ En-
tretenimento, a mesma do Na-
tal de Águas de São Pedro.

Toda a programação é gratui-
ta e aberta ao público. Para con-
sultar datas, horários e locais 
basta acessar o site da Acipi, re-
des sociais ou QR Code abaixo. 

A linha mestra de todas as 
ações segue o mote da cam-
panha O Presente que Conecta 
está perto de você!, que tem 

como objetivo provocar refle-
xões sobre o ato de presentear, 
sobre os laços que se formam 
ao receber um presente – tanto 
para quem oferece quanto para 
quem receber. A campanha já 
está em andamento por meio 
de outdoors, busdoors, nos ve-
ículos de comunicação, redes 
sociais, elevadores, flyers e ou-
tras mídias. Um dos destaques 
será o vídeo institucional, que 
traz mensagens sobre celebrar 
o momento, o agora, o hoje. 
O conteúdo audiovisual será 
veiculado no canal da Acipi no 
Youtube, por parceiros e mídias 
sociais. 

Programação
Casinha do Papai Noel - Aci-

pi Móvel - 09/dez; 10/dez; 11/
dez; 12/dez; 13/dez e 14/dez 
– Centro, Cecap, Nova Améri-
ca, Paulicéia, Jaraguá e Piraci-
camirim; sempre das 18h30 
às 20h30; exceto no dia14/12, 
que o horário será das 9h30 às 
12h.

Paradas Natalinas – 16/dez; 
17/dez; 18/dez; 20/dez; Santa 
Teresinha, Vila Rezende, Pau-
lista e Centro; sempre das 19 
às 20 horas;

 Natal Mágico Acipi- 16/dez; 
17/dez; 18/dez; 19/dez; 20/dez 
- 17h às 21h

Casinha do Papai Noel e 
Trenó – 19/dez (18h30 às 
20h30) e 21/dez (9h30 às 12h)

Cantata de Natal – Janelas 
do Teatro São José-Praça José 
Bonifácio - 23/dez - 19 às 21 
horas

Parceiros
Vila Cocre Natal Congelante 

– Parceria Sicoob Cocre - 29/11 – 
18h30 - Chegada do Papai Noel 
e o espetáculo Encanto de Natal 
- Av. Carlos Botelho, 372.

Vila Cocre Natal Congelante 
– Parceria Sicoob Cocre - 30/11 – 
18h30 - Espetáculo da Rainha do 
Gelo, com personagens conge-
lantes e uma história fascinante 
– Local: Av. Carlos Botelho, 372.

Oficina de Cartinhas para o 
Papai Noel Unimed Piracicaba 
– Shopping Piracicaba – Até 24/
dez.

Programação sujeita a altera-
ções_. 

Abaixo datas, horários e locali-
zações:

https://acipi.com.br/campa-
nha-de-fim-de-ano/

Acipi ilumina Passarela Pênsil e abre programação 
de fim de ano O Presente que Conecta
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Toda a programação é gratuita e aberta ao público. Para consultar datas, horários e locais basta acessar o site da Acipi, 
redes sociais

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933779333
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“Hyundai Maker” é fruto da 
parceria entre a Hyundai e a 
Criape, reconhecida por sua 

atuação em projetos educativos, 
que tem como objetivo fomentar 
a criatividade e inovação entre 
os jovens de escolas públicas. O 
diferencial do projeto é a dispo-
nibilização de kits educacionais 
focados no estudo de soluções 
de hidrogênio, proporcionando 
aos estudantes a oportunidade 
de explorar uma das principais 
alternativas para energia limpa e 
sustentável.

Com foco na educação “maker”, 
o programa inédito oferece ofici-
nas práticas pelas quais os estu-
dantes podem aprender robótica, 
design, programação e sustenta-
bilidade. A iniciativa visa preparar 
uma nova geração de talentos 
para enfrentar os desafios do fu-
turo, unindo tecnologia e educa-
ção em prol de um impacto social 
positivo. “Esse é o primeiro pro-
jeto em escolas voltado para tec-
nologia do hidrogênio; com o au-
mento da demanda por fontes de 
energia renováveis e a busca glo-
bal por alternativas ao carbono, 
o hidrogênio tem ganhado desta-
que como uma das soluções mais 
promissoras. Os kits utilizados no 
“Hyundai Maker” são projetados 
para facilitar o aprendizado e a 
experimentação em laboratórios, 
ajudando futuros profissionais a 
entenderem as dinâmicas e tec-
nologias envolvidas na produção, 
armazenamento e utilização de 
hidrogênio como fonte de ener-
gia”, fala Francisco Kronemberger, 
Diretor de Projetos da Criape. 

Durante as oficinas, os partici-
pantes têm a oportunidade de 
criar veículos movidos a hidrogê-
nio.  “Nosso propósito é estimular 
a criação do valor compartilhado e 
apresentar uma visão de trabalho 
na indústria, oferecendo capacita-
ção para preparar os estudantes 
para a economia digital, estimu-
lando a inovação, o raciocínio ló-
gico e a sustentabilidade por meio 
de workshops, materiais didáticos 
e suporte técnico. Dessa forma, os 

participantes desenvolvem solu-
ções inovadoras para problemas 
reais de suas comunidades”, con-
ta Eduardo Fischmann, Gerente 
Executivo de Assuntos Corporati-
vos e Responsabilidade Social da 
Hyundai.

Vale ressaltar que os professo-
res que ministram o curso tam-
bém recebem um treinamento e 
formação de 40 horas para aplicar 
os conceitos em aula e apoiar os 
alunos no desenvolvimento dos 
protótipos de conclusão de curso.

O “Hyundai Maker” é mais uma 
ação que reforça o compromis-
so da Criape e da Hyundai com 
a inclusão digital e a promoção 
de oportunidades para jovens 
em todo o Brasil. “Unimos a ex-
pertise tecnológica da Hyundai 
com o nosso know-how em pro-
jetos sociais da Criape, buscando 
transformar a forma como jovens 
aprendem e interagem com a tec-
nologia”, comemora Francisco. 

Em 2024, o “Hyundai Maker” foi 
implementado em 4 escolas públi-
cas na cidade de Piracicaba, sen-
do elas E.E. Monsenhor Jeronymo 
Gallo, E.E. Edson Rontani, E.E. Dr 
João Conceição, E.E. Prof. Antonio 
de Mello Cotrim. 

Hyundai e Criape criam projeto que promove inclusão 
digital com kits educacionais de soluções em hidrogênio

Fotos: Divulgação
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Hyundai Maker capacita jovens com habilidades digitais e promove projetos inovadores em suas comunidades, transfor-
mando-os em protagonistas de suas próprias criações

“Nosso propó-
sito é estimular a 

criação do valor 
compartilhado e 
apresentar uma 

visão de trabalho 
na indústria, ofe-

recendo capacita-
ção para prepa-

rar os estudantes 
para a economia 

digital, estimu-
lando a inovação, 
o raciocínio lógi-
co e a sustenta-

bilidade por meio 
de workshops, 

materiais didá-
ticos e suporte 

técnico...”
O “Hyundai Maker” é mais uma ação que reforça o compromisso da Criape 
e da Hyundai com a inclusão digital e a promoção de oportunidades para 

jovens 
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Por mais de três décadas, os Lions clubes de todo o mundo têm patrocinado um concurso de arte muito 
especial em escolas e grupos de jovens. Criar pôsteres sobre a paz dá às crianças em todos os lugares a 
chance de expressar suas visões da paz e inspirar o mundo por meio da arte e da criatividade.

No último dia 19 de novembro, uma equipe do Lions Piracicaba Centro, liderada pelo seu presidente CL 
Luiz Afonso Vilella, esteve na Escola Estadual Dr. Prudente para anunciar o trabalho escolhido e entregar 
certificados de apreciação. A aluna vencedora foi Isadora Neves dos Santos da 7ªA e o seu desenho irá 
participar das fases seguintes do concurso internacional.

Foram 20 alunos de 6ª e 7ª séries que fizeram desenhos inspirados no tema deste ano – “A paz sem 
limites”

Na preparação para o concurso, os alunos foram orientados pelos professores da Escola e com uma 
Oficina Ministrada pelo artista plástico Erasmo Spadoto.

Lions Clube Piracicaba Centro e 
Cartaz da Paz

Profa. De artes Yacieni Oliveira e Silva, Coordenadora Rosa Maria Del Massa, CL Luiz Afonso Vilella, Cls 
Adelina, Nelson e Cíntia Pinotti, CL Cláudio Abe e Erasmo Spadoto

Foto: Divulgação
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Provando mais uma vez sua 
exclusividade e também 
que imóvel é moeda forte, a 

Frias Neto Consultoria de Imóveis 
traz uma novidade que entrará 
em vigor no mercado imobiliário a 
partir do dia 11 de novembro, se-
gunda-feira. 

Agora, sua garantia locatícia 
pode se tornar um investimento. 
Ou seja, o locatário faz um inves-
timento em Títulos do Tesouro 
Nacional rendendo de acordo com 
o percentual de variação da Taxa 
Selic, diariamente. Recentemente 
ajustada para 11,25% a.a. a Selic 
apresenta viés de alta, o que ga-
rante a rentabilidade do investi-
mento. 

Todo processo de locação feito 
com a modalidade garantia locatí-
cia Frias Neto Investe é ágil e sim-
ples. 

“A Frias Neto Investe é uma faci-
lidade dupla para todo inquilino, 
além de não precisar de fiador, a 
locação afere para o próprio lo-
catário uma taxa de rendimento 
muito maior que a poupança, por 
exemplo”, conta Angelo Frias Neto, 
diretor presidente da Frias Neto. 

A modalidade de garantia,  em 
parceria com a Loft, foi desen-
volvida com o envolvimento da 
Associação Brasileira do Mercado 
Imobiliário (ABMI), da qual Angelo 
Frias Neto é diretor. 

Segura, a garantia é custodia-
da na B3 e certificada pelo Banco 
Central, apresentando também 
flexibilidade e remuneração diária. 

Esta é uma inovação que foi de-
senvolvida em conjunto entre a 
Loft, o Tesouro Nacional, B3, Ban-
co Central e Warren Investimen-
tos, em uma colaboração com a 
Frias Neto, principal parceira da 
Loft em Piracicaba. 

Exclusividade em Piracicaba: 
Sempre à frente de seu tempo, a 

Frias Neto mais uma vez traz uma 

inovação de mercado, assim como 
foi com o lançamento da garantia 
locatícia através do cartão de cré-
dito, provando sua exclusividade.  

A Frias Neto é agente de desen-
volvimento do mercado imobiliá-

rio em Piracicaba e assim como a 
Taxa Selic seus números falam por 
si: Há mais de 35 anos atuando 
como especialistas no mercado, 
mantém o recorde de 1,3 imóveis 
comercializados a cada hora tra-

balhada, mais de 1,7 milhões de 
acessos anuais em seu site, 12 
anos como a imobiliária Top Of 
Mind na cidade e mais de R$5 bi-
lhões em ativos imobiliários sob 
sua gestão. 

Frias Neto Investe:
sua garantia locatícia pode se tornar investimento
Até realizando uma locação o imóvel é moe-
da forte. 
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 Todo processo de locação feito com a modalidade garantia locatícia Frias Neto Investe é ágil e simples 

“A Frias Neto 
Investe é uma 
facilidade du-
pla para todo 

inquilino, além 
de não precisar 

de fiador, a loca-
ção afere para o 

próprio locatário 
uma taxa de ren-

dimento muito 
maior que a pou-
pança, por exem-

plo”

SÍN
DICO

Parabéns!

DIA DO

Para quem cuida de tudo com
dedicação, como um síndico, o
seguro é estar seguro com a
Planalseg!

30 DE NOVEMBRO

(19) 3447-2000

https://wa.me/551934472000
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
https://www.friasneto.com.br/
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Cultura
Adolpho Queiroz

Em cerimonia solene, ocorrida 
na Câmara Municipal de Pira-
cicaba, na última terça feira, o 

piracicabano Luís Carlos Longato, 
empresário no ramo funerário, Fu-
nerária Bom Jesus, tornou-se o mais 
novo cidadão “Piracicabanus Pra-
eclarus” da cidade, com titulo con-
cedido pelo Presidente da Câmara, 
Wagner de Oliveira. 

No discurso que se segue, Longato 
contou um pouco da sua vida pes-
soal e familiar, e também sobre o 
desenvolvimento e crescimento de 
uma das empresas mais tradicionais 
e conhecidas de Piracicaba, no qual 
destacou, em especial, a convivên-
cia de longa data com o empresário 
Cesário Ferrari, outro dos pioneiros 
neste ramo de negócios.

O discurso

Quem diria que o velho zagueiro 
central, grandalhão e valente, do Vila 
Boyes Futebol Clube e do IV Cente-
nário, times da várzea que jogavam 
no campinho e que existia no bairro 
São Dimas, nos idos de 1967, estaria 
em pé hoje, na Tribuna da Câmara 
Municipal de Piracicaba, nesta Ses-
são Magna, recebendo o honroso 
título de “Cidadão Piracicabanus Pra-
eclarus”.

O que antes era honraria para pou-
cos, hoje, com as novas decisões do 
Legislativo piracicabano, tornou-se 
possibilidade para muitos de nós. 
No meu caso, um velho trabalhador 
num campo difícil, mas prazeroso, 
com minha empresa que pratica 
Planos Funerários em nossa cidade 
e região.

Sou filho de João e Maria Longato, 
nascido no último dia do mês de ja-
neiro do ano de 1953. Casado com 
Rosangela Guidolin Longato, pai de 
Carla e avô de Enrico e Helena, mi-
nhas maiores alegrias nesta vida.

Fui aluno dos primeiros anos na 
escola estadual “Professor Honora-
to Faustino”, lá no bairro São Dimas, 
onde nasci e me criei, sob a direção 
do então professor Urubatão Pitta. 
As aulas de matemática eram as 
minhas preferidas até os 14 anos, 
quando saí daquela instituição. De-
pois fiz o ginásio e o científico no 
Colégio Piracicabano, aqui no centro 
da cidade.

Estou há 52 anos trabalhando no 
ramo das empresas funerárias da ci-
dade, comecei ainda cedo, em 1972, 
quando a então Empresa funerária 
bom Jesus funcionava num pequeno 
prédio na Rua Moraes Barros, 1446, 
sob o comando de dois pioneiros na 
área, Lacir Longatto e Cesário Ferra-
ri.

Cesário nos deixou em abril de 
2018 e suas intermináveis histórias, 
que corriam noite adentro, era ape-
nas uma das facetas de um homem 
de bem, honrado, trabalhador e que 
muito me ensinou ons minha traje-
tória profissional e a quem rendo 
homenagem especial nesta ocasião.

Autor de artigos pioneiros sobre 
a história funerária de nossa terra, 
publicados pela Revista do Instituto 

Histórico e geográfico de Piracicaba 
e coautor do livro “Sem choro, nem 
vela, origens do marketing funerário 
no Brasil, de autoria do também pi-
racicabano, prof. Adolpho Queiroz.

Depois nossa empresa mudou-se 
para a rua São José, 1882 e hoje, com 
ela completamente modernizada, 
estamos funcionando na rua José 
Pinto de almeida, 1997, atendendo 
Piracicaba e região. Temos filiais em 
Rio Claro e Rio das Pedras. Naqueles 
dias iniciais, fazíamos 10 sepulta-
mentos por semana, hoje fazemos 
10 ou mais, por dia, um cenário mui-
to diferente.

Montamos desde 1972, um Plano 
de Negócios Funerários que foi um 
dos pioneiros em nosso país, aten-
dendo aos nossos clientes não só 
nos dias difíceis de um sepultamen-
to, passando por atendimento médi-
co, psicológico, entre outros.

Somos clientes de empresas locais 
e nacionais, que nos fornecem as 
urnas, feitas aqui em Santa Teresi-
nha e em Cordeirópolis. E as urnas 
mais sofisticadas, recebemos do Rio 
Grande do Sul.

Nossa empresa tem sido pioneira 
também em cuidar do Portal do Ce-
mitério da saudade. Já fizemos mui-
tos reparos por lá, desde o portão 
de ferro centenário à mais recente, 
em parceria com a Funerária unidas, 
pintamos todo o muro principal do 
nosso cemitério.

Recentemente, ouvindo o filósofo 
Leandro Karnal, num seminário do 
qual participei em Votuporanga, o 
conceito de que o nosso modelo de 
negócios está mudando. Embora en-
tendo que culturalmente é um novo 
jeito de ver a situação do falecimen-
to, a cremação é uma tendência que 
veio para ficar.

Nossa empresa também é proprie-
tária hoje do Memorial Metropolita-
no, que inauguramos em 2018 na re-
gião do Chicó/Rua Cajobi. Temos no 
Brasil experiências mais marcantes 
nessa área que vem do Rio Grande 
do Sul, o Estado onde se fazem mais 
cremações do que sepultamentos 
cemiteriais.

Há outros modelos de cemitérios 
verticais, em Santos, onde está en-
terrado o jogador Pelé e outro em 
Guarulhos. Nas a cremação veio 
para ficar e ser o futuro neste nosso 
segmento de negócios.

Participei ao longo dessa trajetória 
de inúmeros Congressos Funerários, 
com temáticas sobre administração 
e marketing do nosso segmento co-
mercial   nos Estados Unidos, Itália, 
Uruguai, Argentina entre outros, 
sempre buscando conhecimento 
aperfeiçoado para as nossas ações 
que hoje desenvolvemos em nossa 
cidade.

Fizemos os velórios e sepultamen-
tos de vários políticos nesse perío-
do por aqui, como os ex prefeitos 
Cássio Padovani e Homero Paes de 
Athaíde, entre outros. E também fo-
mos responsáveis por buscar o cor-
po do então bispo de Piracicaba, D. 
Aniger maria de Melillo que faleceu 
no dia 8 de abril de 1985, no Instituto 

do Coração em São Paulo. Três dias 
depois dele, no mesmo local, faleceu 
o ex-presidente Tancredo Neves.

Participei ativamente nos últimos 
anos de várias entidades aqui em Pi-
racicaba, sou presidente pelo quarto 
mandato, na Associação dos Clubes 
Sociais de Piracicaba; fui diretor de 
patrimônio do XV de novembro; pre-
sidente e vice do Cristóvão Colombo. 
Fui Diretor administrativo da Sicredi/
União do Paraná; pertenço ao Sin-
dicato das empresas Funerárias de 
são Paulo e da Associação Brasileira 
das Empresas funerárias, que reali-
zam ações de fortalecimento de nos-
sa categoria profissional.

Portanto, o menino que nasceu na 
antiga Travessa Dona Eugênia, nú-
mero 77, hoje rua do mesmo nome 
lá no Bairro do São Dimas, chega 
feliz por sua trajetória, prestação 
de serviços à cidade, ao Estado e ao 
nosso país e muito orgulhoso do re-
conhecimento público por esta ho-
menagem, que haverei de guardar 
eternamente, como um símbolo de 
gratidão aos serviços prestados em 
nossa terra.

Gratidão, meu amigo e presidente, 

Wagner de Oliveira por essa hon-
raria e por esse momento especial. 
Gratidão aos meus familiares, ami-
gos e parceiros nas minhas andan-
ças pessoais e profissionais desta 
vida. Gratidão a toda a equipe de 

funcionários da Funerária Bom Je-
sus, pelo carinho e dedicação que 
tem com a nossa empresa.

Gratidão imensa a Piracicaba, que 
eu também adoro tanto!

Fotos: Divulgação

Recebendo o Título de Cidadão Piracicabanus Praeclarus junto a esposa Rosangela Guidolin Longato e 
Wagner de Oliveira

Luís Carlos Longatto, Cidadão Piracicabanus Praeclarus

Cesário Ferrari e Luís Carlos Longato  Luís Carlos Longato,  Lourival Panhozi, presidente da 
Abedif e Sefesp e Marcelo Rasera

https://www.youtube.com/@portalnova1515
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Escolher a escola para uma 
criança ou adolescente 
atípicos exige atenção a 

diversos aspectos para garantir 
um ambiente inclusivo, seguro 
e propício ao desenvolvimento 
integral do estudante. Garantia 
à educação de qualidade, aces-
sibilidade física e infraestrutura 
adaptada, recursos e suporte 
especializados, presença de pro-
fessor auxiliar, capacitação de 
docentes, colaboradores e equi-
pe gestora direcionada a atender 
pessoas atípicas e planos de en-
sino personalizados são alguns 
dos direitos previstos em lei. 

Mas para especialistas, a escola 
inclusiva precisa ter outras carac-
terísticas tão importantes quanto 
as respaldadas pela Constituição. 
“Escolas inclusivas incentivam a 
convivência harmoniosa entre 
todos os alunos, promovendo o 
respeito e o apoio mútuo, redu-

zindo o risco de isolamento. Esse 
apoio social é fundamental para 
o desenvolvimento da autoesti-
ma e das habilidades interpes-
soais do estudante”, afirma Ma-
rina Zylberstajn, coordenadora 
do Instituto Serendipidade, de 
São Paulo, que atua no suporte 
a crianças com deficiência e suas 
famílias, além de ser mãe do 
Pépo, o Pedro Zylberstajn, filho 
também do Henri, fundador do 
Serendipidade. 

Foi este tipo de suporte que os 
pais da Hanna Lazarini Napoli-
tano, de 6 anos, encontraram na 
escola de educação infantil que a 
pequena frequentou desde os 3 
anos de idade. “Escolher a esco-
la foi uma das etapas mais deli-
cadas do desenvolvimento da 
Hanna. Matriculamos ela numa 
instituição aos 2 anos, mas por 
conta da pandemia, ela só foi ter 
contato com a sala de aula aos 

3 anos, em 2021. Fomos mui-
to acolhidos, tivemos espaço 
aberto a conversas sempre 
que foi preciso e víamos as 
necessidades básicas da Han-

na serem atendidas. Mas em 
2023, por conta da venda da 
escola a um grupo educacio-
nal, houve mudança na ope-
ração da gestão escolar – e foi 

aí que as coisas começaram a 
mudar”, conta Adriana Lanza-
rini Sales, mãe da menina e in-
tegrante do projeto Laços, do 
Serendipidade. 

Diversidade na escola: o que pais devem observar 
antes de matricular crianças e adolescentes atípicos

www.folhadepiracicaba.com.br       Piracicaba, 01 de dezembro de 2024

Escolas inclusivas precisam seguir critérios previstos em lei - e além das questões estruturais e pedagógicas, responsá-
veis também precisam se certificar sobre como o engajamento dos estudantes com deficiência é desenvolvido na prática

Foto: Banco de Imagem

São vários os critérios que pais e responsáveis precisam observar ao escolher a escola para estudantes 
atípicos.
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“Hanna virou um número ali e 
tivemos que buscar outra alter-
nativa para o desenvolvimen-
to dela. Em janeiro deste ano, 
por indicação de uma mãe de 
criança atípica, encontramos 
uma outra instituição que não 
colocou nenhum obstáculo 
pelo fato dela ter síndrome de 
Down e que tem sido muito 
satisfatória para nós. Entende-
mos que o processo de apren-
dizagem precisa ser feito tanto 
pela escola como pela família e 
estamos bem satisfeitos com a 
parceria que temos neste mo-
mento”, explica.  

Segundo o Painel de Indicado-
res da Educação Especial, em 
2023, cerca de 1.617.420 crian-
ças e adolescentes com defi-
ciência estavam matriculados 
em escolas inclusivas no Brasil. 
Para Tatiana Radaic, que tam-
bém atua como mãe acolhe-
dora do projeto Laços e é mãe 
da Nicoli Radaic, de 17 anos, a 
adaptação das crianças atípicas 
na Educação Infantil é determi-
nante para a forma como esses 

estudantes vão encarar a vida 
escolar no Ensino Médio. “En-
tendo que quanto antes os es-
tímulos forem introduzidos no 
cotidiano de crianças atípicas, 
melhor. O suporte de profes-
sores ou tutores preparados 
para lidar com esses estudan-
tes é muito importante para a 
absorção do conhecimento e 
para a convivência social tam-
bém. O Ensino Médio é uma 
fase com desafios diferentes 
- além da diversidade de maté-
rias e de professores, tem toda 
a questão da adolescência, do 
engajamento, da inclusão. Se 
eles têm uma base que atenda 
suas necessidades mínimas no 
início da vida escolar, essa tra-
jetória tende a se tornar menos 
complicada ali na frente”, opina 
Tatiana.

Escola inclusiva  

Conforme a definição do Mi-
nistério da Educação e Cultura 
(MEC), escolas inclusivas são 
as que garantem qualidade 
de ensino a cada um dos seus 
alunos, reconhecendo e respei-

tando a diversidade e respon-
dendo a cada um, de acordo 
com as suas potencialidades e 
necessidades. Para fortalecer 
esse movimento, entidades 
como o Instituto Serendipida-
de oferecem ferramentas que 
auxiliam no protagonismo de 
pessoas com deficiência. 

O livro infantil Joca e Dado, 
escrito por Henri Zylberstajn 
e editado pela Leiturinha, é 
um desses mecanismos que 
promovem a inclusão escolar. 
A obra está presente em algu-
mas instituições de ensino de 
São Paulo – a Escola Estadual 
Enio Voss é uma das que inte-
grou o projeto “Ter acesso ao 
livro foi uma experiência que 
despertou ainda mais interes-
se em toda a comunidade es-
colar pelo tema inclusão. Esse 
trabalho de esclarecimento, 
conscientização de forma lú-
dica precisa ser constante, afi-
nal, educar e ensinar é cons-
tante. Temos uma professora 
da sala de recursos que nos 
instrui bastante e quando re-

cebemos uma criança que ne-
cessita de cuidados especiais, 
damos ciência aos docentes e 
cada um procura cumprir  seu 
papel de acolher e incluir nas 
atividades”, relata Vera Lúcia 
Torres, coordenadora de Ges-
tão Pedagógica Geral da insti-
tuição.  

Essa comunicação alternativa 
e as estratégias adaptativas 
para suprir as necessidades 
de diferentes tipos de defici-
ência é fundamental para uma 
escola inclusiva na prática. 
Com uma abordagem ampla 
e didática, o Instituto Rodrigo 
Mendes, parceiro do Serendi-
pidade, contribuiu com esse 
cenário ao elaborar um guia 
que traz dicas e orientações 
para famílias de crianças e 
adolescentes com deficiência 
no momento de escolher a ins-
tituição escolar. O documento 
gratuito traz desde questões 
legais como também suges-
tões dos itens imprescindíveis 
a serem observados nas esco-
las.

“Escolas inclu-
sivas incentivam 

a convivência 
harmoniosa 

entre todos os 
alunos, promo-

vendo o respeito 
e o apoio mútuo, 
reduzindo o risco 

de isolamento. 
Esse apoio social 

é fundamental 
para o desen-
volvimento da 

autoestima e das 
habilidades inter-
pessoais do estu-

dante”

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642


SR. MANOEL CARDOSO DOS SANTOS, 
Faleceu dia 22pp na cidade de Piracicaba, 
aos 87 anos de idade e era viúvo da Sra. 
Alda Leopoldina dos Santos. Era filho do Sr. 
Boaventura Cardoso dos Santos e da Sra. 
Ana Maria de Jesus, falecidos. Deixa demais 
parentes e amigos. O sepultamento deu-se 
dia 23pp as 10:00 horas no Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 
SR. MARCIO UBIRAJARA DE ALMEIDA PI-
RES, Faleceu dia 23pp na cidade de Piracica-
ba, aos 47 anos de idade. Era filho do Sr. Be-
nedito de Almeida Pires - falecido e da Sra. 
Marcia Aparecida Antonio Pires. Deixa os 
filhos: Larissa, Wendel, Marcio, Lara. Deixa 
a neta Louise, demais parentes e amigos. O 
sepultamento deu-se dia 24pp as 14:30 ho-
ras, saindo a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala 01, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 
SR. FRANCISCO LUIZ DE FRANÇA FILHO, 
Faleceu dia 23pp na cidade de Charqueada, 
aos 64 anos de idade e era viúvo da Sra. 
Maria Lucila Araujo Costa. Era filho do Sr. 
Luiz de França e da Sra. Elizabeth Castro 
de França, falecidos. Deixa os filhos: Aline 
Claudia Costa França, Jacqueline Claudia 
Costa França, Tatiane Claudia Costa Fran-
ça, Elaine Claudia Costa França da Cunha. 
Deixa netos, demais parentes e amigos. 
O sepultamento deu-se dia 24pp as 14:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Charqueada. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 
SR. NELSON DONIZETI CEZARINO, Fale-
ceu dia 23pp na cidade de Piracicaba, aos 
56 anos de idade. Era filho do Sr. Nercio Do-
mingos Cezarino e da Sra. Maria Izabel Am-
garten Cezarino, falecidos. Deixa irmãos, 
demais parentes e amigos. O sepultamento 
deu-se dia 24pp as 15:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Rio 
das Pedras, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Rio das Pedras. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
SR. JOÃO TAVARES DOS SANTOS, Faleceu 
dia 23pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
55 anos de idade. Era filho do Sr. Pedro Ro-
drigues dos Santos e da Sra. Ana Tavares 
dos Santos. Deixa os filhos: Taina e André, 
demais parentes e amigos. O sepultamento 
deu-se dia 24pp as 10:30 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Rio 
das Pedras, seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Rio das Pedras. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais. 
SRA. SONIA MARIA DE SANTANA GON-
ÇALVES DE FREITAS, Faleceu dia 23pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 73 anos de idade e 
era filha dos finados Sr. Antonio Gonçalves 
de Freitas e da Sra. Maria Ignez Gonçalves. 
Deixou o filho: Thiago da Silva. Deixa ainda 
Irmãos e demais familiares. O seu sepulta-
mento deu-se dia 24pp as 10:30hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende sala-01, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. ANTONIO CLARO MARIANO, Faleceu 
dia 23pp na cidade de Piracicaba, aos 84 
anos de idade e era casado com Sra. Aracy 
Caetano Mariano. Era filho do Sr. Venceslau 
Moraes Claro e da Sra. Rita Moraes Claro, 
falecidos. Deixa as filhas: Rosangela Apare-
cida Mariano; Rosana Cristina Mariano Fer-
rari, casada com Aparecido Ferrari; e Lucia-
ne Claro Mariano Silva, casada com Flavio 
Augusto da Silva. Deixa netos e bisnetos, 
demais parentes e amigos. O sepultamen-
to deu-se dia 24pp as 15:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Sal-
tinho, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Saltinho. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. ADELINA VACCHI DE BARROS, Fale-
ceu dia 23pp na cidade de Piracicaba, aos 
101 anos de idade e era viúva do Sr. Samuel 
Ferreira Barros. Era filha dos finados Sr. 
Luiz Vacchi e da Sra. Carolina Bossi. Deixa 
os filhos: Natanael Ferreira Barros, já fale-
cido; Leny Barros Viotto; Rubens Ferreira 
Barros, já falecido; Eliene Quintino; Samuel 
Ferreira Barros Filho, já falecido; Ednil-
son Ferreira Barros; Mara Ferreira Barros. 
Deixa ainda netos, bisnetos, tataranetos e 
demais familiares. O seu velório ocorreu 
dia 24pp na sala- Diamante do Memorial 
Metropolitano de Piracicaba a partir das 
14:00hs, as 18:00hs houve a Cerimônia de 
homenagens póstumas no Salão Nobre do 
Memorial. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
JOVEM – RODRIGO BITENCOURT DOS 
SANTOS ALVES, Faleceu  dia 23pp na cida-
de de São Paulo, aos 37 anos de idade e era 
filho do Sr. Paulo Roberto dos Santos Alves 
e da Sra. Vera Lucia Bitencourt Alves. Deixa 
irmão, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 24pp no Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba – Sala Safira das 15:00 
as 17:00 horas, onde também houve a Ce-
rimônia de Homenagens Póstumas no Sa-
lão Nobre. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. DALVA MOSO BORTOLETTO, Fale-
ceu dia 24pp na cidade de Piracicaba, aos 
70 anos de idade e era casada com o Sr. 
Antonio Pedro Bortoletto. Era filha do Sr. 
Lourenço Moso, falecido e da Sra. Alice Sai-
pp Moso. Deixa os filhos: Alessandra Kari-
na Bortoletto Martini casada com Vladimir 
Martini, Antonio Israel Bortoletto casado 
com Rosely Rodrigues Alier Bortoletto, Vi-
nicius Aparecido Bortoletto, Elaine Cristina 
Bortoletto Fedrizzi (falecida). Deixa 02 ne-
tos, demais parentes e amigos. O sepul-
tamento deu-se dia 25pp as 10:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 7, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 
SR. JOVERCI ANTONIO PENNA, Faleceu dia 
25pp na cidade de Piracicaba, aos 68 anos 
de idade e era casado com a Sra. Francisca 
Francinete de Souza Penna. Era filho do Sr. 
Arlindo Penna e da Sra. Maria Cacilda Do-
nanzan Penna, falecidos. Deixa os filhos: 
Roseli Aparecida Penna Fogaça casada com 
Daniel Fogaça, Elizabete Aparecida Penna 
Galisa casada com Ruan Pablo Galisa, Ed-
son Henrique Penna, João Paulo Penna, Da-
niel Aparecido Penna e Daniela Cristina de 
Souza Penna. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
25pp as 17:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila Rezende 
– Sala - 02, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 
SRA. LUZIA ODILA ALVES MIRANDA, Fale-
ceu dia 25pp na cidade de Piracicaba, aos 
84 anos de idade e era viúva do Sr. Valdevi-
no Miranda. Era filha do Sr. Jose Maria Alves 
e da Sra. Anna Mulen Alves, falecidos. Deixa 
os filhos: Sueli Miranda Piton casada com 
João Hipolito Piton, Sandra Alves Miranda 
Trevelin, Alcir Alves Miranda, Eliane Alves 
Miranda Nagode casada com Isaltino Nago-
de, Eliete Alves Miranda casada com Fabio 
Marques Ramos, Andreia Alves Miranda ca-
sada com Deivid Rodrigo Alcantara e Elizete 
Alves Miranda, falecida. Deixa netos, bisne-
tos, tataranetos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 25pp as 
16:30 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório no Parque da Ressurreição – Sala 
- C, seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais. 
SRA. ADELAIDE GARCIA CUEVAS GIL, Fale-
ceu dia 25pp na cidade de Piracicaba, aos 
95 anos de idade e era viúva do Sr. Antonio 
Gil. Era filha do Sr. Jose Garcia Sanches e da 
Sra. Antonia Cuevas Matta, falecidos. Deixa 
os filhos: Ana Maria Gil Dante casada com 

Wilson Antonio Dante, Maria Rosangela 
Garcia Gil Girotti casada com João Donizete 
Girotti, José Salvador Garcia Gil casado com 
Rosangela Laudissi Gil. Deixa 6 netos, 7 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 26pp as 16:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do Velório no 
Parque da Ressurreição – Sala - A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 
SR. LUCIANO POMPERMAYER TARTA-
GLIA, Faleceu dia 25pp na cidade de Rio das 
Pedras, aos 51 anos de idade e era casado 
com a Sra. Adriana Urias Tenorio Tartaglia. 
Era filho do finado Sr. João Riquena Tarta-
glia e da Sra. Terezinha Pompermayer Tar-
taglia. Deixa o filho: Felipe Tartaglia casado 
com Vitoria Tartaglia. Deixa ainda demais 
familiares e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 26pp as 10:30 hs, saindo a urna 
mortuária do velório Municipal, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Rio das 
Pedras. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
SRA. MARIA JOANA DE JESUS, Faleceu dia 
25pp na cidade de Piracicaba, aos 89 anos 
de idade e era viúva do Sr. Geraldo Paulo. 
Era filha dos finados Sr. Antonio Patricio da 
Cunha e da Sra. Abgail Maria da Conceição. 
Deixou os filhos: Maria da Penha Marcelo 
de Oliveira; Pedro Paula Marcelo; João Ba-
tista de Paulo; Maria Aparecida de Paulo 
Odorico; Nelson de Paulo; Mario de Paulo; 
Sebastião de Paulo. Deixa ainda netos, bis-
netos e demais familiares. O seu corpo foi 
transladado em auto fúnebre para a cidade 
de Charqueada e seu sepultamento deu-se 
dia 26pp as 13:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Charqueada. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. ALMIR MARTINS VIEIRA, Faleceu dia 
25pp na cidade de Rio Claro, aos 92 anos 
de idade e era casado com a Sra. Marlene 
do Carmo Vieira. Era filho do Sr. Antonio 
Candido Vieira e da Sra. Etelvina de Oliveira 
Vieira, falecidos. Deixou as filhas: Alcione do 
Carmo Vieira; Alcilene Marina Carmo Vieira. 
Deixa ainda netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 27pp 
as 13:30 horas, saindo a urna mortuária 
do Velório do Cemitério da Lapa, seguindo 
para o Cemitério da Lapa. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 
SRA. OLGA FAUSTINO VIANNA, Faleceu 
dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 84 
anos de idade e era viúva do Sr. José Vian-
na. Era filha do Sr. Benedito Faustino da Sil-
va e da Sra. Maria Rigo, falecidos. Deixou o 
filho: Ednei Aparecido Vianna casado com 
Eliana Aparecida Kein Ticianelli Vianna. Dei-
xa ainda netas, 01 bisneta, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
26pp as 16:00 horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Ipeúna, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Ipeúna. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. LAUDELINA GENEROSA NALIN, Fale-
ceu dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos  
86 anos de idade e era viúva do Sr. Valdomi-
ro Nalin. Era filha do Sr. Bento Generoso e 
da Sra. Sebastiana das Dores, falecidos. Dei-
xa os filhos: Vlademir Antonio Nalin casado 
com Cibele Ap. Trevisan Nalin, Julio Cesar 
Nalin casado com Debora Ferreira da Silva, 
Gilberto Nalin, Sergio Nalin casado com Ro-
sangela Movel Nalin e Patricia Karina Nalin.  
Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos.  O seu sepultamento deu-se dia 
27pp as 11:30 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório do Parque da Ressurreição 
– Sala Standard, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
SRA. VALERIANA RODRIGUES DE ABREU 
– Faleceu dia 26pp na cidade de Piracica-
ba, aos 109 anos de idade. Era filha do Sr. 
Américo Ribeiro de Abreu e da Sra. Josefa 

Rodrigues de Campos, falecidos. Deixa as 
filhas: Creusa Rodrigues Alves de Abreu ca-
sada com Onesio Rodrigues de Abreu, Ma-
ria Coelho Barbosa e Zilma Rodrigues Alves 
de Abreu casada com Antonio. Deixa netos, 
bisnetos, tataranetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
27pp as 15:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala - 08, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. PEDRO ARNALDO FURLAN – Faleceu 
dia 26pp na cidade de Piracicaba, aos 61 
anos de idade e era casado com a Sra. Clau-
dia Françoso Shen Furlan. Era filho do Sr. 
Guido Furlan e da Sra. Nair Calderan Furlan, 
falecidos. Deixa os filhos: Guilherme Shen 
Furlan e Yuri Shen Furlan. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O Velório ocorreu dia 27pp 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba – 
Sala Safira das 07:30 as 11:30hs. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. RENATO PINHEIRO DOS SANTOS, Fa-
leceu dia 27pp na cidade de Piracicaba, aos 
60 anos de idade e era casado com a Sra. 
Marli Teles de Amorim. Era filho do Sr. Lau-
reano Figueiredo dos Santos e da Sra. Jose-
lita Pinheiro da Silva. Deixa os filhos: Jailson 
e Renata. Deixa netos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
27pp as 17:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Vila Rezende – Sala 
- 03, seguindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SR. SEBASTIÃO RAMOS NOGUEIRA, Fale-
ceu dia 27pp na cidade de Piracicaba, aos 
55 anos de idade. Era filho do Sr. Anibal 
Ramos Nogueira e da Sra. Seviriana Maria 
Nogueira, falecidos. Deixa a filha: Marciele, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 28pp as 09:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala - 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. TATIANA LONGATTO, Faleceu dia 
27pp na cidade de Piracicaba, aos 39 anos 
de idade e era filha do finado Sr. Ari Anto-
nio Longatto e da Sra. Maria Joceli Ferreira 
Longatto. Deixou os filhos: Isabela Longatto 
Moreira; Reberson Longatto de Albuquer-
que; Lyara Longatto de Albuquerque. Deixa 
ainda demais familiares. O seu sepulta-
mento deu-se dia 28pp as 14:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade sala-
03, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
SR. JOÃO BIAZON, Faleceu dia 28pp na 
cidade de Piracicaba, aos 88 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Adelaide Fernandes 
Biazon. Era filho do Sr. Alberto Biazon e 
da Sra. Maria Menegale, falecidos. Deixa 
os filhos: João Carlos Biazon casado com 
Cacilda Serafin Biazon, Edilberto Luis Bia-
zon, Roselene Maria Biazon. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O se-
pultamento deu-se dia 28pp as 17:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 2, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 
SRA. JOSEFINA MARIA DE OLIVEIRA, Fale-
ceu dia 28pp na cidade de Piracicaba, aos 
96 anos de idade e era viúva do Sr. João 
de Oliveira Silva. Era filha do Sr. Domingos 
Mandu de Lima e da Sra. Maria Rosa de Oli-
veira, falecidos. Deixa os filhos: Genival de 
Oliveira Silva, Maria Geni de Oliveira Silva, 
falecida, Aguinaldo de Oliveira Silva, Leontil-
des de Oliveira Silva, Sonia Maria de Oliveira 
Silva Montagnani casada com Marco Anto-
nio Montagnani, João de Oliveira Silva Junior 
casado com Angela Maria Rubia Silva, Ran-
gel Luis de Oliveira Silva casado com Maria 
Cristina Arruda Silva, Ivan Savio de Oliveira 
Silva, falecido, Nelmar José de Oliveira Silva, 

falecido, Sisenando de Oliveira Silva, Elaine 
Andreia de Oliveira Silva. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e amigos.  O seu 
sepultamento deu-se dia 28pp as 17:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Rio das Pedras, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. ANTONIA DA CONCEIÇÃO BRAGION 
– Faleceu dia 28pp na cidade de Piracicaba, 
aos 87 anos de idade e era viúva do Sr. Jose 
Bragion. Era filha do Sr. Antonio Barbado e 
da Sra. Alcina dos Santos, falecidos. Deixa 
a filha: Arlete Aparecida Bragion Maciel. 
Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O sepultamento deu-se dia 29pp as 
17:00 horas, saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala - 04, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais. 
SRA. MARIA ISAURA DA SILVA BIAZON 
– Faleceu dia 29pp na cidade de Piracica-
ba, aos 88 anos de idade e era viúva do 
Sr. Antonio Biazon. Era filha do Sr. Virgilio 
Francisco da Silva e da Sra. Joana Bueno de 
Camargo, falecidos. Deixa a filha: Conceição 
Aparecida de Fatima Biazon. Deixa demais 
parentes e amigos. O sepultamento deu-
-se dia 29pp as 16:30 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala - 08, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 
SR. NELSON WLADEMIR CARPIM, Faleceu 
dia 29pp na cidade de Rio das Pedras, aos 
79 anos de idade e era casado com a Sra. 
Nizia Packer Carpim. Era filho do Sr. An-
tonio Carpim e da Sra. Olinda Robim Car-
pim, falecidos. Deixa as filhas: Margarete e 
Marceli. Deixa demais parentes e amigos. 
O sepultamento deu-se dia 29pp as 17:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Saltinho seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Saltinho. À família e 
amigos enlutados os sentimenos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. LUIZ CORRÊA FILHO, Faleceu dia 29pp 
na cidade de Piracicaba aos 86 anos de 
idade e era viúvo da Sra. Cleusa Rodrigues 
Corrêa. Era filho do Sr. Luiz Corrêa e da Sra. 
Ottilia Cardoso, falecidos. Deixa os filhos: 
Elisa Carolina e Aparecido e os enteados: 
José Guilherme e Luis Antônio. Deixa netos, 
noras, genro, demais parentes e amigos. O 
Velorio ocorreu dia 30pp na Sala Esmeralda 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba 
a partir das 09:00hs até as 12:30hs, em 
seguida ocorrerá a Cerimônia de homena-
gens póstumas no Salão Nobre também no 
mesmo local. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do GRUPO BOM JESUS 
FUNERAIS. 
SR. PEDRO FLORIVAL BERTO Faleceu 
dia 29pp na cidade de Piracicaba, aos 77 
anos de idade. Era filho do Sr. Guerino 
Berto e da Sra. Luiza Baltieri Berto, faleci-
dos. Deixa demais parentes e amigos. O 
sepultamento deu-se dia 30pp as 10:30 
horas, saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 08, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. IGNEZ SARTORI MARTINELLI, Fa-
leceu dia 29pp na cidade de Piracicaba, 
aos 92 anos de idade e era viúva do Sr. 
Alcides Martinelli Filho. Era filha do Sr. 
Francisco Sartori e da Sra. Maria Silver, 
falecidos. Deixa os filhos: Marta S. Mar-
tinelli da Silva, falecida, Carlos Augusto 
Martinelli casado com Maria Celia Marti-
nelli, Marisa Martinelli, falecida e Marcos 
Martinelli casado com Deborah Zuccotto 
Martinelli. Deixa netos,  bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O sepultamento 
deu-se dia 30pp as 14:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 04, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimenos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
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Um talento emergente com
currículo de gente grande em

exclusiva para a PiraCult

Davi Malizia



Sou muito grato a
Deus por ter sido

escolhido para levar a
milhares de pessoas o

sentimento de fé e
esperança que Theo

vivive intensamente.
DAVI MALIZIA
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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PiraCult: Davi, você tem apenas 10 anos e já 
participou de três longas-metragens. Como foi a 
sua primeira experiência atuando no cinema em 
Jardim dos Girassóis e o que você mais aprendeu 
com os atores Rodrigo Lombardi e Fernanda 
Vasconcellos?
Davi Malizia: Foi muito legal! Além de passarem o 
texto comigo, me ajudarem em cena e me deixarem 
seguro na hora da gravação, aprendi com os dois 
como é bom fazer o que se gosta. Com a Fernanda, 
aprendi a comer salada verde. Até hoje como a 
salada que ela mais gosta, que é alface, rúcula, 
tomate-cereja e limão. Com o Rodrigo, aprendi a me 
encantar com o mundo da dublagem; nas horas 
vagas, ele me mostrava os desenhos que já dublou. 
Hoje, se estou na turma Master do IAB, foi graças ao 
meu maior incentivo, que foi ele.

PiraCult: No filme Jardim dos Girassóis, você 
interpreta Lucas, um personagem que vive 
momentos sobrenaturais intensos. Como foi 
trabalhar com um tema tão emocional e 
desafiador, especialmente para alguém da sua 
idade?
Davi Malizia: Foi tranquilo! Tudo era conversado 
antes. Tive uma preparadora (Lis) que se preocupava 
com as cenas e me explicava tudo o que ia acontecer 
e o porquê de cada situação. O mais legal é que 
parece que eu estou sozinho na cena, mas nem dava 
medo, porque tinha tanta gente no set e tanta luz 
que parecia que estava escuro, mas na realidade não 
estava.

PiraCult: Você também fez o papel de Ney 
Matogrosso quando criança no filme Homem com 
H. Como foi interpretar uma figura tão icônica da 
música brasileira e o que você descobriu sobre ele 
ao longo das filmagens?
Davi Malizia: Foi uma honra! A história de vida do 
Ney é de superação, ele sempre persistia no que 
queria. Ao longo do processo, conversando com ele, 
sentado perto de um rio onde ele tem um sítio, ele 
me contou que o nome dele não tinha "Matogrosso", 

Com apenas 10 anos, Davi Malizia já carrega no currículo uma 

trajetória artística notável, tendo participado de três longas-

metragens e diversas produções teatrais. O jovem ator, que 

demonstra maturidade e paixão pelo ofício, revela em 

entrevista ao PiraCult as experiências marcantes que viveu 

ao lado de grandes nomes do cinema, como Rodrigo 

Lombardi e Fernanda Vasconcellos, e os aprendizados que 

colecionou ao interpretar personagens complexos, como 

Theo, um menino com câncer em ‘‘Cartas para Deus’’, e Ney 

Matogrosso na infância. Versátil, Davi também se destaca 

pela dedicação à LIBRAS e pelo fascínio pelo mundo da 

dublagem, áreas que ampliam ainda mais seu compromisso 

com a arte e a inclusão. Uma entrevista exclusiva para o 

jornalista Mauricio Ribeiro, na coluna PiraCult da Revista Us, 

da Folha de Piracicaba.

Malizia
Davi
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você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 
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com vários tipos de 
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dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 
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cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 
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você precisa ir lá no pôr-
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simplesmente 
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informações, sigam no 
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Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 
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é emblematicamente uma 

das mais românticas e 
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único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 
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sempre no Teatro Erotides de 
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exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 
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vem se incorporando ao 

modo de viver dos 
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em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 
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que ele colocou esse nome por causa daquele rio.

PiraCult: No seu mais recente trabalho, Cartas 
para Deus, você teve que raspar o cabelo para 
interpretar Theo, um menino com câncer. Como foi 
essa transformação física e emocional para viver 
um personagem tão forte?
Davi Malizia: Foi intenso, desde o momento da 
caracterização, com as aulas preparatórias com 
Kakau, estudando sobre a fé e sobre essa doença (eu 
perdi minha avó com câncer). Fisicamente, até que 
gostei. Cabelo cresce, e se eu raspei, foi por um 
excelente motivo. Sou muito grato a Deus por ter sido 
escolhido para levar a milhares de pessoas o 
sentimento de fé e esperança que Theo vive 
intensamente.

PiraCult: Você já atuou em peças teatrais como 
Escolinhazinha do Professor Raimundo e A Megera 
Domada. Quais são as principais diferenças que 
você sente ao atuar no teatro em comparação 
com o cinema?
Davi Malizia: No teatro, você gesticula mais, tudo é 
mais amplo, o espaço é maior. Já na televisão e no 
cinema, você fica ligado nas câmeras e não pode 
olhar diretamente para elas, tem que se posicionar no 
lugar certo.

PiraCult: Além de atuar, você ensina LIBRAS em 
seu canal no YouTube e foi intérprete de LIBRAS no 
Podcenaskids. Como surgiu seu interesse em 
LIBRAS e o que você mais gosta nessa experiência 

de ensinar para outras crianças?
Davi Malizia: Acho que deveria ser uma língua 
universal. A inclusão da comunidade surda em todos 
os lugares, inclusive nos teatros, é muito importante. 
Minha vontade de aprender LIBRAS veio por causa 
da minha vizinha, que é surda, oralizada (faz leitura 
labial) mas não fala, só em LIBRAS. Eu aprendo muito 
com ela. Há dois anos faço aulas na Atitude para me 
aprimorar e me tornar intérprete. Tive o "gostinho" de 
fazer o Podcenas com meus amigos, mas vi que 
ainda tenho muito o que aprender para me tornar 
um profissional.

PiraCult: Você também faz parte da turma Master 
de dublagem no IAB. O que mais te fascina no 
trabalho de dublagem e quais são os maiores 
desafios que você já encontrou nessa área?
Davi Malizia: O que mais me fascina é poder ajudar 
as pessoas que não sabem outras línguas ou que 
têm deficiência visual. O maior desafio é a leitura 
rápida e ter que falar como o personagem fala no 
áudio original.

PiraCult: Nas horas vagas, você gosta de brincar 
com bonecos da Marvel e ir à piscina. Como você 
concilia a sua rotina de gravações e ensaios com 
o tempo livre para ser apenas uma criança e se 
divertir?
Davi Malizia: São momentos em que eu relaxo. Nos 
meus momentos livres, eu só quero ser criança e 
brincar muito.

PiraCult: Você já interpretou personagens bem 
diferentes, como Theo, Petruchio e Ney 
Matogrosso. Qual foi o papel mais desafiador até 
agora e por quê?
Davi Malizia: Todos foram importantes, mas o mais 
desafiador foi o último, o Theo de Cartas para Deus, 
porque fala de esperança e fé. E é um personagem 
que fala diretamente com Deus.

PiraCult: Por fim, você tem algum sonho ou meta 
para o futuro na sua carreira de ator? Há algum 
personagem ou tipo de história que você gostaria 
muito de interpretar?
Davi Malizia: Quero continuar estudando, me 
preparando, me dedicando e aguardando um 
convite para interpretar um herói no cinema.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Bom dia. De volta com nossa 
coluna sobre música neste 
primeiro dia de Dezembro, este 
mês mágico que transforma o 
coração das pessoas. Muita 
correria pra concluir todas as 
atividades, planejamento e 
organização das 
confraternizações, encontros e 
festas. Para alguns é um 
período de alegrias, para outros 
de stress e infelizmente para 
muitas pessoas é um período 
de tristeza e melancolia, e 
essas pessoas merecem uma 
atenção muito especial. Para 
mim, essa época que antecede 
o Natal é de muitas memórias 
afetivas: quando criança 
ficávamos ansiosos pela 
chegada dos presentes, pelo 
encontro com os primos que 
moravam fora da cidade, 
quando adolescente essa 
época marcava o fim das aulas 
e a chegada das férias, na 
juventude a oportunidade de 
encontrar amigos, na fase 
adulta com um filho, ter a 
oportunidade de realizar os 
desejos e sonhos da criança, 
vendo o brilho nos olhos dele 
todos os dias. Em todas as fases 
a música esteve muito 

presente, pois o Natal aqui no 
Brasil também marca o 
encerramento das temporadas 
de Concertos das Orquestras. 
Até hoje eu não consegui 
identificar qual é a minha 
música preferida de Natal, pois 
gosto de muitas e cada uma 
delas tem um valor emocional 
e até mesmo um significado. 
Já faz alguns anos que a 
música natalina que mais faz 
sentido pra mim é "Natal todo 
dia", que foi lançada pelo 
grupo Roupa Nova em 2007. A 
letra foi muito bem escrita 
chamando a atenção sobre 
essa atmosfera mágica que o 
Natal proporciona mas 
também traz um 
questionamento importante. 
Vou encerrar a coluna de hoje 
transcrevendo alguns versos 
da música para que todos 
possam ler e refletir. Além da 
letra, a música também é 
muito bonita e merece ser 
apreciada, por isso mesmo ela 
é a nossa indicada de hoje. 
Desejo um ótimo domingo!

Envie seus comentários, perguntas 
ou sugestões através do Instagram 
@luisfernandofischerdutra.

A Música da Semana
com Luis Fernando Fischer Dutra

A Dica da Semana
com Nathália Felippe

Um Amor
Feito de
Neve

Natal
Todo Dia

ACESSE O VÍDEO PELO QRCODE INTERATIVO

O mês mais esperado do ano 
chegou, trazendo com ele tudo 
o que nos remete ao Natal: 
luzes, decorações e, claro, aquela 
atmosfera mágica de esperança 
e renovação. Para começar 
dezembro com chave de ouro, 
nossa primeira dica do mês é 
um filme que promete encantar 
corações e despertar o espírito 
natalino. Um Amor Feito de 
Neve é uma daquelas histórias 
que aquecem a alma. Kathy, a 
protagonista, enfrenta uma fase 
difícil após se tornar viúva. 
Determinada a cuidar de tudo e 
de todos, ela se esquece de 
cuidar de si mesma. Sua vida 
parece ter perdido o brilho e a 
alegria.
O que Kathy não imagina é que 
tudo está prestes a mudar de 
maneira inesperada e mágica, 
algo extraordinário acontece: 

um boneco de neve ganha vida 
e se transforma em um homem 
carismático e gentil. Aos poucos, 
ele ajuda Kathy a redescobrir a 
beleza da vida, o poder do amor 
e a magia do Natal. Chama a 
família pega a pipoca e confira 
essa comédia romântica de 
Natal disponível na Netflix.

Exclusiva
A cafeteria Alquimia, na Vila 
Rezende, foi o espaço 
escolhido pela equipe de 
produção da Metropolitana 
TV para gravar uma 
entrevista exclusiva que a 
primeira dama do município 
e presidente do Fundo 
Social de Solidariedade de 
Piracicaba, Andrea Almeida, 
concedeu a este colunista. 
Na conversa, dividida em 
três blocos, falamos sobre 
tudo, até mesmo sobre 
temas aparentemente 
espinhosos como o 
resultado das últimas 

eleições municipais, o 
estado do Banco de 
Alimentos em janeiro de 
2021 e a carta que Beatriz, 
filha do prefeito, enviou 
para os jornais diante da 
derrota do pai nas urnas. A 
matéria vai ao ar no último 
domingo de novembro, dia 
29, pelo canal da MTV no 
YouTube; com conteúdo 
cross-over na Revista Us da 
Folha de Piracicaba. Um 
conteúdo sem cortes e nem 
edições, na íntegra, que vale 
cada minuto! Em breve...

A oportunidade de aprender 
receitas com ingredientes 
naturais e integrais é conteúdo 
do curso Bolos e Pães Naturais 
e Integrais, que está sendo 
oferecido pela Prefeitura de 
Piracicaba, por meio da Sema 
(Secretaria Municipal de 
Agricultura e Abastecimento), 
em parceria com o Senai 
(Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial). As 
inscrições vão até terça-feira, 
3/12, pelo link  
bit.ly/bolosepaesnaturais

Bolos
& Pães

https://www.youtube.com/watch?v=WFoez21EK9g
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A ozonioterapia estética 
tem ganhado cada vez 
mais destaque no mer-

cado da beleza por sua capaci-
dade de regenerar e revitalizar a 
pele. Não é à toa que tratamen-
tos à base de ativos ozonizados 
estão sendo cada vez mais utili-
zados, tanto em clínicas quanto 
em produtos para uso domiciliar, 
com o objetivo de alcançar resul-
tados mais avançados no cuida-
do com a pele.

De acordo com um estudo pu-
blicado pelo Journal of Cosmetic 
Dermatology, o uso de produtos 
com ativos ozonizados tem mos-
trado benefícios em processos 
de rejuvenescimento e cicatriza-
ção, além de uma redução visível 
de manchas e marcas de acne. 
Os resultados se devem às pro-
priedades antimicrobianas e an-
ti-inflamatórias do ozônio, que 
estimulam a regeneração celular 
e a circulação sanguínea.

Fernanda Sanches, especialista 
em cosmetologia e CEO da Cos-
mobeauty, vê em primeira mão 
o impacto positivo desses trata-
mentos na pele. “A ozonioterapia
é uma revolução em termos de
tratamento estético. Os ativos
ozonizados melhoram a textura
da pele, ajudam na recuperação
de cicatrizes e reduzem inflama-
ções de forma segura”, afirma.

A linha de produtos de uso pro-
fissional e home care à base de 
ativos ozonizados vem se expan-
dindo rapidamente, com opções 
que atendem tanto aos profissio-
nais de estética quanto aos con-
sumidores que desejam prolon-
gar os cuidados em casa. Estes 
produtos atuam em várias fren-
tes: do clareamento de manchas 
à redução de acne, além de ofe-
recer benefícios antienvelheci-
mento e de redução de medidas.

Fernanda Sanches destaca que 
o diferencial dos ativos ozoniza-

dos está na sua capacidade de ir 
além dos tratamentos tradicio-
nais e trazer resultados visíveis 
em menor tempo. “Os produtos 
de uso profissional são formu-
lados para maximizar a eficácia 
dos tratamentos realizados em 
clínicas, mas o home care permi-
te que os clientes mantenham a 
continuidade do cuidado e po-
tencializem os resultados em 
casa”, ressalta.

O uso de produtos com ativos 
ozonizados não se restringe ape-
nas a problemas como acne ou 
envelhecimento. Eles também 
são eficazes em tratamentos 
pós-procedimentos estéticos, 
ajudando na recuperação e di-
minuindo efeitos como verme-
lhidão e inchaço. Esses produtos 
têm a vantagem de serem segu-
ros e bem tolerados pela maioria 
das peles, tornando-os uma boa 
opção para diferentes perfis de 
consumidores.

A especialista explica que a in-
clusão da ozonioterapia no dia 
a dia pode transformar a abor-
dagem dos cuidados com a pele. 
“Os ativos ozonizados promovem 
uma oxigenação profunda e esti-
mulam a produção de colágeno, 
fatores fundamentais para a saú-
de e vitalidade da pele”, explica a 
especialista.

Com o aumento da demanda 
por soluções práticas e acessí-
veis, a tendência é que a ozo-
nioterapia estética se torne um 
padrão nos tratamentos de pele, 
tanto em clínicas quanto no cui-
dado diário. Fernanda reforça a 
importância de uma rotina con-
tínua. “Os melhores resultados 
vêm da combinação de tratamen-
tos em consultório com produtos 
de uso domiciliar que prolongam 
os efeitos obtidos. Assim, garan-
timos uma pele mais saudável e 
rejuvenescida por mais tempo”, 
conclui.

Ozonioterapia estética traz 
inovação para cuidados de pele
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Foto: Banco de Imagem

Produtos ozonizados oferecem soluções avançadas para clarea-
mento, acne, antienvelhecimento e redução de medidas

“Os ativos ozo-
nizados promo-
vem uma oxige-
nação profunda 

e estimulam a 
produção de colá-
geno, fatores fun-
damentais para a 

saúde e vitalida-
de da pele”

 A ozonioterapia é uma revolução em termos de tratamento 
estético

O que são exossomas e como 
ajudam a reparar as células 
danificadas da pele inovação 
para cuidados de pele
Segundo a Dra. Fernanda Sanches, eles têm papel 
fundamental na transferência de proteínas, lipí-
dios e outras biomoléculas entre as células e estão 
revolucionando o mercado cosmético

A indústria da 
estética está 
sempre ino-

vando; e uma das ino-
vações mais recentes 
no campo da dermato-
logia é o uso de exos-
somas na reparação de 
células danificadas do 
organismo. Os exosso-
mas são vesículas mui-
to pequenas que são 
liberadas pelas células 
do corpo e atuam como 
mensageiros que aju-
dam a reparar danos, 
trazendo uma ação re-
generadora intensiva e 
ajudando a enriquecer protocolos profissionais e cuidados home care. 

De acordo com Fernanda Sanches, especialista em cosmetologia e CEO 
da Cosmobeauty, empresa de dermocosméticos para tratamentos esté-
ticos profissionais e de uso home care, presente há mais de 24 anos no 
mercado, os exossomas têm um papel crucial na transferência de prote-
ínas, lipídios, RNA e outras biomoléculas de uma célula para outra. “Eles 
influenciam processos como o desenvolvimento celular, a resposta imu-
nológica e a propagação de doenças e agora são usados, cada vez mais, 
em tratamentos anti-envelhecimento”, afirma. 

A especialista explica que os exossomas podem ajudar na redução de 
rugas, linhas finas e flacidez da pele. “Eles auxiliam na promoção da rege-
neração celular e estimulam a produção de colágeno e elastina, substân-
cias necessárias para manter a pele jovem e saudável. São uma revolução 
no campo estético”, explica. 

Confira alguns benefícios dos exossomas nos tratamentos estéticos: 
 Rejuvenescimento facial 
 Estímulo de produção de colágeno e elastina 
 Redução de rugas e linhas finas 
 Melhora da textura da pele  e promoção de hidratação profunda 
 Tratamento de cicatrizes de acne, psoríase, dermatite atópica e rosácea 
 Redução de danos solares e feridas crônicas 
 Redução de cicatrizes e estrias 
 Fortalecimento da barreira da pele 
Segundo Fernanda Sanches, o uso de exossomas tem ajudado a enri-

quecer amplamente alguns protocolos. “Procuramos combinar o melhor 
da tecnologia para proporcionar resultados ainda melhores e reparação 
intensiva. Felizmente estamos em uma era em que a indústria cosméti-
ca está cada vez mais desenvolvida, ajudando a resgatar a jovialidade da 
pele mais rapidamente”, finaliza. 

O uso de exossomas tem ajudado a enri-
quecer amplamente alguns protocolos

Foto: Banco de Imagem

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996798454


Reforma traz integração, 
cantinho para leitura e lareira 
em home theater
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Com setor social reformulado, imóvel ganhou uma ampla área de convívio 
para moradores e visitantes

Ter uma casa equipada para 
receber convidados é o so-
nho de muitas pessoas. Afi-

nal, a energia ao receber amigos 
e familiares renova nossos dias e 
traz mais alegria ao lar. Para isso, 
a arquitetura de interiores está 
presente com seus recursos que 
deixam o ambiente prático, acon-
chegante e convidativo para todos.

Nesse contexto, a arquiteta An-
drea Teixeira, à frente do escritó-
rio Andrea Teixeira Arquitetura e 
Interiores, foi acionada para refor-
mar um apartamento de 260m², 
localizado em São Paulo, para uma 
família - formada por um casal e 

dois filhos -, que ama receber! Exa-
tamente por esse costume, a área 
social foi toda integrada, aprovei-
tando a metragem ampla e a ilumi-
nação com abundante luz natural, 
vinda da varanda.

Acompanhe cada detalhe desse 
projeto encantador que propor-
cionou um setor delicioso de con-
vívio, com inúmeras possibilidades 
de estar e ambientes multiuso, 
com décor que une o sofisticado e 
aconchegante desde o hall de en-
trada: 

Inúmeras possibilidades de 
bem-estar

Para a entrada do apartamen-

to, foram instaladas guarnições, 
bandeiras altas que alongam as 
portas, trabalhados com folhas de 
madeira natural, um carvalho es-
curecido e lustrado. Esse recurso 
compreende desde a porta do hall 
e compreende as do lavabo e da 
cozinha. Sem mais divisórias que 
essas, a integração total da área 
de convívio permitiu a criação de 
setores amplos e conectados, pro-
movendo a interação de todos os 
membros da família e também dos 
visitantes.

O setor social possui diversos 
pontos para acomodar a todos, 
como sala de estar, jantar e varan-

da, tudo unido a fim de promover 
momentos de confraternização. 
Na marcenaria do living, o grande 
bufê é acompanhado de pratelei-
ras soltas, para a adega, e poltro-
nas aconchegantes com mesas de 
centro para deixar o estar mais 
convidativo e favorecer o servir, 
com gavetas para utensílios e itens 
de uso corriqueiro. Antes da re-
forma capitaneada por Andrea e 
sua equipe, a sala era fechada e 
segmentada, limitando a interação 

com o restante do apartamento.

Para suavizar as costas do sofá, 
que divide os ambientes no estar, 
Andrea desenhou um móvel sob 
medida: um apoiador multifuncio-
nal que serve como estante para 
livros e também objetos decora-
tivos, como esculturas e vasinhos 
de plantas. O resultado deixou o 
ambiente com mais uma possi-
bilidade de apoio e também deli-
mitou bem os setores da área de 
convívio. 

Fotos: Julia Herman
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 Os revestimentos da varanda gourmet
Na varanda, o trabalho estético foi combinar conforto e be-

leza natural através das texturas e cores dos materiais escolhi-
dos, exatamente para transmitir a sensação de tranquilidade 
proporcionada pela integração com a natureza. “Escolhi a ma-
deira para estar presente no mobiliário e nos acabamentos, 
harmonizando com os tons neutros e os elementos naturais, 
como o verde das plantas e as fibras dos acessórios”, detalha 
Andrea Teixeira sobre o moodboard empregado no espaço. 

O cantinho reservado para o gourmet, ganhou uma compar-
timentação completa para cada um dos equipamentos: uma 
churrasqueira a gás no estilo barbecue americano, ideal para 
quem gosta de praticidade na hora de cozinhar e receber ami-
gos; um exaustor acoplado na marcenaria superior; bancada 
ampla com pia e uma ilha com cadeiras altas para as refeições.

Aconchego e estilo na suíte principal

Com o objetivo de criar um espaço que abraçasse e acolhes-

se os moradores, a profissional optou por uma paleta su-
ave e uma marcenaria de carvalho clareado. “A cabeceira 
de camurça, combinada com a palha de seda, adiciona uma 
elegância natural ao dormitório”, observa Andrea sobre 
a parede que recebe a cama. “Enquanto o enxoval prático 
deixa o ambiente sempre impecável”, finaliza a profissional 
sobre os detalhes pensados minuciosamente ao inserir ma-
teriais que são esteticamente clássicos, funcionais e de fácil 
manutenção.



De acordo com es-
tudo SUMMIT CMR 
da Massachusetts 

Medical Society, a Tirze-
patida contribui para a re-
dução do risco de morte 
por insuficiência cardíaca 
relacionada à obesidade, 
além da melhora na saúde 
dos pacientes. Elaine Dias 
JK, PHD em endocrinologia 
pela USP e metabologista, 
comenta que o excesso de 
peso aumenta a probabili-
dade de patologias do co-
ração, além de mais de 20 
tipos de câncer, diabetes 
mellitus tipo 2, artrose, ap-
neia do sono, entre outros 
agravamentos.
A médica explica que o 

aumento de gordura visce-
ral acomete o coração em 
uma região que se chama 
epicárdio, levando à infla-
mação desse tecido e cau-
sando a insuficiência cardí-
aca.
O estudo SUMMIT avaliou 

pacientes com insuficiên-
cia cardíaca com fração de 
ejeção normal e obesidade 
IMC> 30, um grupo utili-
zando Tirzepatida 15mg 
uma vez por semana, com-
parando com o grupo ad-
ministrado com placebo. A 
conclusão desse estudo é 
de que o tratamento sema-
nal com Tirzepatida duran-
te 2 anos reduziu o risco de 
eventos de piora da insufi-
ciência cardíaca ou morte 
por causas cardiovascula-
res. Ao mesmo tempo em 
que melhorou o estado de 
saúde em pacientes com 
insuficiência cardíaca com 
fração de ejeção preserva-
da, obesidade e compro-
metimento funcional.
“Essa melhora na insufici-

ência cardíaca se dá pela 

redução da gordura visce-
ral (emagrecimento), di-
minuindo a expansão do 
volume plasmático e a res-
posta inflamatória que es-
tão na base da patogênese 
dessa doença. E a melhora 
ocorre também pela ação 
direta do hormônio GLP1, 
que diminui a inflamação 
no tecido gorduroso pre-
sente no miocárdio (mús-
culo do coração). Essa mo-
lécula GLP1 está presente 
na semaglutida (Wegovy e 
Ozempic) e na Tirzepatida 
(Mounjaro). A diferença é 
que a Tirzepatida  tem um 
hormônio adicional em sua 
formulação, chamado GIP. 
E o tecido gorduroso (adi-
pócitos) no epicardio e no 
miocárdio (tecidos do co-
ração) possuem muitos re-
ceptores de GIP, diminuin-
do mais ainda a inflamação 
local”, explica Elaine.
A endocrinologista ressal-

ta que a obesidade é uma 
preocupação global, com 
números alarmantes. Mais 
de 1 bilhão de pessoas 
são portadoras da patolo-
gia, sendo 650 milhões de 
adultos, 340 milhões de 
adolescentes e 39 milhões 
de crianças, segundo da-
dos da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).

A Tirzepatida ainda não 
está disponível no Brasil, 
mas, já foi aprovada pela 
ANVISA (Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária) e a 
expectativa é grande.
Comercializado com o 

nome Mounjaro, o medi-
camento é uma inovação 
e ficou conhecido como 
“king kong” entre os fárma-
cos para o emagrecimento 
e tratamento do diabetes 
tipo 2. É sucesso absoluto 
nos Estados Unidos por ser 
muito mais potente na me-
lhora da glicose e no auxílio 

da perda de peso rápida. 
“Ele é o análogo dos hormô-
nios intestinais GLP1 e GIP, 
que agem no hipotálamo, 
no centro da fome e sacie-
dade”, ressalta Elaine.
A médica ressalta que, as-

sim como Ozempic, Wego-
vy e outros medicamentos 
inovadores, o Mounjaro 
também deve ser adminis-
trado somente a partir de 
prescrição médica, como 
aliado a tratamentos multi-
fatoriais e com acompanha-
mento de um profissional 
da saúde.
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“Essa melhora 
na insuficiência 
cardíaca se dá 

pela redução da 
gordura visceral 

(emagrecimen-
to), diminuindo a 

expansão do volu-
me plasmático e a 
resposta inflama-

tória que estão na 
base da patogêne-
se dessa doença. E 

a melhora ocorre 
também pela ação 

direta do hor-
mônio GLP1, que 

diminui a infla-
mação no tecido 

gorduroso presen-
te no miocárdio 

(músculo do cora-
ção)...”

A Tirzepatida ainda não está disponível no Brasil, mas, já foi aprovada pela ANVISA (Agência Nacional de Vigilância Sanitária)

Assim como Ozempic, Wegovy e outros medicamentos inovadores,
o Mounjaro também deve ser administrado somente a partir
de prescrição médica,

https://uniodontopiracicaba.com.br/
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
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Gabriela Cupani

O dispositivo intrauterino 
(DIU) é extremamente 
seguro e eficaz, tem al-

gumas vantagens sobre outros 
métodos, como as pílulas, e ainda 
permite que a mulher passe vá-
rios anos sem se preocupar com a 
contracepção. No entanto, muitas 
acabam descartando essa opção 
por medo de sentir dor durante a 
colocação.

O procedimento para inserir o 
dispositivo é rápido, mas envolve 
um grau de desconforto que va-
ria muito de mulher para mulher, 
pois depende da tolerância, de 
experiências prévias, expectativas 
e até de condições de saúde men-
tal, como ansiedade e depressão. 
“Mas a grande maioria consegue 
suportar as cólicas”, diz a gineco-
logista e obstetra Rita Sanchez, do 
Hospital Israelita Albert Einstein.

Por outro lado, um estudo feito 
num hospital britânico com 284 
mulheres que passaram pelo pro-
cedimento com anestesia local 
mostrou a diferença de percep-
ção entre elas e os médicos: 42% 
das pacientes reportaram um leve 
desconforto e 41% consideraram o 
processo desconfortável; já entre 
os profissionais de saúde, esses 
números foram, respectivamente, 
de 56% e 33%. 

O assunto vem ganhando tanta 
importância que, em agosto de 
2024, o Centro para Controle e 
Prevenção de Doenças (CDC) dos 
Estados Unidos atualizou suas di-
retrizes, enfatizando a recomenda-
ção para que médicos conversem 
com suas pacientes sobre opções 
para mitigar a dor e o incômodo. 

Se você está em busca de mais 
informações sobre o método, con-
fira as respostas para algumas das 
principais dúvidas acerca do tema.

1. Como funciona o DIU?

O DIU é um pequeno objeto de 
plástico em formato de T, com 
fios na ponta principal. Ao ser in-
serido no útero, se acomoda na 
parede do órgão com suas hastes 
na entrada das trompas, liberando 
substâncias que impedem a gravi-
dez. 

Há dois tipos: não hormonal e 
hormonal. O primeiro é feito de co-
bre, material que torna o ambiente 
hostil para os espermatozoides, e 
está disponível no Sistema Único 
de Saúde (SUS). Já os hormonais 
contêm progesterona, que altera 
as condições do útero, impedindo 
a fecundação. Além disso, o pró-
prio formato dificulta a fertilização 
do óvulo. Dependendo do modelo, 

duram entre cinco e 10 anos. 

2. Como ele é colocado?

O procedimento pode ser feito 
em consultório. Com ajuda do es-
péculo (também conhecido como 
“bico de pato”), o médico afasta 
as paredes da vagina. Depois, usa 
uma espécie de pinça para alinhar 
e segurar o colo do útero, que é 
ligeiramente curvo. Essa etapa 
garante que o DIU será instalado 
corretamente. 

Em seguida, com auxílio de uma 
sonda, ele mede o tamanho do 
útero, do colo até o topo. Final-
mente, o DIU é inserido por meio 
de um aplicador. Os fios são corta-
dos de forma que fique uma ponti-
nha sobressalente, que será usada 
na hora da retirada – isso também 
só pode ser feito por um médico. 
O procedimento dura cerca de 30 
minutos. 

3. Por que dói? 

Embora o desconforto seja consi-
derado tolerável, pode causar for-
tes cólicas e até tontura em alguns 
casos. Uma pesquisa mostra que 
mulheres que tiveram parto vagi-
nal sentem menos dor, enquanto 
as que nunca tiveram filhos so-
frem mais. 

Mulheres que têm o canal cer-
vical um pouco mais fechado 
também podem sentir mais incô-
modo. Nesses casos, é possível 
internar a paciente e fazer com se-
dação: demora cerca de uma hora 
e a mulher recebe alta do hospital 
no mesmo dia. “Uma avaliação gi-
necológica prévia pode ajudar na 
decisão sobre fazer em consultó-
rio ou em hospital com anestesia”, 
diz Rita Sanchez.

4. Há formas de facilitar a colo-
cação?

Recomenda-se fazer o procedi-
mento durante o ciclo menstrual, 
no terceiro ou quarto dia, momen-
to em que o canal vaginal e o colo 
do útero estão mais abertos. Isso 
também garante que a paciente 
não está grávida. 

É possível tomar um comprimi-

do analgésico no dia ou um an-
ti-inflamatório uma hora antes 
da colocação, sempre conforme 
orientação médica. Alguns pro-
fissionais utilizam anestésicos 
em spray ou por infiltração no 
colo do útero.

5. Além de contraceptivo, o 
DIU tem outras indicações?

O DIU hormonal reduz bastan-
te o sangramento e, em algumas 
mulheres, chega a suspender 
totalmente a menstruação. “Por 
isso, pode ser indicado nos ca-
sos em que o fluxo é muito in-
tenso, chegando a provocar ane-
mia”, diz Rita Sanchez.

Esse tipo também pode ser ide-
al para mulheres na menopausa 
que fazem terapia de reposição 
hormonal, pois ajuda a proteger 
o endométrio da ação dos hor-
mônios. Além disso, pode bene-
ficiar quem tem endometriose. 

Já o de cobre só tem a função 
de evitar a gravidez e pode até 
aumentar um pouco o fluxo 
menstrual. Vale lembrar que o 
DIU não protege contra infec-
ções sexualmente transmissí-
veis, como o HIV. Por isso, o uso 
do preservativo continua essen-
cial.

6. Adolescentes podem usar?

Mulheres que nunca engravi-
daram podem usar o DIU, mas 
é importante uma avaliação por 

meio de ultrassom para saber o 
modelo ideal. 

7. Por que algumas mulheres 
engravidam com o dispositivo?

O DIU tem eficácia de 99%. “A 
maioria das falhas ocorre por 
mal posicionamento, mas visitas 
periódicas ao ginecologista e ava-
liação da posição com ultrassom 
reduzem esse risco”, afirma San-
chez. 

8. Há quem não tolere o dis-
positivo?

Em alguns casos, o DIU hormo-
nal pode provocar um pouco de 
inchaço e leve ganho de peso. 
“Isso varia de cada paciente, 
dependendo do seu perfil hor-
monal. Mas isso não costuma 
ocorrer muito, pois a liberação 
de progesterona é local”, expli-
ca a médica. Há raros casos de 
expulsão do DIU durante uma 
menstruação com alto fluxo.

9. Quais as contraindicações?

Mulheres com quadro de infec-
ção e grávidas não podem colocar 
o dispositivo. Quem tem histórico 
de câncer de mama também não 
deve usar DIU hormonal. 

10. É difícil engravidar depois?

Após a retirada e passado um 
ciclo menstrual, é possível engra-
vidar normalmente. 

Fonte: Agência Einstein 

“Uma avaliação 
ginecológica pré-

via pode ajudar na 
decisão sobre fazer 

em consultório ou 
em hospital com 

anestesia”

Dispositivo é seguro e fácil de ser inserido, mas vale conversar com seu médico sobre formas de aliviar o desconforto; conheça 
indicações e cuidados necessários

Dói colocar o DIU?
10 coisas que você precisa saber sobre o método

Foto: Banco de Imagem

http://ortopediaorthos.com.br/
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A chegada de um bebê 
antes do tempo con-
siderado normal de 

uma gestação é sempre motivo 
de preocupação para os pais e 
familiares. Além da expectativa 
pelo nascimento de uma crian-
ça saudável, o tempo de UTI e 
o desenvolvimento do bebê 
enchem a cabeça dos respon-
sáveis de insegurança e muita, 
muita ansiedade.

 Com o intuito de esclarecer 
as principais dúvidas sobre 
prematuridade, a Inspirali, 
principal ecossistema de edu-
cação médica do Brasil, ouviu. 
Juhir Paulo Braglia Jr, pediatra e 
neonato, professor da UniSul. 
Confira:

 Quando um bebê é conside-
rado prematuro?

R: O bebê é considerado pre-
maturo quando nasce abaixo 
de 37 semanas de idade gesta-
cional

 Existem graus de prematu-
ridade? Quais?

R: Sim. Prematuro extremo 
são bebês que nascem antes 
de 28 semanas; prematuro 
muito pré-termo são os que 
nascem entre 28 e 32 semanas; 
já o prematuro moderado che-
gam entre 28 e 37 semanas, 
sendo que entre 34 e 37 são 
pré-termo tardio.

 Quais fatores podem de-
sencadear um nascimento 
prematuro?

R: Doenças maternas existen-
tes antes da gravidez, como 
trombofilia ou doenças au-
toimunes; doenças adquiridas 
na gestação como infecções 
congênitas (sífilis, HIV, toxo-
plasmose, citomegalovírus, ru-
béola, covid-19, etc), infecções 
tipo corioamnoite; ou ainda 

doença hipertensiva específica 
da gravidez como descolamen-
to de placenta, placenta prévia. 
Também existem condições 
anatômicas da gestante, que 
são os casos de útero bicorno, 
incompetência istmo cervical. 
Outros fatores são tabagismo, 
uso de drogas, desnutrição 
materna, trauma por acidente 
e violência doméstica.

 Quais os principais cuida-
dos necessários com o bebê 
nascido antes do tempo? E 
com a mãe?

R: Quanto ao recém-nascido, 
são muitos cuidados, quanto 
maior a prematuridade, mais 
cuidados tem de ter. Com a 
mãe vai depender se ela tinha 
alguma doença ou problema 
que levou a prematuridade.

 Quando a prematurida-
de representar risco para o 
bebê? E para a mãe?

R: Para o bebê vai depender 
do grau da prematuridade, das 
causas da prematuridade, das 
condições de gestação e do 
parto. Para a mãe, quando for 
causada por determinadas do-
enças como DHEG, DPP, etc.

 É possível prever um nasci-
mento prematuro?

R: Fazendo o pré-natal ade-
quado, você pode perceber se 
a gestante tem risco ou indícios 
de trabalho de parto prematu-
ro.

 É possível evitar?

R: Tudo depende da causa. Há 
situações em que o tratamen-
to adequado do fator causal, 
além de cuidados da gestante 
como repouso, abandono de 
tabagismo e drogas, se tiverem 
envolvidos, alimentação ade-
quada e, principalmente, aces-
so ao pré-natal adequado.

 Todo bebê prematuro pre-
cisa de internação?

R: Geralmente sim. Por risco 
de hipoglicemia, hipotermia 
e várias outras complicações. 
Muitas vezes um prematuro 
tardio pode até escapar de 
uma internação, desde tenha 
o parto próximo ao termo e 
peso adequados, sem ter ou-
tros fatores de risco associado

 Quando o bebê prematuro 
recebe alta?

R: Isso depende dos protoco-
los de cada serviço de neona-
tologia. Mas, em geral, quando 
a idade gestacional está corri-
gida em torno de 35-36 sema-
nas, estando em ar ambiente, 
com peso entorno de 2 kg e 
aumentando, desde que es-
teja com toda dieta via oral e 
curado de outras comorbida-
des que apresente ao nascer.

 Qual o médico responsá-
vel pelo cuidado de um bebê 
prematuro?

R: O médico pediatra, sendo 
que existem neonatologista 
que fazem o acompanhamen-

to desses prematuros.

 Quais as sequelas de um 
parto prematuro para o 
bebê? E para a mãe?

R: Ao recém-nascido vai de-
pender do grau de prematuri-
dade e das condições do par-
to e período neonatal. Para a 
mãe vai depender se teve do-
enças que levaram a prematu-
ridade.

 Quais os cuidados pós-al-
ta?

R: É preciso ter cuidado com 
ganho de peso, desenvolvi-
mento neuropsicomotor, re-
alizar acompanhamento com 
especialistas, se for o caso 
(neurologista, gastro, cardiolo-
gista, fisioterapeuta. Tudo vai 
depender da condição clínica 
na alta).

 O prematuro tem dificulda-
de de desenvolvimento na in-
fância? E na vida adulta?

R: Pode ter, dependendo do 
fator que levou a prematurida-
de, das condições da gestação, 
do parto e do período neonatal.

“Prematuro extre-
mo são bebês que 

nascem antes de 28 
semanas; prematu-
ro muito pré-termo 
são os que nascem 

entre 28 e 32 sema-
nas; já o prematuro 
moderado chegam 

entre 28 e 37 se-
manas, sendo que 
entre 34 e 37 são 

pré-termo tardio”

Fazendo o pré-natal adequado, você pode perceber se a gestante tem risco ou indícios de trabalho de parto prematuro

O bebê nasceu prematuro, e agora?
Foto: Banco de Imagem

https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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Com a chegada do novo 
folhetim da Rede Globo, 
“Mania de Você”, era de 

esperar que assuntos importan-
tes e polêmicos viessem à tona, 
e não demorou muito para que 
o tema “relacionamento tóxico” 
virasse um dos assuntos mais 
importantes da trama, após Ro-
bson (Eriberto Leão), diminuir e 
humilhar de todas as formas sua 
esposa Fátima (Mariana Santos).

“Pessoas como o Robson são 
mais comuns em nosso cotidia-
no do que as pessoas imaginam. 
Trata-se de um homem extre-
mamente inseguro e que deseja 
provar primeiro para ele mesmo 
que é capaz. O comportamento 
hostil e exigente com as pessoas 
é uma extensão da própria rigi-
dez com ele mesmo. Servir as or-
dens duvidosas do chefe mostra 
o quanto ele mesmo é submis-
so e está disposto a tudo para 
ter o seu valor reconhecido por 
alguém que está em uma posi-
ção superior a dele. Ele enxerga 
as pessoas no trabalho como 
representantes de sua atuação, 
como se tudo girasse ao seu re-
dor, então exige cada detalhe 
dos funcionários para garantir 
que sempre será visto como um 
excelente gestor para quem re-
parar nos funcionários que ele 
comanda”, explica a terapeuta 
Wanessa Moreira sobre o perfil 
do personagem.

Além das atitudes grosseiras 
dentro de casa, o personagem 
tenta de toda forma diminuir 
os funcionários do resort onde 
trabalha, tentando ganhar elo-
gios dos clientes e cativar cada 
vez mais a atenção de seu chefe, 
Mavi (Chay Suede). O relaciona-
mento tóxico se trata de uma 
relação que não existe vínculo 
de respeito, mas em que uma 
pessoa dita às regras e a outra é 
subjugada, tornando-se um ciclo 
de abusos, podendo chegar até a 
violência física. 

“O agressor está sempre alta-
mente ansioso e com medo de 
que algo saia do seu controle ou 
não funcione como ele determi-
na. Isso faz com que ele fique 
com a realidade distorcida, ao 
ponto de não se importar de-
monstrando descaso e frieza 
com sua esposa. Só observa o 
que ela faz de errado e a diminui, 
porque ele enxerga nela a fra-
queza dele, enxerga nela aquele 
homem desinteressante que ele 
mesmo era antes de fingir para 
si próprio que é um homem im-

portante e está sempre inseguro 
com medo de perder o espaço 
que conquistou se submetendo 
a quem tem poder e oprimindo 
quem depende dele”, comenta 
Wanessa Moreira.

Segundo informações do Fó-
rum Brasileiro de Segurança Pú-
blica, quase 700 mulheres foram 
vítimas de feminicídio no primei-
ro semestre do ano passado, 
média de quatro casos por dia. 
Este número é 3,2% maior que 
o total registrado no primeiro 
semestre de 2021, quando 677 
mulheres foram mortas. 

O personagem vivido pelo ator 
Eriberto Leão joga holofote em 
outro tema que precisamos fa-
lar – o machismo. "Nas redes so-
ciais, mulheres me contam que, 
através da novela, começaram a 
entender que estavam em rela-
cionamentos abusivos", relatou 
o ator em entrevista ao Fantás-
tico. “Diminuir a capacidade de 
uma mulher se sentir bonita e 
interessante é uma violência 
absurda porque isso anula sua 
vida”, ressaltou Mariana Santos 

na mesma entrevista.

“A vítima enxerga bondade no 
abusador e não consegue per-
ceber o tirano que o seu com-
panheiro se tornou. No caso do 
personagem, ele força o tempo 
todo a esposa a caber no mode-
lo ideal para que ele possa mos-
trá-la como se fosse um troféu 
de sua posse - diminuir e oprimir 
para ela caber na ‘função’ de ser 
a esposa dele, somente isso”, 
complementa a terapeuta.

“O abuso se torna uma roda 

viva de dor e sofrimento, que 
pode durar anos, até que a pes-
soa se machuque, chegue ao 
fundo do poço e começa a se re-
erguer novamente. É fundamen-
tal a educação amorosa para as 
pessoas terem acesso à infor-
mação que o amor precisa, deve 
e serve para curar e unir. Tudo 
que é ao contrário disso, nem de 
longe é amor, podemos nomear 
como quiser – obsessão, posse, 
medo, rejeição, mas amor não. O 
amor liberta e transforma”, fina-
liza Wanessa Moreira. 

“O agressor está 
sempre altamen-
te ansioso e com 

medo de que algo 
saia do seu contro-
le ou não funcione 
como ele determi-

na. Isso faz com 
que ele fique com 

a realidade distor-
cida, ao ponto de 

não se importar 
demonstrando des-

caso e frieza com 
sua esposa...”

 "O abuso se torna uma roda viva de dor e sofrimento que pode durar anos", comenta a terapeuta Wanessa Moreira

Mania de Você: novela acende o alerta sobre 
relacionamento abusivo com os personagens de 
Eriberto Leão e Mariana Santos

Foto: Banco de Imagem
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Faltam poucos dias para o verão, e hidra-
tação é um assunto obrigatório para a es-
tação das altas temperaturas. A nutricio-

nista do Oba Hortifruti, Thamires Lima, lembra 
que o nosso corpo elimina, naturalmente, 
uma média de 2 litros e meio de água por dia 
e, em dias mais quentes, essa perda pode ser 
ainda maior. “Isso precisa ser reposto, uma 
vez que o organismo não tem a capacidade de 
produzir água, e, dessa forma, temos de recor-
rer à hidratação”, afirma a especialista.
Thamires ensina que manter o corpo hidrata-
do ajuda nas atividades das células, na diges-

tão, no funcionamento dos rins, na regulação 
da pressão arterial, entre tantas outras ativi-
dades. E explica:
1 - Manter as células hidratadas é fundamen-
tal para que seja feita a absorção de nutrien-
tes e do oxigênio.
2 - Para o bom funcionamento do trato intes-
tinal, é preciso ingerir fibras e água, pois a hi-
dratação auxilia na formação das fezes, com-
bate o ressecamento, ajuda na eliminação e 
evita quadros de constipação intestinal.
3 - Os rins, responsáveis por filtrar o sangue, 
ganham uma grande ajuda quando o corpo 

está bem hidratado, pois a água consegue au-
xiliar a expelir as toxinas e resíduos com mais 
facilidade.
  A pressão arterial tende a ficar regulada, 
porque a água deixa o sangue menos espes-
so, auxilia a manter a frequência cardíaca e, 
assim, melhora a fluidez da circulação sanguí-
nea.
A nutricionista alerta que quando se perde 
água, os eletrólitos, minerais responsáveis 
pelo transporte de água para dentro das cé-
lulas, também são eliminados. “Por isso, para 
repor, não basta beber alguns litros. Temos de 

consumir alguns alimentos aliados, ricos em 
água e eletrólitos, como é o caso do melão, 
da melancia, do abacaxi e da água de coco, ri-
quíssima em sódio e potássio, potencializando 
muito essa hidratação”, afirma.
A especialista explica que a desidratação cau-
sa fome ou ganho de peso, falhas no sistema 
circulatório, constipação intestinal, retenção 
de líquidos, déficit de atenção e memória e 
mau hálito.
Thamires dá dicas de combinações para o pre-
paro de bebidas deliciosas, nutritivas e hidra-
tantes!

Nutricionista explica a importância da hidratação e ensina receitas de sucos para enfrentar as altas temperaturas

 Ingredientes

 1 xícara de chá de água de coco

 3 folhas de couve

 1 maçã sem casca

 Suco de ½ limão

 1 rodela fina ou 1 colher de chá de gengibre
Modo de Preparo

Bata tudo no liquidificador

 Ingredientes

 1 abacaxi maduro

 10 folhas de hortelã

 1 litro de água

 10 pedras gelo

Modo de Preparo
Bata tudo no liquidificador

Suco de abacaxi 
com hortelã

 
Suco verde hidratante

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
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Modo de Preparo
Bata tudo no liquidificador

 Ingredientes

 ½ melancia pingo doce sem casca

 1 copo de 200ml de água de coco

 1 rodela fina ou 1 colher de chá de gengibre

Modo de Preparo
Bata tudo no liquidificador

Suco de melão e uva verde

Suco de melancia com água de coco
“Por isso, para 
repor, não basta 

beber alguns litros. 
Temos de consumir 

alguns alimentos 
aliados, ricos em 

água e eletrólitos, 
como é o caso do 
melão, da melan-

cia, do abacaxi e da 
água de coco, ri-

quíssima em sódio 
e potássio, poten-
cializando muito 

essa hidratação””

 Ingredientes

1 fatia grossa de melão

10 unidades de uva verde

1 copo água

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987677004
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/


Conhecida também como Açafrão da Terra, a Cúrcuma é uma raiz composta de curcumina e que tem sido usada há séculos na medici-
na ayurvédica
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Melhora na digestão, 
redução de alergias, 
controle de proble-

mas digestivos e prevenção de 
doenças crônicas são alguns 
dos benefícios encontrados 
por estudiosos em alimentação 
natural para pets. Prova disso, 
é um número cada vez maior 
de tutores interessados em in-
corporar, mesmo junto à ração, 
ingredientes tais como frutas e 
legumes.

De acordo com Gabriela Cor-
te Real, veterinária de A Quinta, 
foodtech de alimentação na-
tural para pets, tais benefícios 
provêm da ausência de aditi-
vos artificiais, como conservan-
tes e corantes, e do surgimento 
de tecnologias avançadas para 
a manutenção dos nutrientes 
presentes nos ingredientes.

A dieta, segundo a especialis-
ta, pode ser 100% natural ou 
inserida de forma gradativa, de 
acordo com a aceitação do ani-
mal. Ela afirma ser algo prático 
podendo ser incorporada com 
poucas mudanças no hábito 
alimentar do pet.

“Pequenas incrementações na 
dieta já são capazes de mudar 
um quadro de déficit nutricio-
nal, inclusive auxiliar em pro-
blemas de saúde que podem 
ser consequência disso, como 
alguns problemas de pele ou 
da flora intestinal”, completa 
Gabriela que faz parte do pro-
jeto ‘Maria’, de ‘A Quinta’, uma 
assistente virtual gratuita cria-
da para orientar tutores na 
inserção de ingredientes natu-

rais na dieta de cães.
Já para a transição, ela desta-

ca: “aos interessados em fazer 
uma transição completa, é im-
portante consultar um veteri-
nário ou um zootecnista espe-
cializado que possa formular 
uma dieta, levando em consi-
deração fatores como idade, 
raça, peso, nível de atividade 
física, condições de saúde e 
até preferências alimentares”.

Os benefícios da cúrcuma 
na dieta

Conhecida também como 
Açafrão da Terra, a Cúrcuma 
é uma raiz composta de cur-
cumina e que tem sido usada 
há séculos na medicina ayur-
védica e, ao longo dos anos, 
amplamente estudada na me-
dicina tradicional.

Os benefícios da cúrcuma 
são vários, muitos estudos 
mostram que a curcumina 
nas dietas dos cães melhora 
a saúde, principalmente pelas 
propriedades antioxidantes, 
antiinflamatórias e antimicro-
bianas.

Embora adicionar cúrcuma 
aos alimentos seja uma ma-
neira fácil de obter seus be-
nefícios, a baixa concentração 
dos nutrientes nos rizomas 
(raízes) faz com que eles não 
sejam plenamente absorvidos 
pelo organismo. Dessa forma, 
para aumentar a absorção, é 
recomendado consumir a cúr-
cuma junto com óleos vegetais 
ou ghee (manteiga clarificada), 
que ajudam na ativação e na 

estabilização dos compostos 
ativos. A partir disso, o ingre-
diente pode ser adicionado à 
dieta.

A seguir, a veterinária en-
sina a como incorporar a 
Cúrcuma na dieta de seu ca-
chorro.
 Utilize cúrcuma em pó, 

preferencialmente orgânica, 
para garantir que esteja livre 
de contaminantes.
 Comece com uma dose 

muito pequena para evitar 
desconforto gastrointestinal. 
Para cães pequenos, de 5-10 
kg: comece com 1/8 de colher 
de chá por dia. Para cães mé-
dios a grandes, de 15-25 kg: 
comece com 1/4 a 1/2 colher 
de chá.
 Misture com óleo: a cur-

cumina é melhor absorvida 
quando combinada com uma 
fonte de gordura. Adicione 
uma pequena quantidade de 
óleo de coco ou azeite de oliva 
(algumas gotas para cães pe-
quenos e cerca de 1/2 colher 
de chá para cães maiores) ao 
pó de cúrcuma. Misture bem.
 Feito isso, misture tudo 

com a ração ou com os alimen-
tos frescos. E sirva.

Importante: observe o cão. 
Caso ocorrência adversa, 
como desconforto gastroin-
testinal ou sinal de alergia, 
interrompa o uso e consulte 
o veterinário. A cúrcuma é um 
complemento benéfico, mas 
deve ser utilizada com super-
visão profissional.

 Conheça alguns benefícios 
da alimentação natural para 
pets
 A melhora na digestão: 

ingredientes naturais são mais 
facilmente digeridos, resultando 
em menor quantidade de fezes 
do pet e melhor absorção de nu-
trientes.
 Pele e pelagem mais sau-

dáveis: a dieta natural costuma 
ser rica em ácidos graxos essen-
ciais, como ômega-3 e ômega-6, 
contribuindo para a saudabilida-
de da pele.
 Controle de peso: dietas na-

turais podem ser personalizadas 
para as necessidades individuais 
do animal, ajudando no controle 
de peso.
 Aumento da energia e da 

vitalidade: os nutrientes poten-
cializam a disposição para as ati-
vidades diárias.
 Redução de alergias: a ali-

mentação natural permite evitar 
ingredientes artificiais e de baixa 
qualidade, como corantes e con-
servantes, que podem desenca-
dear alergias alimentares.
 Prevenção de doenças: a 

dieta rica em nutrientes e antio-
xidantes fortalece o sistema imu-
nológico, prevenindo doenças 
crônicas, tais como: obesidade, 
diabetes e problemas articula-
res.
 Controle de problemas di-

gestivos: dietas naturais podem 
ser formuladas para melhorar 
a saúde gastrointestinal, espe-
cialmente em pets com sensibi-
lidade alimentar ou problemas 
digestivos crônicos.

“Pequenas incre-
mentações na dieta 

já são capazes de 
mudar um quadro 
de déficit nutricio-
nal, inclusive auxi-
liar em problemas 
de saúde que po-
dem ser consequ-
ência disso, como 
alguns problemas 

de pele ou da flora 
intestinal”

A Cúrcuma é uma especiaria com uma rica história de uso na culinária e na medicina ayurvédica por milhares de anos. 
Descubra como isso pode beneficiar sua saúde e do seu cão.

Benefícios da Cúrcuma para Cachorro
Foto: Banco de Imagem
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Capitaneada pela diretoria do presidente Carlos 
Joussef, a confraternização dos médicos coopera-
dos da Unimed Piracicaba reuniu, no Clube de Cam-
po, convidados para uma noite inesquecível. Chi-
que e imponente, o Salão de Cristal, todo decorado 
para o Natal, se transformou num ambiente plural. 

O encontro seguiu com jantar, além de drinques, vi-
nhos e champanhe. Para completar o clima, show 
de Alexandre Pires, que colocou todo mundo para 
dançar, numa performance hipnotizante. A coluna 
aterrissou por lá com o fotógrafo Filipe Paes, do 
Studio 47, e captou imagens. Vem ver!

Natal Unimed Fotos: Filipe Paes/Studio47
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Juliano Padovani, Carlos Joussef, José Rogério Nicola e João Paulo Mainardi

Isabela Annicchino, Flávia Mainardi, 
Adriana Viotti e Thaís Brunheira

Alexandre Pires

 Ary e Luzia Pedroso Alexandre, Luciene e Anna Clara CostaMichelly e Rafael Basso

Edirson Pereira Junior e Marcela Delphino  Lin e André Rossetti

Marcelo e Beatriz Durante, Rafael Fonseca e Cristiane Angeli, 
Graziela Caproni e Edemilton Valli, Alessandro e Luciane Leite

 Laís, Luciane e Douglas Koga
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Na última quinta-feira, (28), a Porto recebeu 
parceiros de negócios e amigos em seu au-
ditório para uma palestra especial ministra-
da pelo renomado urologista Dr. Fábio Wa-
tanabe. O evento, que teve início às 16h30, 
reuniu cerca de 30 convidados em uma tar-
de descontraída e enriquecedora, reforçan-
do o compromisso da imobiliária em pro-
mover bem-estar e qualidade de vida entre 
sua comunidade.
Com o tema “O Papel do Urologista na Pre-
venção e Qualidade de Vida”, doutor Fábio 
Watanabe trouxe uma abordagem leve, di-
reta e esclarecedora sobre a importância de 

cuidar da saúde urológica. Diretor Técnico 
do Espaço Longevitate, ele é reconhecido 
por sua expertise em Andrologia, Medicina 
Sexual, Cirurgia a Laser e Cirurgia Robótica, 
além de ser Membro Titular da Sociedade 
Brasileira de Urologia (TiSBU) e do ISSM 
Grants & Prizes Committee.
A palestra fez parte das ações da Porto em 
apoio ao Novembro Azul, campanha mun-
dial de conscientização sobre a saúde mas-
culina, com foco especial na prevenção do 
câncer de próstata. A iniciativa reforçou a 
importância de diálogos abertos sobre cui-
dados com a saúde e qualidade de vida, 

promovendo uma mensagem de conscien-
tização entre os participantes.
“O objetivo era ir além do mercado imobili-
ário e oferecer algo que realmente fizesse 
diferença na vida das pessoas. Trazer o dou-
tor Fábio foi um grande privilégio, porque 
ele conseguiu abordar um tema tão impor-
tante de forma acessível e direta”, comen-
tou André, um dos sócios-proprietários da 
Porto.
Para Júnior, a ação reforça os valores da 
imobiliária: “Nós sempre acreditamos que 
nossas relações com parceiros e clientes de-
vem ir além de negócios. Essa palestra foi 

mais uma forma de mostrar o quanto nos 
importamos com a saúde e o bem-estar de 
todos que fazem parte da nossa trajetória.”
Proporcionada pelos sócios-proprietários 
da Porto, a tarde foi marcada por reflexões 
importantes em um ambiente acolhedor e 
próximo. A Porto, que se destaca não ape-
nas por sua excelência no mercado imobi-
liário, mas também por seu compromisso 
em fortalecer laços com parceiros e clientes, 
segue inovando em ações que vão além dos 
negócios, criando conexões significativas e 
impactando positivamente a comunidade 
local.

Porto promove palestra sobre saúde e bem-
estar com o urologista Fábio Watanabe

Fotos:  Marcelo Germano
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Vanessa Mazzo, Ana Paula, André Bortolussi, Luana Zambeta e 
Júnior Toledo Convidados

Helen Funcasta e Marina Braga Fábio Watanabe entre André Bortolussi e Júnior Toledo Júnior Toledo, Fábio Watanabe, Ana Paula Gragnani e 
André Bortolussi

Janaina Paschoalini, Jessica Martins, Dhara Pecorari, 
Rebeca Araújo e Daniela Pecorari Matheus Forti, Lorena Castro e Vanessa Mazzo Vitor Menghini, Renato Fini, Henrique Torcato e

 Juliana Toledo

Dr. Fábio Watanabe André Bortolussi e Fábio Watanabe Júnior Toledo e André Bortolussi
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Em reunião solene, a Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, por meio do pre-
sidente da Câmara Wagner Oliveira, 
o Wagnão (PSD), homenageou Luiz 
Carlos Longatto com o título de “Pi-
racicabanus Praeclarus”.  A honraria 
é destinada a cidadãos piracicabanos 
que se destacam por méritos indivi-

duais ou serviços prestados à socie-
dade. Durante seu discurso, Longatto 
compartilhou sua história de vida, 
desde a infância como catador de 
bolinhas de tênis no Clube de Campo 
até sua atuação como empresário no 
setor funerário. Ele também mencio-
nou sua participação em instituições 

como o Clube Cristóvão Colombo, a 
CESEP, o XV de Piracicaba e o Memo-
rial Metropolitano, reforçando seu 
compromisso com a cidade.
A mesa de honra foi composta pelo 
presidente da Câmara e proponen-
te da solenidade, Wagner Oliveira 
(Wagnão); o desembargador aposen-

tado Octávio Helene Junior; o diretor 
técnico de saúde da DRS 10, Moisés 
Taglietta; o vice-presidente da Asso-
ciação Comercial e Industrial de Pira-
cicaba, Juliano Dorizotto; o gerente 
regional do CIESP, Homero Scarso; e 
o representante da Unimed, Sérgio 
Fortuoso.

Luiz Carlos Longatto
recebe o título de “Piracicabanus Praeclarus”

Fotos:  Marcelo Germano
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 Sérgio Fortuoso, Rose Guidolin Longato, Luiz Carlos Longatto e
Wagner Oliveira (Wagnão)

 Luiz Carlos Longatto junto ao genro Marcelo Rasera, a esposa Rosangela Guidolin 
Longato, aos netos de Enrico e Helena e a filha Carla Longatto Rasera

Homero Scarso, Juliano Dorizotto, Jorge Aversa Jr. e  Kal 
Ribeiro

Homero Scarso, Wagner Oliveira (Wagnão), Luiz Carlos 
Longatto, Jorge Aversa Jr, Octávio Helene e

Juliano Dorizotto Graziela e Octávio Helene

Jorge Aversa Jr., Rodrigo Santos, Luiz Carlos Longatto, Moisés Taglieta 
e Juliano Dorizotto Adolpho Queiroz, Stephania Filzeck e Vitor Prates  Cleo e Omir Lourenço

Paula Vianna e Fernando Corrêa
 Luiz Carlos, Rose Longatto, Sebastião Luiz de Souza e

Eliete Aparecida da Silva Souza  Luiz Carlos e Rose Longatto com Evaldo Vicente
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No dia 7 de novembro de 2024 no Teatro da Societa Italiana Di Mutuo 
Soccorso de Piracicaba aconteceu o lançamento do livro de Arthur Mau-
rano. Uma obra do escritor Romualdo da Cruz Filho, que tenta resgatar 
a história de um descendente de italiano de Castellanate, um paese do 
Sul da Itália, Província de Salerno, no início do século XX, na cidade de 
São Paulo. Com poucos dados o escritor teve a habilidade de construir 
o personagem de Arthur Maurano com todas suas idas e vindas e o 

seu intenso trabalho na companhia química Rhodia brasileira. Em suma, 
foi com muito orgulho que aconteceu o lançamento desse livro como 
registro da memória de nossa Italianidade no município de Piracicaba. 
Com algumas fotos, visualizamos o jubilo da festa, que contou com a 
participação de diversas pessoas ligadas de alguma forma a sociedade 
italiana di Mútuo Soccorso de Piracicaba e do IHGP, Instituto Historico e 
Geografico de Piracicaba e a minha família Ometto Maurano.

Lançamento

Fotos: Alessandro Maschio
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 Pedro Maurano, Romualdo da Cruz, Eduardo Maurano e 
Gilberto Maurano

Na última quarta-feira (26), os 
amigos da Galeria Palmiro Ro-
mani visitaram o ilustre Pro-
curador Geral do Município 
de Piracicaba, Dr. Guilherme 
Mônaco de Mello, em agrade-
cimento por sua dedicação e 

determinação no trabalho feito 
na prefeitura. Foram agradecê-
-lo pela missão cumprida e pelo 
legado deixado. Na oportunida-
de, o amigo Guilherme mostrou 
aos visitantes o Centro de Inteli-
gência Integrada de Piracicaba!

Visita
Ilustre

Esta semana, a Acipi reuniu a impren-
sa junto a diretoria da Associação e os 
convidados principais: Papai Noel e re-
nas, para anunciar a programação na-
talina que levará para Piracicaba ações 
especiais neste fim de ano, evidencian-
do as possibilidades do comércio local 
e valorizando manifestações artísticas 
natalinas de diversos formatos. A cam-
panha “O Presente que Conecta” tem 
como objetivo provocar reflexões so-

bre o ato de presentear, sobre os laços 
que se formam ao receber um presen-
te – tanto para quem oferece quanto 
para quem receber.
Toda a programação é gratuita e aber-
ta ao público. Para consultar datas, ho-
rários e locais basta acessar o site da 
Acipi, redes sociais. 
Na foto: Alex Garcia, Jorge Aversa Jr. 
Rodrigo Santos, Mauricio Benato, Da-
maris Verderama e Juliano Dorizotto

O Presente Que 
Conecta

João Pedro e Carlos Alberto Cruz e Ailto Carlos do Prado

Marly Therezinha Perencin, Carlos Beltrame, Gustavo Pom-
peu e Valdiza Capranico

  Pedro Augusto Maurano, Amanda Fleury, Constantino 
Olivetti, Maria Luiza e Rubens Polacow

Palmiro Romani, Juliano Dorizotto e Paulo Checolli

Pedro Vicente, Maga, Maria Paula e Ana Carla Maurano

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação



Maresias ganha hotel de luxo pé na areia com primeiro 
lago artificial aquecido do Brasil
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Duke Beach possui arquitetura contemporânea, suítes com ofurô exclusivo, primeiro Spa Renata França no Brasil, adega com 
rótulos internacionais e alta gastronomia e a primeira Piscina BIO Lagoa AQUECIDA da Genesis

A badalada praia de Mare-
sias, localizada em São 
Sebastião, no litoral norte 

de São Paulo, ganhou oficialmente 
no último fim de semana um hotel 
de luxo com conceito totalmente 
inovador e que promete revolucio-
nar a hotelaria no Brasil. O Duke 
Beach Hotel Maresias chega para 
oferecer aos hóspedes uma incrí-
vel experiência luxuosa à beira-
-mar, tendo como pano de fundo 
o azul do mar e suas belas ondas 
perfeitas.

O empreendimento está locali-
zado na Avenida Francisco Loup, a 
principal da praia, e é dividido em 
dois blocos, sendo um à beira-mar, 
que já funcionava em sistema de 
soft opening; e o segundo, volta-
do para a Mata Atlântica, com 26 
suítes, sendo 13 delas com ofurô 
privativo.

O primeiro lago artificial aqueci-
do do Brasil, com 150m2, está si-
tuado no novo bloco inaugurado 
recentemente. O atrativo propor-
cionará que os hóspedes possam 
se refrescar e relaxar curtindo boa 
música e experimentando alguns 
drinques que farão parte do cardá-
pio do bar, com 53 opções que vão 
desde receitas autorais, bebidas 
não alcoólicas, até clássicos e tra-
dicionais, além de petiscos. Todas 
as suítes terão vista para o lago, 
que possui fundo raso.

O Duke Beach possui um projeto 
paisagístico intimista que integra 
os hóspedes em uma atmosfera 
surpreendente. O desenho harmo-
nioso da estrutura é assinado pela 
renomada Gui Mattos Arquitetura 
e o design de interiores recebe a 
chancela do escritório Yuri Felde.

Um rooftop com vista para o 

mar, para a lagoa artificial e para a 
Mata Atlântica é um lugar perfeito 
para a celebração do pôr do sol, 
confraternizações, mini weddings 
e eventos.

O hotel recebe também uma 
quadra de beach tenis.

No total, o empreendimento terá 
73 diferenciais para que a experi-
ência dos hóspedes seja completa.

O Duke Beach é o único hotel 
com a maior estrutura para recar-
ga de veículos elétricos e híbridos 
do Brasil, com seis wallboxes de 
22kw. Infraestrutura que não é vis-
ta nem mesmo nos maiores sho-
ppings de São Paulo. Dois deles já 
funcionam no primeiro bloco.

Os pontos de recarga garantem 
aos hóspedes maior segurança e 
comodidade, já que viagens com 
carros elétricos exigem um bom 

planejamento. Isso evitará que os 
visitantes tenham que sair de Ma-
resias para recarregar a bateria em 
eletropostos lentos e distantes. A 
maioria tem potência máxima de 
apenas 7kw, o que demanda várias 
horas para completar 100% da car-
ga.

Hospedagem
As suítes do novo bloco são se-

melhantes às que já estão sendo 
utilizadas no lado localizado à bei-
ra-mar. Neste bloco já em funcio-
namento são sete exclusivas suítes 
de frente para o mar. Duas delas, 
no nível superior, têm 100m2 com 
espaçosa varanda, solarium, jacuzzi 
e espreguiçadeiras. As demais pos-
suem sacada e banheira de hidro-
massagem com cromoterapia.

Em comum todas as sete suítes 
são equipadas com sistema de au-
tomação, onde luzes e cortinas bla-

ck-out, por exemplo, são coman-
dadas por meio de um tablet. As 
camas king site recebem enxoval 
com 600 fios egípcios. Uma das uni-
dades foi projetada para receber o 
público PcD (Pessoa com Deficiên-
cia).

As suítes possuem TV smart de 
50 polegadas com canais de strem-
ming, ar climatizado, frigobar, ar-
mário, cofre, mesa para refeições e 
amenidades L’Occitane.

O som revigorante das ondas que 
ecoa do mar é mero detalhe.

Na área comum, de frente para o 
mar, os hóspedes contam com um 
confortável lounge, piscina aqueci-
da de borda infinita, cujo azul con-
trasta com a tonalidade do azul do 
mar, com serviço de bar, que prepa-
ra drinks refrescantes e marcantes. 
Também há serviço de praia, com 
cadeiras, guarda-sóis e toalhas.

Fotos: Julia Herman



51Turismo
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 01 de dezembro de 2024 

Bem-estar
O mais novo hotel de luxo do litoral paulista também 

pensou no bem-estar dos futuros hóspedes, que geralmen-
te buscam o contato com a natureza e com o mar para se 
desconectarem do cotidiano cada vez mais atribulado. Para 
isso, disponibiliza três salas de massagem, além de sauna 
seca, jacuzzi e spa.

O Duke Beach é o primeiro e único a possuir um spa pró-
prio da também renomada Renata França no Brasil, uma 
referência da marca em experiências de massagem de re-
sultado imediato. Um spa com profissionais da marca já 
atende na estrutura à beira-mar que funcionava em caráter 
de soft opening, com 7 técnicas de massagens, aberto so 

para hóspedes.
Gastronomia
O Duke Beach Hotel Maresias é um dos raros meios de 

hospedagem do litoral paulista a possuir um restaurante 
próprio que celebra a alta gastronomia. Com cardápio assi-
nado pelo renomado Chef Rodrigo Sammartino, a casa traz 
pratos elaborados com ingredientes selecionados e tempe-
ros genuinamente caiçara, além de opções veganas.

No total são 69 pratos que promovem uma experiência 
slow food, com destaque para opções de massas, carnes, 
aves e frutos do mar, além de várias opções deliciosas de 
sobremesas. Tudo com vista para o mar em um ambiente 
despojado e vista para o mar.

O restaurante também oferece uma carta de vinhos sele-
cionada, com os melhores rótulos de origem portuguesa, 
chilena, italiana, espanhola, argentina, francesa, australiana, 
uruguaia, sul-africana e brasileira.

O Duke Beach Hotel é a obra-prima da hospitalidade de 
luxo, concebida pelo renomado consultor e sócio-diretor 
Heiko Obermüller, que acumula 41 anos de experiência 
em hotéis de prestígio como Kempinski, Mandarin Oriental, 
Transamerica, Emiliano, Gran Marquise, DPNY e Casa di Si-
rena. Neste projeto único e extraordinário, Obermüller teve, 
pela primeira vez, a oportunidade de incluir cada detalhe, 
prometendo estabelecer um novo padrão na moderna ho-
telaria de luxo, tanto no Brasil quanto no mundo.



https://youtu.be/DBSns5FH9g4

